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El acto,   
conducido  como  es 
costumbre por el profesor de 
Comunicación   Social,    Marcelo 
Arizaga, comenzó con la entrada de la 
bandera de ceremonias, cuyo abanderado fue 
el joven  Agus�n F.  y  los  escoltas  de  la  misma 
fueron: Marcos D. y Alan A. 

Seguidamente todos los presentes cantaron el Himno 
Nacional Argen�no, en una versión muy emo�va de Patricia 
Sosa. Luego la maestra del Centro de Educación de Adultos 
714, Stella Maris González, dijo unas palabras alusivas que 
comenzaron con el poema “Caminante” de Antonio 
Machado y mencionó “que el mismo invita a crear nuestro 
propio camino…el camino es nuestra vida y esta la hacemos 
nosotros”. 

Además, destacó que  las “huellas que vamos dejando en 
ese camino, los recuerdos”. Stella fue entrelazando palabras 
haciendo un paralelo entre el poema y las vidas de los 
jóvenes alojados en el Almafuerte. 

Finalmente dijo “Nuestra vida está marcada por el �empo. 
Lo que tenemos que decidir es si queremos pararnos en 
nuestro camino y no seguir avanzando o tomar las riendas 
de nuestra vida, trazar nuevas sendas, nuevos caminos 
para vivir. Eso sería mejor”. 

Luego les deseó unas felices fiestas a todos los presentes.

C o m o  to d o s 
los años, diciembre es un mes 

especial, ya que nos convoca a realizar un 
balance de todo lo realizado por el Servicio Educa�vo 

en el Centro Cerrado “Almafuerte”. Ese día celebramos 
el cierre del ciclo lec�vo y se convierte en el momento 
ideal para exhibir todo el trabajo realizado, dis�nguir a 
los alumnos que se han destacado y compar�r el 
resumen de todo un año de ac�vidades. 

De esa forma, el pasado 12 de diciembre, vivimos un día 
muy especial para todos, ya que no solo cerramos un 
año de mucha labor educa�va, sino que además, 
presentamos la revista Seguir Soñando N° 20, proyecto 
que sigue dando sus frutos luego de 17 años de trabajo 
ininterrumpido. 

Entre los presentes al evento, se destacaron la presencia 
del Sr. Guillermo Kozloski, Asesor de la Dirección 
Ejecu�va del Organismo de Niñez y Adolescencia de la 
Provincia de Buenos Aires, la Sra. Silvia Mainero, 
Coordinadora de la Dirección de Educación, Estudios y 
Planificación del Organismo, el Sr. Federico Pérez Brea, 
Director Provincial de Administración de la Dirección 
Provincial de Impresiones y Digitalización del Estado 
(DIPIDE), la Prof. Alicia Filpe, Titular de la Cátedra 
Didác�ca Especial de la Facultad de Bellas Artes, de la 
Universidad Nacional de La Plata, los alumnos de dicha 
Facultad que realizaron las prác�cas en el Almafuerte, 
las Talleritas Mirta Gómez y Lidia Reinal, del programa 
“Jóvenes Hoy” del Ministerio de Trabajo y Seguridad 
Social, autoridades del Centro Cerrado, personal de la 
ins�tución, docentes y talleristas de diferentes de 
educación no formal conveniados y los jóvenes alojados 
en la ins�tución. 

Cierre del Ciclo Lectivo
y presentación de Seguir Soñando N°20
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 g o l e a d o r  y  a l 
mejor arquero. 

Otro de los momentos destacados fue 
cuando se presentó la ampliación de la Biblioteca y 
su transformación en Sala Audiovisual, destacando 
todo el trabajo realizado y la incorporación de un televisor, 
un proyector, el acceso a internet vía WiFi y el aire 
acondicionado. Se destacó el trabajo de ampliación 
realizado por Cris�an Verbitchi, Diego Landa y Juan 
Fallesen, contando además con la colaboración de los 
docentes del Servicio Educa�vo y los jóvenes del pabellón 
central. 

Uno de los momentos más emo�vos del cierre de ciclo fue la 
despedida  de una  de  las  docentes  de  la  ins�tución  que 
se acogió a la jubilación. Irma Nicola, muy emocionada,  
recibió un presente de parte de uno de sus alumnos, el 
joven Franco H.

Luego se proyectó un video a modo de regalo especial, con 
fotos de su paso por el Almafuerte durante su carrera 
educa�va. Con lágrimas en los ojos agradeció a todos y 
afirmó que nunca se va a olvidar la emoción de ese día y de 
todos sus compañeros del Almafuerte. 

A con�nuación se 
e n t r e g a r o n  l o s  d i p l o m a s  d e 
reconocimientos a los jóvenes Leandro P., Marcelo M. y 
Alan A., diplomas que también recibirían todos los jóvenes 
presentes. 

Seguidamente fue el turno de las alumnas de la Facultad de 
Bellas Artes, que divididas en tres grupos presentaron los 
cortos realizados con los chicos durante las prác�cas del 
año. Antes de dicha proyección, la profesora Filpe dijo unas 
palabras destacando la l ibertad de trabajo y el 
acompañamiento que reciben sus alumnos de parte del 
personal de la ins�tución. Finalmente, todos los jóvenes 
recibieron un diploma con el sello de la UNLP. 

Más tarde, Claudia Lombardi y Daniela Guaresoli fueron las 
encargadas de hacer el balance anual del trabajo realizado 
por la ONG “El Puente Arte y Cultura” que terminó su 
balance con un video sobre el trabajo realizado en el taller 
de fotogra�a y música.

Luego, los profesores de Educación Física Laura Paicher y 
Pablo Nagy fueron los encargados de presentar el nuevo 
espacio que viene funcionando desde hace unos meses, en 
un lugar conocido como “El Gimnasio del Galpón”. También 
realizaron un balance del Torneo de Fútbol (Mundialito 
2018) y  entregando  diplomas  a  los  jóvenes  ganadores, al 
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Centro Cultural y 
la ampliación de la 
Biblioteca.

Las palabras finales fueron del jefe del 
S e r v i c i o  E d u c a � v o  y  R e g e n t e  d e 
Capacitación Técnica, Profesor Emiliano 
Erretegui, quien resaltó el trabajo de todo el equipo 
docente durante el año, el acompañamiento de todo el 
personal  de la  ins�tución y  agradeció  además 
profundamente a las autoridades del Organismo de Niñez y 
a los direc�vos del Centro Cerrado “Almafuerte” por el 
apoyo incondicional para llevar adelante la ac�vidad 
educa�va. Quien dirige este Servicio Educa�vo destacó 
además, el enorme compromiso de todos los adolescentes 
del Centro, agradeciéndoles su par�cipación y las ganas de 
aprender demostradas durante todo el ciclo lec�vo. 

Luego y a modo de cierre del evento, se proyectó un 
resumen aud iov i sua l  de  todas  las  ac�v idades 
socioeduca�vas realizadas en el año y seguidamente los 
presentes fueron invitados a un refrigerio consistente en 
masitas dulces y gaseosas, preparadas especialmente como 
es costumbre, por el Taller de Pastelería del Centro, a cargo 
de la profesora Natalia Cejas. 

O t r o  d e  l o s 
momentos que se vivieron con suma 

atención fue la presentación de una nueva edición 
de la revista “Seguir Soñando”, una edición muy especial 

por los 20 números de este clásico del Almafuerte. 

En ese momento, se destacó el trabajo conjunto con la 
Dirección  Provincial de Impresiones y Digitalización del 
Estado (DIPIDE) y allí se agradeció muy especialmente a 
quienes siendo parte de ese organismo, tuvieron un rol 
preponderante en la impresión de este nuevo número de la 
revista, ellos son: Fernando Ciriaco, Lautaro Cordero, 
Federico Pérez Brea, César Repe�o y el Director Provincial 
Arturo Rodríguez . 

Una vez que se repar�ó la revista entre los presentes y 
mientras los presentes la leían atentamente, el vicedirector 
del Almafuerte, el Lic. Mar�n Mollo, resaltó con sus 

palabras el trabajo realizado por el programa “Jóvenes 
Hoy” del Ministerio de Trabajo durante este 2018 en el 

Centro, señalando su importancia y los beneficios 
que el mismo otorga a los adolescentes. 

También se refirió a los dos nuevos 
espacios  ins�tucionales: “El 

Galpón” trasformado en 
una  especie   de
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Actividades de Verano
En el Alma las actividades nunca frenan

Por otra parte desde este servicio, todos los años 

promovemos ac�vidades de reacondicionamiento de las 

instalaciones y el mobiliario escolar.

Así, los adolescentes junto a sus docentes y parte del 

personal de la ins�tución, realizamos trabajos de 

reparación y pintura de aulas, talleres y pasillos, limpieza 

y reparación de sillas y bancos escolares; pintura de 

pizarrones y acondicionamiento de luminarias y 

conexiones eléctricas.

Cabe destacar que en el Almafuerte siempre estamos 

pensando en mejorar, ampliar y op�mizar los espacios 

tanto educa�vos como recrea�vos del Centro; siempre 

pensando en el bienestar de los adolescentes. Por ello 

aún con el  fin del  c ic lo lec�vo,  con�nuamos 

refaccionando y mejorando los espacios, como ejemplo 

podemos señalar la colocación de cerámicos en pisos y 

paredes tanto de la dirección del Servicio Educa�vo y el 

Secundario, como la colocación de los mismos y la 

finalización total del acondicionamiento de los baños de 

profesores y de alumnos en el área educa�va. 

U n a  d e  l a s 
caracterís�cas fundamentales de 

nuestro Centro Cerrado y su Servicio 
Educa�vo, ha sido siempre la de ofrecerles a los 
a d o l e s c e n t e s  d i f e r e n t e s  a c � v i d a d e s 
socioeduca�vas y recrea�vas durante todo el año. 

Por ello, para el período de receso escolar o 
vacaciones de verano, como todos los años desde 
esta jefatura se programaron y llevaron adelante 
dis�ntas ac�vidades de carácter recrea�vo, 
habilitando espacios como los de juegos en 
computadora y acceso a internet, la sala 
audiovisual para la proyección de películas y 
documentales, la biblioteca como sala de lecto-
escritura , los talleres de Panadería y Pastelería 
para la producción de confituras para consumo de 
los chicos en las meriendas y el predio de la 
cancha de fútbol para jugar al fútbol y pasar un 
rato al aire libre.

Además con el inicio del receso de verano, la 
dirección del Centro habilitó en uno  de los 
sectores des�nados a las recreaciones de los 
chicos, una hermosa pileta de natación, lugar 
donde todos los días los adolescentes se 
refrescaban un rato y se diver�an al aire libre.
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Para el pasado verano, contamos una vez más con la 

docente Candela Luquet, quien desde la Dirección 

General de Cultura y Educación y su programa de Escuela 

de Verano, llegó nuevamente con su mochila cargada de 

ideas para trabajar con los chicos. 

Fue así que junto a sus alumnos la docente promovió una 

serie de temas para trabajar con ellos y los iba 

intercalando con juegos y producción de materiales 

ar�s�cos.

Algunos de los trabajos realizados por las propuestas de 

Candela y sus alumnos, fueron trabajos escritos sobre la 

libertad, el encierro, el éxito, el vínculo entre los 

adolescentes, creando además productos de arte en tela, 

hilo y papel. 

Escuela de Verano...
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El pasado 8 de mayo del presente año, visitamos esta 

Defensoría cuya sede está ubicada en la Ciudad Autónoma de 

Buenos Aires.  El interés por concurrir a la misma, se generó a 

través del Taller de Comunicación Social y a raíz de la 

par�cipación de jóvenes del Almafuerte en una visita realizada 

el año pasado. En esta oportunidad se volvió a trabajar en la 

comunicación y en los medios, tomando como base la temá�ca 

de los Medios y los Contextos de Encierro y el tratamiento que 

dan a los mismos, los grandes medios de comunicación.  El eje 

de la capacitación tuvo como premisa, los derechos 

comunicacionales de la niñez y la juventud que vive en estos 

contextos par�culares y que los mismos sean respetados y se 

conozcan. “Nadie reclama un derecho que no conoce”, es uno 

de los principios que orienta el trabajo de la Defensoría del 

Público y más específicamente, la tarea pedagógica que este 

organismo lleva adelante.  

Por parte de la defensoría, nos recibió su Directora de 

Capacitación y Promoción, la Licenciada Mónica Baumgrats, 

quien transmi�ó su agrado por nuestra visita y  ofreció  todas  

las herramientas de la defensoría para capacitar a los jóvenes 

que se encuentran en contextos de encierro y a sus docentes. 

Con respecto a la capacitación, es para destacar el trabajo de 

los talleristas: Daniel Fernandez, San�ago Giménez y Gastón 

Wahnish, quienes tuvieron una predisposición especial con los

Las salidas nos vinculan,
     nos incluyen y nos educan

salidas socioeducativas

     

Para este Servicio Educa�vo y 
nuestro Centro Cerrado en general, las 

salidas socioeduca�vas con el �empo, se han 
trasformado en una idea prioritaria y de 
construcción grupal, que siempre han 
caminado en línea con esa idea de apertura 
ins�tucional que se viene transitando e 
impulsando desde hace casi 2 décadas en 
nuestro disposi�vo. Al cierre de esta edición 
realizábamos dos salidas más, una de 
carácter cultural y la otra solidaria, que si 
bien no formarán parte de este resumen, al 
sumarlas con las que detallaremos a 
con�nuación, convir�eron a este ciclo 
lec�vo, en el de mayor nivel de par�cipación, 
contacto e inclusión de nuestros jóvenes con 
la comunidad en general.

De esta manera, durante todo este 2019, las 
salidas tuvieron un condimento extra, y fue 
el acompañamiento  de estudiantes y 
graduados universitarios, con quienes 
nuestros alumnos se fueron vinculando e 
intercambiando ideas y proyectos a lo largo 
de cada una de estas salidas. “El vínculo con 
el otrx compar�endo ac�vidades de carácter 
socioeduca�vo, recrea�vo o cultural 
estrecha la brecha con la comunidad y 
favorece la inclusión de los mismos”. 

Hay que destacar además, que todas las 
salidas fueron previamente planificadas, 
desde el servicio educa�vo y la dirección del 
Centro, acompañadas y fortalecidas desde el 

equipo técnico y el personal de toda la 
i n s � t u c i ó n .  L o  q u e  s i g u e  a 

con�nuación, es una síntesis de los 
viajes y visitas realizadas a los 

largo del presente ciclo 
lec�vo.

“Nadie reclama un 
  derecho que no conoce” 
Visita a la Defensoría del Público
en Medios de Comunicación Audiovisual
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L u e g o  d e l  a l m u e r z o  s e 

con�nuó trabajando en grupo, esta vez 

se habló sobre la radio y los spots que se realizan 

sobre algún tema en especial. Se escucharon varios 

ejemplos y seguidamente la ac�vidad se repar�ó en tres 

grupos que trabajaron la realización de un Spot propio con la 

temá�ca que los jóvenes decidieran. 

Así se pudieron observar debates e intercambios interesantes 

hasta lograr el producto final, que todos pudimos escuchar. 

La jornada llegó a su fin con las exposiciones, la entrega de 

cer�ficados, el aplauso final y los saludos y abrazos de todos, 

esperanzados en volvernos a encontrar.  

Hay que destacar que el comportamiento de los jóvenes fue 

ejemplar, atentos y par�cipa�vos y siempre respetando las 

consignas de los talleristas de la Defensoría.

jóvenes y docentes del Almafuerte, logrando que el desarrollo 

de la capacitación fuera muy buena y produc�va. 

La jornada comenzó con un juego de presentación de todos los 

presentes. El mismo consis�a en decir su nombre y hacer 

referencia a que medios de comunicación consumían cada 

uno. Al término de las presentaciones, los capacitadores 

explicaron los alcances de la Defensoría del Público, 

mencionando que el organismo estatal se encarga de recibir y 

responder preguntas, quejas y denuncias sobre la radio y la 

televisión de todo el país. 

Dejaron en claro para todos, que la tarea de la defensoría es 

defender al público cuando no se respetan los derechos 

establecidos en la Ley de Servicios de Comunicación 

Audiovisual. Luego los talleristas les entregaron un papel a 

cada uno de los presentes, en el cual se debía opinar acerca de 

“cómo los medios de comunicación hablan de los jóvenes 

privados de su libertad” y “cómo los jóvenes piensan que 

debería verlos a ellos”.  

La ac�vidad tuvo dos partes una teórica-prác�ca, que se 

desarrolló a la mañana y durante la cual los jóvenes y docentes 

reflexionaron sobre los medios, la importancia de la libertad de 

expresión y el derecho a la comunicación. 

Al medio día se realizó un intervalo para almorzar, donde la 

defensoría nos ofreció unas empanadas con gaseosas. Eso les 

permi�ó a todos  soltarse y comenzar a intercambiar opiniones 

sobre cues�ones más personales, ese clima distendido, fue un 

mo�vador para que los jóvenes del Almafuerte, puedan contar 

sus experiencias de vida y de la importancia que �enen las 

salidas ins�tucionales para ellos. 

Los talleristas con mucha atención siguieron todos los relatos 

de los chicos y el �empo dio también, para las charlas más 

informales... 

DEFENSORÍA DEL PÚBLICO
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La opinión de los protagonistas 

 “La visita me pareció bárbara, porque escuche cosas que 

jamás iba a escucharlas y la verdad que ayuda mucho a 

mi situación, fue un momento donde mi mente fue 

relajada y entro en un aire de sociedad. Por un lado presté 

mucha atención porque era impresionante como 

laburaban, pero mucha atención preste cuando 

empezaron a expresarse sobre quienes pueden hacer una 

denuncia sobre la comunicación de niños y niñas. Lo que 

más me gustó fue el caso que mostraron sobre la Villa 

Zabaleta, donde pudieron recibir una denuncia y así 

poder contar la realidad de lo que pasó. Sin comentarios 

como nos atendieron, nos brindaron lo mejor y fue genial 

como nos atendieron. La salida socioeduca�va me sirve 

para que me vaya acomodando en la sociedad, pero más 

me sirve para mi situación”  Leandro P.

“La visita a la Defensoría estuvo genial, es la segunda vez 

que la visito y las dos veces me gustó compar�r algo y 

charlar con ellos. Esta visita me sirvió para aprender más 

sobre para qué sirve la Defensoría, que es lo que hace por 

el público o sea por nosotros. Lo que más me gustó fue la 

charla que tuvimos con la gente, nos atendieron re bien 

compar�mos una comida y unas horas y la verdad que los 

que nos atendieron son unas re personas. La salida me 

sirve para aprender más cosas de las que sé, conocer 

lugares que no conocía y despejarme mucho, además 

para  el juzgado es importante que vean como yo me 

comporto y como me manejo en las salidas, porque 

varios no �enen la oportunidad que yo tengo”  Alan R. 

“A mí la salida a la defensoría me pareció muy buena, Las 

ac�vidades que tuvimos estaban muy lindas, me diver� 

mucho y también compar�mos una comida con la 

gente de la Defensoría y con los docentes. Lo que 

más me gustó fue compar�r un almuerzo 

entre todos. Fue bueno poder tener una 

salida, es un buen beneficio para 

mí”  Germán A.  

1
0



El pasado jueves 30 de mayo, jóvenes y docentes del Centro 

Cerrado Almafuerte, realizamos una salida a la localidad de 

Ranchos, por invitación de la directora del Ins�tuto Superior de 

Formación Docente y Técnica Nº 212, Prof. Romina Bozzano, 

sus docentes y alumnxs que cursan la carrera de la Tecnicatura 

en Psicopedagogía y el Profesorado de Educación Inicial. 

La propuesta de dicho Ins�tuto Superior, fue realizar una 

devolución de la visita que dicha ins�tución realizara a nuestro 

Centro Cerrado en noviembre del año pasado, oportunidad en 

la cual se realizaron dis�ntas ac�vidades socioeduca�vas, 

especialmente preparadas para la ocasión y que culminó en 

una animada reunión social. (nota publicada en la edición 

anterior) 

Finalmente, aquel “nos veremos”, de noviembre del 2018, se 

hizo realidad el  jueves 30 de mayo del presente año. El 

encuentro de docentes y alumnxs, tuvo como obje�vo 

extender la experiencia, que sólo algunxs de los alumnxs de esa 

casa de estudios, pudieron realizar en el Almafuerte, y poder 

compar�r la experiencia con el resto de la comunidad de 

educa�va de dicho Ins�tuto.  

El interés estuvo centrado en “las propuestas educa�vas de 
nuestro centro, las problemá�cas que se presentan en la 
con�nuidad de los estudios de los adolescentes de nuestro 
Centro, el análisis de expecta�vas y/o posibilidades de 
ar�culación con otras ins�tuciones de la comunidad, la 
inclusión y presentación del proyecto Seguir Soñando”, fueron 
todos mo�vos que alimentaron la organización del encuentro.

Desde el Centro Cerrado Almafuerte 

concurrieron  los jóvenes: Germán A., Leandro P., 

Alan J. y Adrián B., quienes estuvieron acompañados 

por el Regente de Capacitación Técnica a Cargo del Servicio 

Educa�vo, el Prof. Emiliano Erretegui, el Profesor del Taller de 

Comunicación Social, Marcelo Arizaga, el profesor Rubén 

Sandoval, del Taller Psicoac�vo-Convivencial, y los asistentes 

de Minoridad: Cris�an Verbitchi y Gonzalo Ermili.  

Luego de un largo, pero interesante, viaje llegamos a  la 

localidad de Ranchos y todo el grupo se dispuso a almorzar en 

la plaza céntrica de la ciudad, llamada “Plaza de Mayo”. 

Después del almuerzo, un allegado al Ins�tuto de formación 

docente  de esa localidad, el profesor Osvaldo de Bona, nos 

hizo de guía turís�co para que todos podamos conocer esa 

hermosa ciudad y sus atrac�vos. De esa manera, visitamos la 

Municipalidad, una réplica del “Fuerte de los Ranchos”, la 

laguna y su parque recrea�vo, la Iglesia Nuestra Señora del 

Pilar y paseamos por dis�ntas calles de esa tranquila localidad. 

Luego nos dirigimos al lugar del encuentro, que se llevó a cabo  

en el  Centro de Educación Física, Deportes y Recreación de 

General Paz. Allí, vivimos una jornada muy especial, llena de 

alegría, reflexión y aprendizaje. 

Al principio los alumnos y docentes del Ins�tuto de Formación 

Docente, prepararon un recibimiento especial, con una 

performance que incluyó baile y canciones. Seguidamente nos 

hicieron par�cipar ac�vamente en un juego con imágenes y a 

su término comenzaron las presentaciones de los dis�ntos 

grupos, primero los profesores y luego las dis�ntas divisiones 

de las carreras presentes. 

Visita a la 
ciudad de Ranchos
una jornada de intercambio
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La opinión de los protagonistas 

Por úl�mo la comi�va del 
Almafuerte quedó en el centro de una  

gran rueda y allí nos presentamos y expresamos el 
propósito de nuestra visita. La merienda fue un espacio de 

intercambio interesante el  mate  comenzó  a  pasar  de  mano  
en mano con, una mesa llena de ricas confituras que los 
alumnxs del Ins�tuto prepararon  especialmente para 
nosotros. Luego, nuestros anfitriones, pasaron dis�ntos videos 
para que pudiéramos conocer las instalaciones donde cursan 
las dis�ntas Tecnicaturas. El Almafuerte también presentó un 
video con fotos de todas las ac�vidades  socioeduca�vas que 
se realizan en el Centro año tras año y al término del mismo 
formamos una gran ronda para dar lugar al debate y las 
preguntas. Allí, los alumnos y sus profes pudieron indagar un 
poco más sobre nuestra ins�tución y preguntarle a los chicos, 
sobres dis�ntos temas relacionados a la privación de la libertad 
y la construcción de sus proyectos de vida a futuro. 

La jornada socioeduca�va culminó bajo un clima de alegría con 
un gran juego, donde el baile estuvo presente. La despedida 
trajo un poco de melancolía, pero con la promesa de realizar 
otro encuentro de trabajo.

“ L a 
salida la viví 
d e  u n a  m a n e r a 
inolvidable, porque jamás 
pensé conocer un lugar así tan 
tranquilo. La recorrida por la ciudad fue 
buena, lo que más me gustó fue la laguna, era 
un lugar que nunca vi. En cuanto al recibimiento, al 
principio sen� muchos nervios, pensaba cómo tenía que 
expresarme, quién era… pero después de eso, todo se fue 
superando y les ganaron a los nervios y quedé 
asombrado por toda esa gente. 

El lugar me gustó mucho. Yo a las chicas y profes les diría 
que pronto volveremos a verlas, yo de mi parte, les deseo 
lo mejor y que puedan terminar la carrera, como escuché 
de muchas de ellas que les falta nada… pero que sigan 
esforzándose que no falta nada para que puedan tener su 
triunfo. Les dejo un fuerte abrazo. Estas salidas me 
ayudan mucho en mi situación, así para que la jus�cia se 
dé cuenta que es hora de que me ayude y ganarme la 
libertad. Esa es mi mayor confianza y así poder vivir el día 
a día con mi hijo y verlo crecer” Leandro P. 

“Fue una gran experiencia la salida, todo estuvo re 
bueno, como nos recibieron, la gente y como nos 
atendieron, a pesar que otra gente no les interesaría 
vernos en la situación en la que estamos, pero fue 
dis�nto, esta gente le puso la mejor onda. Estuvo bueno 
conocer el pueblo, la laguna, la municipalidad y la plaza. 
Yo me sen� un poco nervioso, también sorprendido de 
todo lo que prepararon para nosotros, eran súper 
copadas las chicas. 

Todo estuvo bueno, más que nada el encuentro con las 
chicas, fue lo mejor. A quienes nos recibieron les diría 
gracias por todo, la verdad las chicas súper copadas y 
diver�das y bueno ojalá que se vuelva a repe�r la salida 
con los docentes y que además vengan a visitarnos ellos. 
Esta salida me ayudó mucho, para hacer nuevas 
amistades, conocer gente buena y despejarme un poco 
de donde estamos” Adrián B. 

“La salida a Ranchos estuvo muy interesante, nos reímos 
mucho con la gente de ahí, la verdad la pasamos 
hermoso, fue un día diferente al de todos los días. La 
recorrida estuvo buena, conocimos un poco de Ranchos, 
es chico pero interesante. Sen� mucha atención, nos 
recibieron muy bien, compar�mos unas horas geniales, 
conocimos algo de ellos y ellos algo de nosotros. Lo que 
más me gustó del encuentro fue la charla que tuvimos 
entre todos y los videos de las dis�ntas carreras que las 
chicas nos mostraron. El mensaje que les dejaría es que 

sigan así, que van muy bien con el estudio, es algo 
bueno en la vida y ojalá lleguen y logren lo que 

quieren. Este �po de encuentros me ayuda 
a despejarme y acercarme a la 

sociedad, charlar y saber que 
piensan” Germán A. 
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La directora Romina Bozzano expresó: 

“2do encuentro y no tengo más que palabras de 
agradecimiento para ustedes! Comenzaremos a 
preparar otra visita así seguimos en contacto. Cariños 
muchos” Silvia Pereyra, estudiante del Profesorado de 
Inicial nos hizo llegar las siguientes palabras: “Hola!!! 
Escribo en representación de "LAS FANS" (4to. de Inicial). 
Hoy estuvimos reflexionando acerca del encuentro y nos 
quedamos pensando si la jornada fue produc�va para 
ustedes. Pensamos también, que quizá hubiese sido 
interesante que hubieran sido ustedes quienes nos 
plantearan qué �po de ac�vidades esperaban o les 
hubiese gustado desarrollar. 

Por nuestra parte, queremos decirles que este encuentro 
nos sirvió para darnos cuenta que existen otras 
realidades que nuestras ru�nas, muchas veces, nos lo 
hacen olvidar (es como que estamos tan me�dxs en 
nuestros problemas o asuntos personales que olvidamos 
mirar un poco más allá de nosotrxs mismxs). 

Para finalizar, también queremos decirles, que nos gustó 
haberlos conocido y nos despedimos con una frase que 
varias veces repi�eron en el encuentro y es: NOS 
MANDAMOS MUCHAS MACANAS, PERO SIEMPRE HAY 
ESPACIO PARA NUEVAS OPORTUNIDADES.  Les 
mandamos muchos ABRAZOS!!!”  

La opinión de los 
participantes de Ranchos 

La Estudiante, Nora Sánchez 
nos dejó las siguientes palabras: 

“Mientras escuchaba atentamente a cada uno 
de los integrantes de Almafuerte, me sen� muy 
chiquita, casi invisible al ver esa increíble vocación de 
servicio del equipo que apostó y apuesta cada día, sin 
importar las trabas o problemas que entorpezcan su 
caminar. Cada palabra al hablar de la ins�tución, parecía 
no necesitar ningún proceso cogni�vo porque fluían por 
sus venas desde el corazón. Gran experiencia con seres 
solidarios de los cuales rescate una palabra clave: 
VINCULO. Ese vínculo hacia un futuro mejor, vinculo hacia 
una nueva posibilidad, vinculo junto al otro como par. Me 
quedo con ese  que los iden�fica porque irradian ganas 
de vivir, ganas de seguir luchando e irradian esperanza de 
que juntos se puede ´Seguir Soñando´ Gracias por su 
visita!!!” 

Milagros, estudiante del 2° años Psicopedagogía expresó 

“Su visita fue muy linda y agradable, fue un placer pasar 
un momento con ustedes, de risas y charla. Se puede ver 
al Almafuerte como una ins�tución donde se presenta 
una buena y gran intención de apoyo, contención, de dar 
buenos ejemplos y valores, saber que se puede mejorar. Y 
lo mejor de todo, es que el trabajo en equipo está 
presente. Ojalá  podamos lograr muchas visitas más y 
poder seguir compar�endo momentos”.  
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Todo comenzó el miércoles 14 de noviembre del año 2018, 
donde se vivió un día muy especial en el Centro Cerrado 
“Almafuerte”, con la visita de los alumnos y alumnas de la 
Tecnicatura en Psicopedagogía que se dicta en dicho Ins�tuto 
de Ranchos. Los alumnos fueron acompañados por la 
directora, Romina Bozzano y los profesores Gisela Manzoni, 
Verónica Capriglioni, Jesica Castro, Osvaldo De Bona y 
Romina Luberto.  

El interés de la visita nació luego de ver el documental “El 
Almafuerte”, ahí la alumna Rocío Larroudé, se contactó por 
Facebook con los coordinadores del proyecto Seguir Soñando. 
Luego tomó la posta la profesora Romina Luberto, quien 
terminó de cerrar el círculo para la visita. 

Los obje�vos de la misma fueron conocer el funcionamiento 
del ámbito educa�vo en nuestro Centro, indagar sobre 
metodologías de enseñanza-aprendizaje, y a posteriori, 
analizar las posibilidades de acompañamiento, en las 
trayectorias educa�vas, que podría realizar un psicopedagogo. 

Para tal fin los docentes de ambas ins�tuciones propusieron 
una serie de ac�vidades que constaron en entrevistas de 
intercambio, compar�r un almuerzo, un momento recrea�vo, 
una recorrida por el centro y finalmente una entrevista con el 
Jefe del Servicio Educa�vo, profesor Emiliano Erretegui y el 
Profesor de Comunicación Social, Marcelo Arizaga, quienes se 
refirieron a dis�ntos aspectos de  la organización educa�va y la 
marcha del Proyecto Seguir Soñando. 

Las ac�vidades comenzaron a media mañana y los jóvenes se 
repar�eron en cinco mesas e iniciaron los intercambios de 
preguntas y opiniones. La integración fue total y muy 

interesante, la empa�a entre ambos grupos animó una 
jornada que resultó inédita para una ins�tución como 

el Almafuerte. 

En total fueron 40 alumnos y alumnas que 
discu�eron sobre dis�ntos temas y 

vivieron una hermosa jornada 
de intercambio. 

“A mí me pareció muy piola ver las ganas de vivir 

las vidas posibles”; “La visita para mí fue genial de 

poder escuchar a la gente, solo espero que podamos 

volver a vernos“; “Me gustó conocer la realidad diferente 

a la mía y saber que los chicos �enen planes para mejorar 

su futuro”; “La experiencia y la expecta�va me resulto 

cómodas. Por lo expresado por los chicos y parada desde 

la psicopedagogía en primer lugar diría que todos somos 

sujetos que nadie, está libre de delitos y que pueden tener 

algún otro �po de beneficio, ya que con los que cuentan 

tan conformes no están”; “Muy buena la experiencia, 

donde compar�mos charlas e ideas, etc. Lo que si voy a 

remarcar que somos todos iguales, que no hay 

diferencias entre nosotros”;  “Fue un buen encuentro y 

quisiera que se repita este momento, porque estuvo 

bueno poder charlar con la gente de Ranchos. Me sen� 

cómodo y espero que ellos también Muchas gracias por 

venir. Estaban muy ricos los bizcochos” 

Leandro, Gisela, Sandra, Joaquín, Agus�n, Julián, Loana 

“Para nosotros es importante este �po de encuentros 

para conocernos, para poder hablar de cosas que con 

otro que  capaz que no se hablan, enterarnos de cosas 

dis�ntas que no sabemos como por ejemplo otras 

posibilidades, otras realidades, tanto del ins�tuto como 

del Centro Cerrado Almafuerte. Son cosas que nos pasan 

todos los días, poder compar�r un momento con gente 

dis�nta con buena onda y tener un dialogo abierto. A 

ambas partes nos gustaría que se hagan más encuentros 

de este �po más frecuentes”  

Marcelo, Miguel, Germán, Débora, Jimena, Brian, 

Serena y Brenda

Algunas opiniones
de la jornada vivida en el Alma
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del Arte. En la charla tuvo una ac�va 
par�cipación Nicolás Bang, quien está a cargo 
del Colec�vo “El Vendaval”,  quien habló sobre 
significado del Arte y sus alcances. 

El 16 de julio, junto a 9 jóvenes visitamos el Museo Provincial 
de Bellas Artes “Emilio Pe�oru�”, ubicado en la ciudad de La 
Plata. La excursión se planificó luego de la invitación que nos 
cursara el  Colec�vo - Taller “El Vendaval”, en el cual par�cipan 
los jóvenes del Centro de Tránsito de la ciudad de La Plata y que 
han estado formando parte del Disposi�vo Móvil de Poesía 
Visual Colec�va con apoyo del Fondo Nacional de las Artes.  

El obje�vo de la visita, fue  generar una ar�culación entre 
diferentes ins�tuciones de jóvenes en contextos de encierro, la 
Facultad de Bellas Artes de la UNLP y el Museo Provincial; en 
pos de vincular el adentro de los jóvenes con el afuera cultural. 

También par�ciparon de la salida varios jóvenes del Hogar de 
Tránsito que vienen trabajando con este Colec�vo-Taller. 

Un “Vendaval” de Arte 

Visita al Museo Provincial 
de Bellas Artes “Emilio Pe�oru�”

Trabajando con el Arte... 
La ac�vidad programada comenzó con una charla abierta de 
parte de la tallerista de El Vendaval, Prof. Ana Contursi, quien 
señaló las consignas de trabajo, referidas a la observación de 
los dis�ntos cuadros en exposición y otras obras de arte. Entre 
ellas se podían destacar ar�stas como: Oreste La�aro 
Devaneos, Graciela Genoves, Rodrigo Mirto y Ro Sibecas. 

En la recorrida, los jóvenes entremezclados con docentes y 
talleristas iban comentando las dis�ntas obras. Hubo 
momentos de sorpresa, de cierto desconocimiento y muchas 
preguntas. Luego de un pequeño recreo, donde el mate se hizo 
presente y las charlas informales también, se llevó a cabo un 
intercambio de opiniones entre  todos,  acerca  del  significado

El Arte nos abrazó a todos... 

Los jóvenes también expusieron sus posiciones al respecto, en 
muchos casos, era el primer  contacto que tenían con cuadros y 
esculturas en el marco de un Museo. Todo se desarrolló bajo un 
clima de confraternidad y de aprendizaje sobre una rama del 
Arte a la cual los jóvenes de nuestros disposi�vos no suelen 
tener mucho acceso.  

Cabe destacar que en la oportunidad también se observaron 
trabajos sobre Arte y Escritura  realizados en el Centro de 
Recepción de La Plata, donde El Vendaval lleva a cabo un taller 
de Arte - Correo. 

La ac�vidad concluyó con una evaluación posi�va del 
encuentro y dejó abierta la posibilidad de un encuentro 
par�cipa�vo entre los jóvenes del Almafuerte y del Hogar de 
Tránsito. 

MUSEO BELLAS ARTES
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La opinión de los protagonistas... 

“Me pareció una buena experiencia, agradezco mucho a 
Dios. La ac�vidad que se hizo fue una buena experiencia 
después de más de 4 años que no caminaba “afuera” y 
fue una sensación que me dejo mucha alegría. Me 
pareció que los pibes de transito son copados y tenían 
una buena ac�tud con nosotros. A las chicas que 
organizaron la ac�vidad  con nosotros que tuvieron un 
trato  muy bueno y que no nos trataron como si fuéramos 
extraños ,  nos hicieron sen�r muy cómodos ,  
agradecerles es lo que quiero” Joaquín M. 

“La salida socio educa�va estuvo bien, el lugar que 
visitamos me gustó mucho la verdad la pase  bien y me 
despeje. La ac�vidad estuvo bien la segunda sala estaba 
más interesante que las  pinturas. Nada me pareció bien 
y normal que nos hallamos juntado con ellos, los chicos de 
tránsito. El mensaje que les dejo a las talleristas, es que 
sigan así que los gustaría ir el martes que viene y 
conocernos un poco más y gracias por habernos 
invitados”  Alan R.   

“La salida de ayer estuvo muy buena la verdad que fue 
muy lindo visitar el museo de bellas artes, yo que soy de 
La Plata y no conocía estaba bueno esto de visitar lugares 
que uno no conoce  también para despejarse un poco. La 
ac�vidad estuvo muy buena y estuvo muy bueno todo, 
más que nada en la crea�vidad la pintura, la escultura, 
etc. Creo que estuvo bien juntarse con los pibes que están 
en la misma que nosotros aunque sea un contención es lo 
mismo. A las talleristas, primero que nada las gracias por 
invitarnos a su museo, la onda que le ponen en cada taller 
y por crear esto que hicieron, la verdad me pareció lindo 

esta experiencia del arte y a formar en que nosotros 
que nos revisaron, creo que cada uno de ustedes 

�ene que mantenerse en el pensamiento de 
la pasión de cada obra comprender lo 

presentado, mucha suerte y sigan 
así” Nicolás A. 

“Me pareció bueno porque me ayuda a poder conocer 
cosas que jamás iba a imaginar, como este �po de museo 
era un lugar que jamás llegue a conocer y fue todo tan 
diver�do. Me pareció genial porque por unos momentos 
llegue a recordar momentos de mi  infancia, fue en el 
salón donde se encontraba una gomera y algunas cositas 
más. De mi parte fue encontrarse con los pibes que quizás 
algunos se encuentran en la misma situación que 
nosotros y así también que ellos puedan disfrutar las 
salidas, fue un gusto  tener la gracia de ellos. A quienes 
organizaron les diría, en principal a Anita que hizo un 
e s f u e r zo  p a r a  q u e  n o s o t r o s  e s c u c h e m o s  s u 
interpretación y así como ella decía cualquier cosa que 
hagamos es arte fue bueno escuchar eso porque yo ni 
siquiera sabía pero bueno solo tengo esto y le doy gracias 
por su buena onda y por recibirnos a seguir adelante un 
fuerte abrazo” Leandro P. 

“La salida me pareció muy buena, el poder estar ahí fue 
bueno y visitar lugares así. Además la gente con la que 
estuvimos nos recibió de la mejor manera, no mucha 
gente lo hace. La ac�vidad también estuvo buena, 
además fue una ac�vidad en la que vimos cosas que 
llevaron los demás pibes de otros Centros y leímos lo que 
piensan otros pibes. A mí me pareció bueno conocer pibes 
de otros ins�tutos, porque no es algo que se ve todos los 
días. Les dejo a las chicas las gracias por la ac�vidad que 
hicieron, porque estuvo re buena y por la manera que 
ellas nos recibieron, con la mejor onda. La verdad que 
gracias a las chicas. Les dejo saludos y esperemos que se 
vuelva a repe�r. Ustedes saben que cuando quieran están 
invitadas a venir al Almafuerte” Adrián B. 
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de ellos y nuestro riquísimo lecho marino; El 
Estado en tu Barrio, un espacio donde se señalaba la 
importancia de llevar dis�ntas dependencias del Estado 
Nacional a los  dis�ntos barrios.

El pasado 13 sep�embre llegamos una vez más a la Ciudad 
Tecnológica “Tecnópolis”, la megamuestra de ciencia, 
tecnología, industria y arte, más  grande de América La�na. La 
misma se encuentra montada en el Parque del Bicentenario, en 
el  barrio de Villa Martelli, municipio de Vicente López, justo en 
el límite con  la Ciudad Autónoma de Buenos Aires. Esta salida 
tuvo un condimento especial, viajaron 10 jóvenes y tuvimos  el 
acompañamiento de cinco graduados y estudiantes,  
vinculados con la Universidad Nacional de La Plata, integrantes 
del Proyecto de Extensión Universitaria de la Facultad de 
Ciencias Económicas, “De los Muros a la Acción”. 

Al llegar a la ciudad tecnológica, la cual visitamos ya en tres 
oportunidades con dis�ntos jóvenes, nos enteramos que por la 
can�dad de visitantes, no íbamos a contar con el servicio de 
guías habitual, por tal realizamos la recorrida por nuestra 
cuenta siguiendo las instrucciones de los planos que nos 
dieron.

Comenzamos la misma, de acuerdo a los recorridos antes 
realizados por los profes y a medida que avanzábamos nos 
íbamos encontrando con lugares nuevos y propuestas 
diferentes que los chicos comentaban y descubrían con 
sorpresa y entusiasmo.   

Fue así que entre los espacios que pudimos visitar se 
encontraban: YPF - Espacio de la Energía, donde a través de un 
simulador de ascensor de bajaba hasta las profundidades para 
ver cómo se extrae el petróleo y sus propiedades que eran muy 
bien explicadas por referentes del lugar, un espacio dedicado a 
nuestra Cons�tución Nacional, donde con grandes gráficos se 
explicaba su historia e importancia como lo es la ley de leyes. 
Pampa Azul, donde nos mostraban los dis�ntos peces que 
están en los océanos y las  propiedades  que  �enen  cada  uno 

Una nueva visita a Tecnópolis 
La ciudad del futuro...

TECNÓPOLIS
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Otros espacios visitados fueron: un 
lugar que recreaba parte de la escenogra�a de la 

serie argen�na “El Marginal”; Ala Delta 3D, Palestras 
Digitales y muchos lugares donde la nueva tecnología 
asombraba a toda la delegación. Otra de las atracciones fue un 
gran Tablero de Ajedrez que sirvió para que se disputara una 
par�da entre un joven del Almafuerte y una joven de la 
Universidad, todo seguido muy  atentamente por la delegación 
y por otros visitantes. Por úl�mo, recorrimos el espacio de 
Paleontología y la denominada “Tierras de Dinos”, donde 
aparecen figuras de dis�ntas especies de la Prehistoria. 

Durante todo el recorrido, los jóvenes pudieron interactuar 
con el público par�cipante en cada una de las atracciones que 
se visitaban y fundamentalmente con nuestros acompañantes, 
los jóvenes de la UNLP. Nos acompañó una hermosa jornada en 
cuanto a lo climá�co, los adolescentes pudieron aprender, 
experimentar, asombrarse, reír y maravillarse con la 
tecnología, la ciencia y el arte en su mayor expresión. Sin dudas 
vivimos, jóvenes y grandes, una jornada inolvidable.  

Cabe destacar que el comportamiento de los adolescentes 
durante toda la jornada fue ejemplar. Una vez finalizada la 
visita y habiéndonos encontrado una vez más en el punto de 
par�da del inmenso predio, realizamos un almuerzo colec�vo 
bajo la sombra de los árboles, mientras descansábamos de la 
larga caminata e intercambiábamos emociones y vivencias de 
la jornada. 

Mientras emprendíamos el regreso al Centro Cerrado, los 
jóvenes de la Universidad junto a los del Almafuerte 
escribieron sobre la experiencia de esta nueva salida...

La opinión 
de los protagonistas... 

“La verdad que la salida estuvo muy buena, 
me gustaría que se sigan repi�endo estas salidas 
porque me están ayudando a mi proyecto de vida ya 
que demuestra que me �enen confianza. La pasamos 
muy bien con los asistentes, compar�mos un almuerzo, 
tomamos unos mates y paseamos en Tecnópolis, y vimos 
muchas cosas muy importantes, como por ejemplo los 
juegos de tecnología, donde con unos anteojos, veíamos 
playas y otros paisajes” Germán A.

“Fue una experiencia muy buena, la verdad está bueno 
que se den estas oportunidades. Es muy bueno salir con 
gente que no ves todos los días y encima te tratan 
demasiado bien. No es la primera salida pero si la mejor. 
Vas conociendo lugares que no conocías y otras grandes 
experiencias. La verdad le doy la gracias al director, a 
Marcelo, a Emiliano y a la demás gente por ser como son 
con nosotros. Muchas Gracias...”  Adrián B.
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“Bueno, yo vengo saliendo hace bastante �empo. Cada 
salida mejora más, porque más pibes �enen la misma 
posibilidad que yo de salir a respirar un poco de aire, de 
conocer lugares nuevos, de salir del encierro y vivir un día 
diferente. Hoy la pasamos genial, fue un día hermoso y 
espero compar�endo más momentos así”  Alan R.

“La verdad que no me alcanzan las palabras para 
expresar de esta experiencia vivida y poder conocer 
Tecnópolis. Fue un día maravilloso en el que me sen� re 
libre porque pude conocer muchas cosas, me sen�a con 
mucha emoción, pretendía como que si fuera que estaba 
con mi familia. Compar�mos almuerzo, compar�mos 
charlas de nuestras vidas, de nuestros futuros, 
compar�mos caminatas que no nos alcanzaron los pasos 
para seguir conociendo lo inmenso que era Tecnópolis. 
Pero la próxima será!!! Les quiero dar las gracias a los 
DOCENTES por tenerme confianza en cada salida que 
surge, por contar conmigo y por ayudarme en lo que 
tanto quiero. Les dejo un fuerte abrazo de todo corazón, 
una vez más, muchas gracias!!!!”  Leandro P.

“Bueno, por ser mi primera salida me gustó mucho. 
Nunca estuve en Tecnópolis, estaba contento, me despejó 
la salida, conocí gente y otro lugar. Charlé con mis 
compañeros, estuvo genial la salida, algunos conocían y 
otros no. Estuvo bueno tener una oportunidad. 
Agradezco la confianza del equipo y gracias por traerme”  
Nahuel G.

“Hoy fuimos a Tecnópolis. La pasamos re bien, fuimos y 
paseamos, fuimos a los juegos, comimos algo, charlamos 
con los chicos”  Lautaro C.

TECNÓPOLIS
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“ U n 
día que comienza a las 6 

de la mañana yendo a la parada del 
micro: cinco personas se encuentran y 

entre mate y mate llegan a des�no: El Centro 
Cerrado Almafuerte. Están ansiosas, expectantes. 

Hoy es el día que van a ir a Tecnópolis junto con los 
chicos del Centro y Seguir Soñando. El micro ya está 

esperando y Marcelo, como siempre, nos recibe con los 
brazos abiertos. Termos listos, mates preparados, medialunas 
bajo el hombro y arrancamos viaje.

Es di�cil poner en palabras todo lo que sen�mos desde el 
minuto uno en que subimos al micro, hasta los abrazos de 
despedida (¡que por suerte son hasta el próximo viernes!) 
pero vamos a intentar explicar un poco de todo esto que 
sen�mos dentro: Fue nuestra primera excursión a Tecnópolis 
y, desde el momento en que supimos que teníamos la 
posibilidad de ir, ¡nos dimos cuenta que no había mejor forma 
de conocer el lugar! Fue una hermosa posibilidad de con�nuar 
estrechando vínculos, compar�r unos mates, el almuerzo y un 
paseo donde pudimos conversar y conocernos un poco más. 
Un día de sol primaveral coronó una tarde especial para 
recorrer el predio y caminar al aire libre disfrutando juntxs de 
las ac�vidades, muestras y exposiciones del lugar. Desde 
jugar al ajedrez gigante, ver paisajes en tercera dimensión o 

imaginar que estamos en el espacio hasta compar�r 
charlas, caminatas y termos enteros cargados de café y 

azúcar (para ponerle más ritmo a la tarde). 

Cada uno de estos momentos conformaron 
un día muy, muy especial que nos va a 

quedar grabado para siempre. 
Creemos que no hay  

imagen   que

d e s c r i b a 
mejor todo lo que vivimos que la 

del viaje de vuelta, donde no nos alcanzó el �empo para charlar 
porque ¡todxs queríamos estar con todxs! Y entre mate que va y 
mate que viene, planificamos cómo iba a ser el próximo 
encuentro: karaoke, duplas de penales, carreras de 
embolsados y más!  En especial, queremos agradecer a los 
chicos del Centro Almafuerte por su apertura; la confianza, la 
buena onda y la espontaneidad con la que nos recibieron. El 
hecho de hablar de nuestras historias, conocer nuestros deseos 
y sueños a futuro nos hace sen�r que tenemos mucho en 
común y compar�mos más de lo que podríamos imaginar. 

Por otro lado, queremos agradecer al proyecto Seguir Soñando 
por siempre tenernos en cuenta para ar�cular y coordinar 
ac�vidades con los chicos. Estamos muy contentos de haberlos 
encontrado en nuestro camino: son esas personas que desde 
un primer momento dan cuenta de la pasión y dedicación que 
�enen por su trabajo. El hecho de estar trabajando hace tantos 
años y poder sen�r el cariño que �enen los jóvenes por ellos 
demuestra lo que decimos. Gracias también por pensar en 
nosotros para compar�r el día de la primavera el próximo fin de 
semana. ¡Estamos felices de haber compar�do una jornada 
con los chicos del Almafuerte y la gente de Seguir Soñando y 
más ansiosxs por volver, esta vez vamos a ser un batallón!  Para 
despedirnos, sólo podemos traer palabras de agradecimiento. 
Gracias, una vez más, por considerarnos y darnos la posibilidad 
de trabajar juntos e implicarnos en la historia y los vínculos que 
man�enen los chicos. Tenemos muchísimas ganas de seguir 
haciendo esto, nos gusta estar presentes y par�cipar; apenas 
estamos comenzando y tenemos mucho que aprender. 
Sabemos que nos enfrentamos a situaciones que nos ponen a 
prueba y, en momentos de incer�dumbre o frustración, es 
bueno saber que no estamos solos. Gracias, de parte de todo el 
equipo de “De los Muros a la  Acción”, y ¡hasta la próxima!...” 

Gracias a todos

Inés Alarcón, Lucila Beunza, Facundo Tubio, Agus�na Chirino y Simón Rossi  
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El miércoles 25 de sep�embre, organizado por el Colec�vo “El 
Puente, Arte y Cultura” conjuntamente con el Servicio 
Educa�vo y con el apoyo incondicional de la dirección del 
Centro  Cerrado Almafuerte, con seis jóvenes del Centro, 
visitamos el Country de Club Estudiantes de la Plata, lugar que 
usan para entrenar dis�ntas disciplinas depor�vas y de 
concentración del equipo �tular de fútbol.  

En el gran predio que el Club Estudiantes �ene en la localidad 
de City Bell, ciudad La Plata, nos recibió con excelente 
predisposición, el presidente de la fundación Estudiantes, 
Daniel Cajade, quien nos contó los obje�vos educa�vos, 
sociales, culturales y depor�vos del club. Daniel nos contaba 
que desde el Club se busca “resaltar ideas y formas de pensar 
valiosas como el trabajo y la planificación. Trabajar 
principalmente, puertas adentro y puertas afuera. Puertas 
adentro del club,  implementando acciones conjuntas con 
cualquier área que quiera tener un mayor impacto social desde 
el deporte, o con referentes que tengan el deseo de colaborar 
con la sociedad o generar un cambio posi�vo”. 

Mientras los jóvenes y personal del Almafuerte, escuchaban 
atentamente, agregaba que  “también realizamos un 
importante aporte dentro del fútbol infan�l, inculcando 
valores y colaborando con los profesores al momento de 
desarrollar metodologías de trabajo”. “La metodología es de 
alta competencia, de alta exigencia, pero no deja de lado los 
valores. Generalmente en el fútbol se asocia el jugar para 
ganar, para ser exitosos, para ser ídolos, pero nuestra idea es 
quitarle un poco de esa presión y ese drama�smo, y brindar 
una formación que le de herramientas para resolver problemas 
de la vida co�diana a través del futbol”. 

Cabe destacar que el Club Estudiantes �ene como principios el 
aspecto educa�vo, cuenta con un jardín de infantes, una 
escuela primaria y secundaria y el año próximo pondrán en 
marcha un Ins�tuto Terciario con orientación en el deporte.  

Visita al 
Country Club 

Estudiantes de La Plata

Conocimos al plantel de 1era División

Cajade contó además que han trabajado con 
hospitales, con Abuelas  de  Plaza  de  Mayo,  con  Teatro  por  
la Iden�dad y una gran can�dad de actores sociales a los cuales 
les abren las puertas y con quienes trabajan codo a codo para 
facilitarles la llegada a un público más amplio y el logro de sus 
obje�vos.  

Finalmente Daniel nos decía que “el público del fútbol es muy 
diverso y a veces es di�cil llegarle pero, desde Estudiantes, 
nosotros podemos lograrlo y colaborar. El club es un trampolín 
que permite generar acciones posi�vas que quizás no podrían 
implementarse de otra manera”. 

Luego de la charla comenzamos a recorrer el amplio predio, en 
donde hay canchas de fútbol, hockey, pileta de natación, un 
gran edificio donde se hospedan los jugadores amateurs, que 
generalmente llegan del interior de la Argen�na. Los jóvenes 
pudieron dialogar con una de las viejas glorias del fútbol 
copero de Estudiantes como Juan Ramón Verón, padre del 
actual presidente del Club, Juan Sebas�án Verón.

 Por otra parte si bien la prác�ca de fútbol del plantel 
profesional era a puertas cerradas, se nos permi�ó ver la 
misma y después tener contacto con algunos jugadores de la 
primera división.

CLUB ESTUDIANTES
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D o s 
de los que se acercaron 

fueron el actual capitán del 
primer equipo, el arquero Mariano 

Andujar, ex integrante de la Selección 
Nacional, quien se dirigió a los jóvenes y les 

habló de la importancia de hacer deporte y de 
estudiar, además dejo “picando” la posibilidad de 

visitar nuestro Centro.  

Con suma amabilidad se sacó fotos con todos los jóvenes, 
docentes y asistentes. Otro de los que se acercó con muy 
buena onda fue el delantero Gastón “La Gata” 
Fernández, el único jugador de los que hoy forman el 
plantel que jugó la final del torneo mundial de clubes 
contra el Barcelona de España. Con mucha humildad, “la 
gata”,  les habló a los chicos y señaló lo sacrificado que es 
jugar en un club de primera división. Allí también los 
presentes aprovecharon y se sacaron fotos con el 
jugador, mientras preguntaban sobre cues�ones del 
fútbol y la vida de los jugadores. 

Cabe destacar además, que compar�mos la jornada de 
visita con el plantel de “Los Toros”, la Selección Nacional 
de Fútbol de Sordos, que también visitaban ese día al 
plantel de Estudiantes y pudimos compar�r la jornada 

con ellos. Toda la jornada se desarrolló bajo un clima de 
confraternidad entre los jóvenes y los adultos 

acompañantes.  Desde el club Estudiantes, a 
través de Cajade, señalaron que las puertas 

del Club estaban abiertas para el 
A lmaf u er te  y  p ro me� ero n 

visitarnos en un futuro no 
muy lejano. 

La opinión 
de los protagonistas 

“Primero que nada buen día y por otro lado me pregunto 
¿por dónde empiezo…? Ya que fui muy afortunado en el 
fútbol, porque pude tener la chance de ser profesional, 
pero lamentablemente muy lejos no pude llegar. Cuando 
llegué al lugar llamado “Country de Estudiantes de La 
Plata”, ni siquiera sabía que me iba a encontrar con los 
jugadores profesionales de la Primera División. 

Por momentos recordaba miles de cosas de cuando era 
un �tán en el fútbol y me hacía miles de preguntas, de las 
cuales una me quedó en la cabeza… yo tendría que estar 
en este Club o seguramente en otro!!!, pero bueno, me 
encanta el fútbol y chances tengo muchas todavía.

Cuando los jugadores se acercaron, eran personas como 
yo; a lo que me quiero referir es a que eran seres humanos 
iguales a mí…. Mirá dónde estoy!!! me decía, hasta me 
saqué fotos con un gran jugador como es “la Gata” 
Fernández. No podía creerlo y jamás pensé en conocerlo 
personalmente. Confieso toda mi verdad, hasta tuve 
momentos de silencio por toda esta experiencia que yo 
mismo había vivido de chico y hoy me arrepiento una y 
mil veces de no haber aprovechado esa oportunidad que 
te da el fútbol.
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Lo digo por 
e x p e r i e n c i a , 

porque el fútbol y otros 
deportes son lo más lindo que 

hay en la vida. Así que le doy las 
gracias a la gente del Country de 

Estudiantes de La Plata por habernos recibido, a 
los docentes del Centro por siempre tener confianza de 

mis ac�tudes y tenerme confianza en cada salida que 
surge. Gracias por tenerme siempre presente en su lista 
de salidas, eso hace que conozca lugares maravillosos y 
así también poder tener un poco más confianza de mi 
jueza. La verdad les agradezco de todo corazón por 
ayudarme a salir adelante y me congratulo a mí mismo 
por la persona que hoy en día soy. Muy agradecido por 
todo y me re�ro con un gran abrazo para todos. Una vez 
más, gracias por todo su apoyo, hasta la próxima 
campeones del “Alma...”  Leandro P.     

“Primero quiero agradecer a Dios y a la gente del Centro, 
y sobre la salida que tuvimos el 25 de sep�embre al 
Country de Estudiantes de La Plata que fue un excelente 
día, con mucho sol. Allí conocimos a unos jugadores de 
Estudiantes, nos sacamos fotos y fue una experiencia 
muy linda y que yo nunca pensé que iba a pasar. Pero 
pasó y me gustaría mucho volver a conocerlos más y 
charlar; la verdad que me sorprendí cuando llegamos, 
porque era un lugar muy lindo y cuidado. Y que uno 
estando en este proceso donde nos encontramos, no 
pensamos jamás que va a suceder, por eso cuando 
llegamos, conocimos e hicimos el recorrido por el country, 
me quedé sin palabras. Estuvo más que buena la salida”  
Joaquín M.

“Bueno, les cuento que ayer, a pesar de todo, la pasé re 
bien, fue una experiencia nueva porque nunca conocí 
algo así. Me llamó mucho la atención el respeto que 
había y la charla que tuvimos con la gente del Club. 
Estuvo bueno estar ahí y espero que se repita o se pueda 
hacer lo que hablamos de la visita de ellos hacia acá. 
Después me quedé pensando en lo que nos contaron, que 
pusieron la secundaria ahí adentro, está re bueno que 
hayan pensado así para el futuro de los jugadores”  

Nahuel G.

“Primero que nada, gracias a la ins�tución por la 
confianza y la oportunidad que nos dan. La verdad que la 
salida al predio de Estudiantes de La Plata estuvo muy 
buena, conocimos a los jugadores de primera división. 
Estuvo muy bueno, el lugar está todo muy prolijo, tuvimos 
una charla con “la gata” Fernández y vimos el 
entrenamiento de los jugadores. El día estaba re cheto, se 
prestaba para salir un rato y bueno más que nada espero 
que estas oportunidades se sigan dando, porque está 
bueno poder salir a despejarse, conocer cosas nuevas, 
lugares que nunca fuimos… es una nueva experiencia y 
estuvo muy buena para mí. Espero más que nada que se 
repita para los pibes que se encuentran en esta situación 
y que tengan las mismas oportunidades que tuvimos 
nosotros al salir”  Rodrigo L.

CLUB ESTUDIANTES
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El pasado 11 de octubre visitamos la ciudad de 
Chascomús, todo surgió por una invitación de la Secretaria 

de Turismo de la comuna y las ges�ones de Macarena Del 
Campo, una joven que vive en esa ciudad y que es gran amiga 
de nuestro Proyecto Seguir Soñando. Ella, junto a Rocío 
Herrera Wilhelm, otra amiga incondicional de nuestro 
proyecto, fueron las grandes anfitrionas.  

En esta nueva excursión socioeduca�va, también se sumaron 
cinco estudiantes y graduados de la Universidad Nacional de La 
Plata, quienes componen el colec�vo “De los Muros a la 
Acción” y por el Almafuerte concurrieron 10 jóvenes.

La jornada comenzó con una recorrida por el casco histórico de 
la ciudad junto al guía Gustavo Rende, quien nos hizo un relato 
muy movilizador de hechos históricos de la zona. El primer 
lugar que visitamos fue el Museo Pampeano, el mismo se 
encuentra ubicado a pocos metros de la hermosa laguna de 
esta ciudad, en medio del Parque de “Los Libres del Sur”. Ni 
bien se atraviesan las rejas de la puerta de entrada, un aire de 
paz envuelve al visitante. A pocos metros se levanta la casona 
del Museo, un edificio, sencillo y blanco, que parece dispuesto 

a revelar todos sus tesoros y que nuestro guía supo 
describir junto a una mezcla de  seriedad y humor.  

A este Museo, Chascomús le ha confiado su 
patrimonio histórico, que es la herencia 

común. El Museo Pampeano y el 
Parque “Los Libres del Sur”, 

fueron creados en 
1939,

Visita a la 
ciudad de Chascomús

entre la historia y el turismo

al cumplirse el 
Centenario de la “Batalla de Chascomús” 

(7/XI/1839), acontecimiento clave que inserta la historia local 
en el primer plano de la escena argen�na.  

El Museo comenzó con un fuerte carácter de “pampeano”, es 
decir dedicado especialmente al gaucho y sus costumbres, y 
también a recordar la gesta de “Los Libres del Sur”, estancieros 
de la zona sublevados contra el Gobernador Juan Manuel de 
Rosas, pero no cesó de crecer y de transformarse en el 
compendio total de la historia lugareña, desde los remotos 
�empos de los animales prehistóricos hasta la aparición de los 
núcleos humanos más primi�vos, los aborígenes, la ruda 
época de los for�nes, el reinado del gaucho, la etapa federal, y 
por úl�mo el Chascomús de la “sociedad tradicional”, signado 
por la fuerte presencia de las comunidades extranjeras.  

El Museo puede decir hoy, con orgullo, que ilustra la Historia de 
Chascomús a través de más de 11.000 piezas, repar�das entre 
sus 8 salas: Arqueológica y Paleontológica, Pampeana, Los 
libres del Sur, Chascomús, Mercedes J. Aldaur, Religiosa y de 
Actos. Sin lugar a dudas un lugar digno de visitar y orgullo de los 
chascomusenses. 

Desde el Museo, la delegación caminó hasta la plaza San 
Mar�n, lugar clave de la ciudad ya que a su alrededor se 
encuentran los edificios más importantes, la Iglesia, el Banco 
Nación, la Municipalidad y la casa del ex presidente argen�no 
Dr. Raúl Alfonsín. Nuestro guía Gustavo nos siguió contando 
historias, ingresamos al edificio municipal, que �ene una 
arquitectura especial. Construido en 1939 por el ingeniero y 
arquitecto Francisco Salamone, mediante un plan de obras de 
la Provincia de Buenos Aires. 

El edificio de es�lo ecléc�co posee un importante hall de 
entrada en planta baja y un salón con cúpula central en la 
planta alta. Aloja en su interior al Poder Ejecu�vo y Legisla�vo 
de la ciudad.  2
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Al salir y 
cruzar la plaza 

nos encontramos con 
la Casa de Casco, otro lugar 

histórico, casa del hacendado 
Vicente Casco, construida a par�r de 

1831 para resguardar a la familia de los 
posibles malones indígenas, quienes �empo atrás 

habían secuestrado a uno de sus hijos.  

De es�lo post virreynal, fue la primera casa de alto de la ciudad. 
En 1979 sus herederos la donan al Municipio y funciona desde 
entonces el Archivo Histórico Municipal. En ella fue filmada la 
película argen�na "Camila" de María Luisa Bemberg. Por 
úl�mo visitamos por afuera la casa donde vivió el ex presidente 
de la República Argen�na Dr. Raúl Alfonsín.

Luego de la recorrida por los si�os históricos, llegó el momento 
de la recreación en el camping “Caminos del Sol”, allí nos 
recibió su dueño Gustavo Longono, quien nos ofreció todas las 
instalaciones para que podamos disfrutar de un día a pleno sol.

Allí comenzó el �empo de la distención y recreación, las mesas 
se poblaron de juegos de ajedrez, cartas y generala. También 
hubo �empo para algunos juegos con pelota. 

El director, Juan, junto a Gonzalo y Erico fueron los encargados 
de preparar la parrilla con unos ricos choris y patys, más unas 
frías gaseosas. El clima nos acompañó y todos quedaron muy 
felices de conocer un lugar al que solo habían visto al pasar por 
la ruta 2 que conduce a la zona balnearia bonaerense.  

Los jóvenes del Almafuerte disfrutaron no solo del día a pleno 
sol sino también del intercambio con los jóvenes de la 
universidad. 

El Centro Cerrado Almafuerte, agradece muy 
especialmente al jefe comunal  Javier Gastón, al 

Secretario de Turismo, Leandro Otondo, a nuestro 
guía Gustavo Rende, al propietario Gustavo 

Longono, y personal del Camping “Caminos del 
Sol”, a nuestras amigas,  Macarena Del Campo y 

Roció Herrera Wilhelm, grandes anfitrionas y a la 
empresa Plusmar por el traslado.

Todos al Camping “Caminos del Sol”
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“La salida estuvo muy buena, la pasé de 
10, me diver� mucho con el relator y 

conociendo Chascomús, y la gente se re copó. Les 
agradezco a las chicas por invitarnos y hacernos 

pasar un día diferente. Espero compar�r más 
momentos así” Alan R.

“Estuvo genial haber compar�do con ustedes, fue algo 
inolvidable, un recuerdo que nos va a quedar para 
siempre. Gracias por habernos dado la oportunidad de 
conocer y compar�r un momento así. Esperemos que se 
repita otra vez. ¡Gracias por darnos la bienvenida! Pocas 
palabras para buen entendedor” Nahuel G.

“La salida a Chascomús me pareció algo muy lindo y la 
verdad bien organizada. Macarena y Rocío como 
personas son excelentes y bueno, con todos los lugares 
que recorrimos sin palabras, excelente lugar Chascomús. 
Lugares que nunca pensé que iba a visitar, lugares que 
son especiales por la historia que �enen detrás, como dijo 
el guía, no son objetos viejos, son objetos que fueron 
parte de nuestra historia. Y también visitamos lugares del 

primer presidente, que recién hoy conocí la historia 
(un poco) Resumiendo estuvo muy linda esta 

salida, el trato de todos, la manera como nos 
fueron llevando, fueron lugares muy 

especiales y hermosos. La mejor 
salida. Así fue mi sonrisa. 

Gracias”  Joaquín M.

“Un encuentro 
más que nos llena de algo que es imposible de 

poner en palabras. Un viernes tormentoso que se terminó 
convir�endo en un día de sol, tomando mates alrededor 
de la laguna de Chascomús. Creo que los mejores paisajes 
están creados por las personas que lo habitan, pero 
muchas veces, las personas nos predisponemos de una 
manera dis�nta a par�r del paisaje en donde estamos. 
Eso fue lo que sen�mos que pasó hoy, fuimos, fuimos 
nosotrxs sin rótulo alguno, ni de tallerista, ni de docente, 
fuimos compañerxs: jugamos al truco, al ajedrez y al 
voley, conocimos el museo pampeano de la mano de un 
guía de esos que no se encuentran a menudo, charlamos 
hasta que se lavaran todos los mates y compar�mos un 
almuerzo a la parrilla. 

Simples momentos que en conjunto hicieron de un día 
increíble que se suman a la caja de recuerdos para no 
olvidar. GRACIAS, enormes gracias a Maca y Ro por 
invitarnos, por tanta dedicación y amor para organizar 
todo este día,  a Seguir Soñando por siempre 
considerarnos para cada salida y permi�rnos compar�r 
momentos como este y a todo el equipo del Almafuerte, 
por abrirnos las puertas y permi�rnos seguir creciendo 
junto a ustedes. Y, sobre todo, gracias a los pibes, a cada 
uno de ustedes, por recibirnos de la mejor manera, por 
hacernos sen�r tan cómodxs y compar�r momentos 
como este. ¡Que sean muchos más! Gracias, una vez 
más” Agus�na Chirino (Muros)

“Me pareció una experiencia muy linda poder venir hasta 
Chascomús y pasar el día en un lugar diferente, la verdad 
que la pase muy bien y ojala se pueda volver a repe�r” 
Maximiliano I. 

La opinión 
de los protagonistas
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“Estamos 
empezando el 

camino de vuelta a La 
Plata después de haber 

pasado un hermoso y completo 
día entre todos. Una jornada de 

encuentro, de un espacio de diversión, risas, y 
de compar�r una invitación que se nota lo bien que 

se lleva adelante y con el amor que estuvo planificada 
todo en el más mínimo detalle como el gran guía turís�co, 
él “Pelado” hasta estar libremente en el camping, lo súper 
disfrutamos, los pibes disfrutaron, se les noto en su cara 
su predisposición, una gran apuesta y proponer  y 
animarse a romper los muros del encierro muchas 
gracias” Josefina Riva (Muros) 

“Maca y Rocío (nuestras anfitrionas) muchas gracias por 
dejarnos par�cipar fue gra�ficante la salida con los 
chicos, se nota lo bien que les  hace estas ac�vidades. 
Gracias!!!” Ana Alvaro (Muros)

“Fue un hermoso día, aprendimos y nos diver�mos un 
montón, gracias por organizar todo con tanta dedicación, 
espero que sea la primera salida de muchas todes juntes. 
Zarpada experiencia” Paula Reinares (Muros)

“La visita estuvo muy buena muchísimas gracias por 
cómo nos recibieron estaría bueno volver y disfrutar un 
poco más de Chascomús y su laguna” Joel B. 

“Chicos muchísimas gracias por la invitación poder 
disfrutar esta visita fue impecable. Me trajo mucha calma 
y la medida justa de melancolía se nota que nuestros 
pueblos �enen mucho en común, él pelado (el guía), fue 
un grande. Los tengo que felicitar por tanta organización, 
muchas gracias por tenernos en cuenta para compar�r 
esta salida” Simón Rossi (Muros)

“La verdad muy buena la salida, conocimos cosas que no 
conocíamos y gente  con la que nunca estamos y a pesar 
de todo la gente nos recibió con la mejor onda y la verdad 
muy buena la salida ojala se vuelva a repe�r esto fue 
grandiosa la salida. Les doy las gracias por organizar la 
salida a Marcelo, Emiliano y Juan y a toda la gente que 
par�cipo, ojala se vuelva a repe�r sin palabras la salida” 
Adrián B.

“La salida a Chascomús estuvo muy buena, conocimos 

muchas cosas de la historia de ahí. Nos contaron cosas 

que no tenía idea de lo que era. La verdad la pasamos re 

bien, les agradezco mucho a las chicas  por hacerme 

pasar un lindo día hacer algo dis�nto dejarme compar�r 

momentos así. Espero conocer más cosas” Lautaro C.

CHASCOMUS
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Salida al 
Teatro Dynamo de La Plata

Vimos “Jamlet de Villa Elvira”
Como parte de las ac�vidades propuestas durante este ciclo 

lec�vo 2019, la Asociación Civil “El Puente, Arte y Cultura”, que 

viene desarrollando diferentes ac�vidades educa�vas y 

culturales en nuestro Centro, organizó junto al Servicio 

Educa�vo, una salida cultural en el marco de la propuesta del 

Teatro Nacional Cervantes. 

De esta manera el pasado miércoles 27 de noviembre, los 

jóvenes: Joaquín M., Leandro P., Maximiliano I. y Joel B., junto 

al Director del Centro, Juan Serrano, el vicedirector, Mar�n 

Mollo, el Jefe del Servicio Educa�vo, Emiliano Erretegui, el 

asistente de minoridad, Gonzalo Ermili y el administrador del 

Centro, Erico Frankrajch; concurrieron al Teatro Dynamo 

(Centro Cultural) de La Plata para ver la propuesta Teatral 

“Jamlet de Villa Elvira”, interpretada por el grupo La Franja 

Social Teatral, cuya sede se enclava en Villa Elvira, un barrio 

periférico de esta ciudad y sus integrantes son actores muy 

cercanos en edad a los chicos del Almafuerte. 

Cabe destacar que a dicha función asis�eron alumnos 

de diferentes escuelas secundarias de la región, 

q u i e n e s  l u e g o  d e  l a  p r e s e n t a c i ó n 

par�ciparon junto a los jóvenes del 

Almafuerte, de una charla con 

los actores y el director 

de la obra.

SALIDA AL TEATRO
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“Bueno la verdad que fue una experiencia muy linda 
porque lo que siempre pensé yo era que los teatros eran 
aburridos y todos esos rumores que se dicen de los 
teatros. Pero resultó siendo todo lo contrario y me sen� 
muy cómodo y entretenido en ese lugar, incluso siendo el 
primer teatro que llegué a conocer, fue el mejor hasta el 
momento y ojalá se pueda volver a repe�r nuevamente” 
Maximiliano  I.

“El teatro me pareció algo muy bueno, en cierto parte lo 
que más me gustó fue que eran “personas humildes” de 
mi punto de vista. La obra contaba y mostraba cosas que 
en ciertas familias pasa, por ejemplo: que en sus casas 
llueve más adentro que afuera y como dijo Bariloche, 
“éste trabajo no me hace feliz pero estoy feliz”, así que 
bien esas palabras, muy ciertas, con mucha gente que se 
encuentra así” Joaquín M.

“En esta salida fue todo muy lindo porque también pase 
al frente y subí al escenario y todo el público me vio y si 
bien mucho no tendrá de bueno, para mí sí.  Conocí un 
teatro y además el día estaba lindo. Todo fue genial. 
Muchas Gracias” Leandro P.

“La verdad lo del teatro fue una experiencia muy linda la 
pase bien, estuvo muy entretenida la obra y me llamó  la 
atención la historia que contaban del pibe. Y bueno 
espero que se repita pronto...” Joel B.

La opinión 
de los protagonistas
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Salida al 
Festival Universitario 

de Innovación (FUI 2019)
“Innovación Social” Usina de Ideas (UNLP)

El pasado viernes 29 de noviembre realizamos una nueva 
salida socioeduca�va con los jóvenes del Centro. En esta 
oportunidad concurrimos al 2do Fes�val Universitario de 
Innovación 2019, organizado por la agrupación “Usina de 
Ideas”, una  perteneciente Unidad de Desarrollo Emprendedor
a la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad 
Nacional de La Plata, e invitados por sus integrantes y los 
estudiantes de “De los Muros a la Acción” que vienen 
desarrollando ac�vidades de extensión universitaria en 
nuestro Centro. 

Como la ac�vidad del Fes�val comenzaba aproximadamente a 
las 15 horas en el Edificio del Rectorado de la  Universidad, 
teníamos �empo para realizar una visita hace �empo anhelada 
por nuestro equipo y ésta vez conseguida gracias a las 
ges�ones del vicedirector Mar�n Mollo y nuestra amiga del 
“Puente, Arte y Cultura”, Claudia Lombardi. Conocimos junto a 
los chicos, los estudios de la Radio y la Televisión Universidad.

Una vez finalizado este extraordinario recorrido, nos dirigimos 
hacia el Edificio del Rectorado de la Universidad y su playón 
exterior donde se había montado toda la muestra. 
Lamentablemente el evento se tuvo que suspender a pocos 
minutos de iniciado debido a la terrible tormenta que se 
desató en la ciudad, que provocó que la mayoría de los stands y 
el enorme escenario que se habían montado para toda la 
jornada, se vieran afectados y destruidos por el viento y el 

agua que azotó varios minutos. De esta manera y luego que 
los chicos de nuestro Centro ayudaran a los estudiantes 

de la Facultad y a las personas presentes a juntar 
las cosas bajo el agua y el viento, concurrimos 

a una de las aulas para juntarnos un rato y 
pasar un momento distendido 

todos  juntos  antes  de 
e m p r e n d e r  l a 

vuelta.

SALIDA AL TEATRO
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Ubicados en el 8° piso del Edificio Sergio Karacachoff, 
recorrimos los estudios de estos conocidos medios de 
comunicación de la mano de sus mismísimos directores. Por 
parte la de la Radio Universidad, el periodista Gabriel Morini y 
por la Televisión Universidad, el director de cine Cris�an Jure. 

Ellos, junto a sus equipos de trabajo y colaboradores, nos 
guiaron en una hermosa recorrida por las instalaciones y nos 
fueron explicando todo lo relacionado al funcionamiento de 
estos importantes medios de comunicación de la ciudad y las 
caracterís�cas propias del lenguaje radial y del televisivo. 

En esta oportunidad, Leandro P. y Adrián B. pudieron 
par�cipar además, de un reportaje en formato televisivo 
realizado por uno de los periodistas del canal, mientras que sus 
compañeros: Joaquín M., Joel B. y Lautaro C. operaban 
algunas de las cámaras y equipos del estudio de grabación. 

Por otra parte y ya dentro de la Radio Universidad, luego de 
recorrer los dis�ntos estudios de emisión y salida en vivo, tanto 
de la Radio AM como de la FM, el programa radial “No somos 
candidatos” de la AM 1390, les permi�ó par�cipar en vivo  a 
dos de nuestros alumnos, y de esa forma Germán A. y Joel B. 
pudieron experimentar en carne propia la experiencia de salir 
en vivo en una emisora de radiodifusión. 

Visitamos 
Radio y TV Universidad
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Visita al Hogar
“San Isidro Labrador” de Verónica

Intercambio y solidaridad

El pasado 2 de diciembre realizamos una nueva visita 
socioeduca�va, ya casi finalizando el año pudimos llegar por 
segunda vez al Hogar “San Isidro Labrador” ubicado en la 
localidad de Verónica y que pertenece al Organismo Provincial 
de Niñez y Adolescencia. 

En esta oportunidad, la excusa para visitar nuevamente a los 
chicos y grandes de esa hermosa ins�tución fue la tarea 
solidaria encarada por los profes de Peluquería Masculina y 
Barbería de nuestro Centro y el predio Villa Nueva Esperanza, 
con la idea de desembarcar en el Hogar y cortarle el pelo a 
todos los chicos que allí se encuentran. 

El día amaneció con un sol espléndido y pintaba para poder 
disfrutarlo a pleno, por ello entre los que viajábamos (jóvenes, 
docentes, asistentes, direc�vos, graduados y estudiantes 
universitarios especialmente invitados), había mucha 
expecta�va y el entusiasmo era total. 

Bien temprano llegó un colec�vo de doble piso para llevar a la 
delegación del Almafuerte hacia la localidad de Verónica. El 
viaje fue tranquilo, de mucha charla y mate que iba corriendo 
de mano en mano y las charlas se intensificaban como el 
entusiasmo de todos los par�cipantes. 

Al llegar a la rotonda de entrada sobre la ruta, un pequeño 
camino nos introducía en la ciudad de Verónica. Despacito el 
micro fue atravesando la ciudad y por una calle llena de árboles 

que acariciaban las ventanillas y el techo, llegamos a la 
entrada del Hogar. 

Allí nos esperaban el director Marcelo Fucilireri, el 
Trabajador Social, Ricardo Gusmero�, las 

educadoras Noelia  y  “Papu” ,  e l 
ecónomo Sergio, la secretaria 

Patricia y todos los chicos 
del Hogar. 
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SALIDA A VERÓNICA

La bienvenida fue cálida y 
los abrazos interminables... con algunos 
nos rencontrábamos luego de nuestra visita en el 
2018. 

En una gran ronda les agradecimos la invitación y luego  
pusimos manos a la obra. El Taller de Barbería se instaló dentro 
del edificio del Hogar y comenzó con su trabajo. Allí los chicos 
pedían dis�ntos �pos de corte y dibujos en sus cabezas y los 
profes Seba y Lucas junto a los alumnos de dicho taller: 
Joaquín, Leandro y Maximiliano, los complacían a puro ritmo 
de las máquinas y las �jeras. 

Todo el encuentro fue acompañado de mucha charla y 
camaradería, mientras la máquinas iban dejando pelo en el 
piso y las cabezas iban tomando forma. 

Mientras tanto, otros jóvenes del Almafuerte recorrían las 
instalaciones junto con los docentes e invitados. La pileta fue 
sin dudas la estrella del lugar. De inmediato fue elogiada por los 
jóvenes del Almafuerte, quienes no tardaron en comenzar a 
disfrutarla. 

Luego desde la cocina comenzaron a llegar los choris y los 
patys, todo acompañado con gaseosas bien frías. Más tarde 
vino el fútbol, más pileta... en fin, un día donde el sol se hizo 
cómplice de todos nosotros. 

Antes de despedirnos hubo �empo para la play, el pool y el 
ping-pong. Que más se puede pedir...? decía un joven del 
Almafuerte, y allí se comenzó a pensar en un campamento 
para enero. A todos les brillaron los ojos con la idea!!! 

La foto final, todos juntos y abrazados, marcó el final de la 
jornada, donde lo vincular fue la base del encuentro, no sólo 
entre los chicos, sino también entre los grandes.
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“El viaje fue muy maravilloso, la verdad que les doy 
las gracias por haber compar�do con chicos que no 

�enen familia, fue lindo compar�r  y poder contarle a mi 
familia y además el día estuvo hermoso. Lo que más me 
gusto fue conocer a chicos que son como nosotros pero 
que están en dis�nta situación, me encantaría volver y 
poder hacer un campamento” Nahuel G.

“La verdad que me pareció una salida muy buena, 
interesante un momento lindo, la verdad, comenzamos la 
mañana llegando, con un buen recibimiento de los chicos,  
y con la gente del lugar en el transcurso del día 
compar�mos con la gente del hogar San Isidro de 
Verónica, después pileta, futbol, chori, patys, play, ping 
pong, pool, la verdad un día excelente, ahhh pileta??? Me 
quede chico, piscina, así que tranqui, hoy para cerrar el 
año fue excelente, más no se puede pedir” Joaquín M.

“Bueno la verdad que no sé por dónde empezar, fue una 
muy buena salida además de la gente, del lugar como nos 
recibieron, la verdad estoy sin palabras estuvo 
buenísimo, ojala se vuelva a repe�r. Pasamos una linda 

mañana, estuvimos en la pileta, después jugamos al 
futbol, también pudimos cortarle el pelo a los 

chicos, la verdad sin palabras, ojala esto se 
vuelva a repe�r, muchas gracias a 

todos, la verdad lo que más me 
gustó fue la pileta”  

               Adrián B.

La opinión 
de los protagonistas
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SALIDA A VERÓNICA

“Un lugar agradable, lo pase muy lindo, conocí a unos 
chicos muy buenos. Disfrute el día, la pileta, el pool y el 
metegol. Uno de los chicos me mostro todo el Hogar. Fue 
increíble, no pensé que iba a ser tan linda la salida. 
Comimos unos patys y choripanes que estaban muy ricos. 
Les llevamos algunas cosas de regalo para los chicos, 
unas gaseosas, alfajores, dos pelotas... Disfrutamos un 
hermoso día con los compañeros en un lugar dis�nto” 
Lautaro C.

La verdad que estuvo muy bueno, fue la primera vez que 
pudimos estar tantas horas fuera del ins�tuto, lo que más 
me gusto es poder compar�r algo entre todos, tomar 
unos mates” Maximiliano I.



Vinculación institucional
jornadas y participaciones...

ALMAS FUERTES...

(Por Ana Fogenman del ISFD N°45 de Morón)

“El día 3 de abril conocí al grupo de chicos del Taller de 
Comunicación Social el Centro Cerrado Almafuerte. Hacía 
ya unos meses que deseaba visitarlos, y ni la distancia ni 
el �empo hicieron que ese deseo se diluyera, porque lo 
verdaderamente importante era conocerlos, compar�r 
con ellos unos mates, conversar. 

Todo esto se dio de una manera muy natural, muy 
amena; tanto Marcelo, coordinador del taller,  como los 
chicos me recibieron de forma muy alegre, amistosa, 
cercana. Después de presentarnos, empezamos la 
ac�vidad que había preparado en relación al 24 de 
marzo, la dictadura militar del '76, y la literatura 
censurada durante esa espantosa época. 

Elegí “Graffi�” de Julio Cortázar, un cuento incluido en un 
libro prohibido, escrito por un autor prohibido, y además 
exiliado. Los chicos estuvieron súper atentos a la lectura, 
y eso pude corroborarlo porque llevé fotocopias para 
todos, y mientras leía escuchaba el sonido del papel 
cuando daban vuelta las hojas en cada cambio de página. 
Cuando terminamos la lectura conversamos acerca del 
cuento, qué historia nos contaba, quiénes eran los 
personajes, qué les pasaba, en qué época, qué pistas nos 
había dejado Cortázar para que nos demos cuenta de 
esas cosas.

Todos par�ciparon de manera ac�va, dando sus puntos 
de vista, creando sus propias interpretaciones, y 
haciendo una devolución escrita en grupo. También 
inves�gamos un poco las pinturas de Antoni Tàpies, a 
quien está dedicado el cuento y con los chicos hicimos 
interpretaciones de cada lámina que vimos.

Una vez terminada la ac�vidad planificada, charlamos, 
charlamos y charlamos. ¿De qué? De todo, de 

nuestros barrios, de fútbol, de comida, de folklore; 
y en ese momento distendido, vi su fuerza, su 

juventud tan “a pleno” -como dicen ellos- 
tanta energía, tantos deseos… 

Gracias chicos por dejarme 
ver un pedacito de sus 

almas”. 

En el marco de un nuevo aniversario del golpe de 
Estado de 1976, desde el taller de Comunicación Social y 
el Servicio Educa�vo, se planificó una ac�vidad conjunta con 
la estudiante del profesorado de Literatura del Ins�tuto 
Superior de Formación Docente N° 45 de Morón. 

Lo que sigue es una breve síntesis del Taller Literario y sus 
reflexiones, luego de la lectura de un graffi� de Julio Cortázar 
que se u�lizó como disparador.

Jornada sobre
Derechos Humanos
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“A nosotros nos pareció muy interesante el tema de los 

dibujos, que empiezan como un juego y después 

termina siendo algo más, porque después de todo 

termina siendo un modo de expresar lo que sienten, y  

lo que no pueden decir en público. 

Por más que �ene muchas consecuencias igual lo 

hacen, porque la dictadura del '76 les había prohibido 

todos los medios de expresión, y todas las cosas que 

cues�onaran su autoridad”   Leonel B. y Adrián B.

“Bueno, el cuento nos pareció re bueno. Nos interesó 

cuando la  maltratan porque a una mujer no se la 

maltrata, y nos importó porque aprendimos cosas que 

nunca en la vida habíamos aprendido y o las sabíamos. 

El cuento trata del �empo pasado, también nos 

importaron los dibujos porque se comunicaban a 

través de los dibujos. Él nunca la vio pero la imagina 

cómo podría llegar a ser en todo sen�do. 

El cuento es de la época de los militares, y estaba 

prohibido porque se trata de ellos y los cri�ca” 

                   Nahuel G., Carlos B., Walter P. y Gabriel Ch.

Así vivieron el taller 
los jóvenes del Centro...

JORNADA SOBRE DERECHOS HUMANOS
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El pasado viernes 17 de mayo del corriente año, en horas de la 
mañana, se llevó a cabo en la cancha de fútbol de nuestro 
Centro Cerrado “Almafuerte”, un evento depor�vo organizado 
por el Servicio Educa�vo y acompañado por la Dirección del 
Centro. La ac�vidad desarrollada tuvo como eje central, un 
encuentro depor�vo entre jóvenes alojados en la ins�tución y 
un grupo de jugadores amateurs que trabajan en dis�ntas 
ac�vidades solidarias y que son coordinados por el profesor de 
Educación Física y docente Osvaldo De Bona.

Quienes nos visitaron fueron recibidos por el director del 
Centro, Juan Serrano y por el Jefe del Servicio Educa�vo, 
Emiliano Erretegui.  La jornada empezó con una charla en el 
medio del campo de juego, donde el profesor de Comunicación 
Social, Marcelo Arizaga y quien coordinaba al equipo visitante, 
habló acerca de la importancia del encuentro entre ambos 
equipos y la idea de compar�r una ac�vidad depor�va de estas 
caracterís�cas. 

Luego de la charla inicial, comenzó a rodar la pelota. El par�do 
que fue intenso y jugado con lealtad entre todos, tuvo todos los 
condimentos de un encuentro depor�vo amistoso y 
distendido. Cabe destacar que el par�do se organizó con 
mucha antelación, lo que ocasionó que los jóvenes del 
Almafuerte estuvieran pendientes y con muchas expecta�vas 
de jugarlo y de encontrarse con un equipo del “afuera”. 

El resultado del encuentro favoreció a los locales, quienes 
jugaron la par�da muy concentrados y preparados. La foto 

final, donde se observa a todos los par�cipantes juntos 
resumen el clima de la jornada. Este resultó ser el 

comienzo del intercambio y las charlas entre los 
integrantes de ambos equipos, charlas que se 

fueron dando poco a poco. 

Finalmente vino como cierre el 
a l m u e r z o ,  p i z z a s 

especialmente 

p r e p a r a d a s 
por la profe Natalia 
Cejas y sus alumnos en el 
T a l l e r  d e  P a s t e l e r í a , 
acompañadas  de  gaseosas  que 
aportaron los profes del equipo visitante, a 
quienes su coordinador Osvaldo, los denominó 
“Los Quitamanchas”. 

Antes de la despedida, Osvaldo nos dejaba algunas palabras 
para los jóvenes alojados en el Almafuerte: 

“Quiero destacar tres palabras (o frases) para la vida: 
Dijo un amigo del Almafuerte llamado Ezequiel, la vida es 
una pelota de fútbol, que gira por los caminos del bien y 
del mal. Dijo Diego, un grande del fútbol, la pelota no se 
mancha. Y dijo Jesús, yo soy el camino, la verdad y la vida. 
La vida como la pelota puede mancharse, según el 
camino que transite, pero hay un quitamanchas eficaz”. 

Jornada 
Depor�va inclusiva
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El encuentro terminó con abrazos entre ambos equipos, y la 
promesa de un nuevo par�do. Los jóvenes del Almafuerte 
también escribieron sobre este evento depor�vo: 

“La jornada del viernes estuvo genial, porque tuvimos 
una experiencia muy buena con la gente que nos visitó y 
aparte tuvimos un diálogo excelente y me pareció muy 
interesante. Este �po de encuentros me ayuda, porque 
aparte de jugar al fútbol tuvimos una experiencia con 
gente que no tenía nada que ver con esto que estamos 
pasando. A quienes nos visitaron les diría que no cambien 
su forma de ser porque como personas son excelentes y la 
verdad que me quedé muy contento con esta experiencia. 
Muchísimas gracias por tomarse un rato de su �empo y 
venir a visitarnos” Joaquín M. 

“Estuvo interesante, fue un hermoso día y fue muy bueno 
poder jugar al fútbol con la gente de la iglesia. Esto me 
ayuda mucho y está bueno poder tener una charla con 
gente de afuera. Yo les diría que fue un gusto conocerlos, 
poder compar�r algo con ellos estuvo extraordinario y me 
gustaría que puedan venir una vez más. Les dejo un 
abrazo que se cuiden y nunca bajen los brazos” Brandon Y. 

“El par�do me pareció bueno, 
espero que cosas así se hagan más 
seguidas. Yo les agradezco por haber venido y 
por compar�r ese momento con nosotros” Joel B. 

“Me pareció muy buena la experiencia, poder tener un 
dialogo con las personas de afuera, tuvimos una buena 
tarde y ojalá se vuelva a repe�r. Este �po de encuentros 
me ayuda mucho ya que estar acá no significa que 
seamos malas personas y ellos lo supieron entender 
también. Yo les diría que muchas gracias por compar�r 
esa tarde con nosotros y acá los seguimos esperando” 
Maximiliano I. 

“Los Quitamanchas”, coordinados por Osvaldo de 
Bona, estuvo formado por: Marcos Díaz, Juan 
Juárez, Lucas Cano, Leandro Gil, Gonzalo Muriado, 
Esteban Skuza, Aníbal Ponce y también acompañó 
al equipo Romina Luberto, esposa de Osvaldo.

JORNADA DEPORTIVA INCLUSIVA

3
9



El pasado viernes 4 de octubre de 2019, se llevó adelante una 
hermosa Jornada de Filmación en nuestro Centro Cerrado, 
realizada en el marco del proyecto anual de “El arte, un puente 
en la historia” de la Asociación Civil  El Puente, Arte y Cultura.  
La  jornada de filmación, que contó además con un exquisito 
trabajo de maquillaje y vestuario, buscaba realizar 4 cortos 
audiovisuales, que darán inicio a la Videoteca Online que 
estará des�nada a los niños internados en el Hospital de Niños 
“Sor María Ludovica” de la ciudad de La Plata.

Los guiones para las producciones audiovisuales, fueron 
producto del Taller de Fotogra�a que funciona una vez a la 
semana en nuestro Centro y que se lleva adelante esta 
asociación con un numeroso grupo de jóvenes desde 
principios de año y que además cuenta con el aporte de un 
docente de Clown y Acrobacia que es además, payaso de dicho 
Hospital.

 Las historias creadas y preparadas para llevar adelante en esta 
jornada fueron:  

“La fiesta de los superhéroes”  -  “Doble de cara”

 “El sombrero jus�ciero”  -  “Instante mágico”.

La jornada que se extendió desde las 9 hasta las 15 hs., y se 
realizó el galpón de Talleres del Almafuerte, que estuvo 
previamente preparado y acondicionado con tres espacios de 
filmación, por el personal del Servicio Educa�vo y del Centro 
Cerrado.   

El equipo que par�cipó de toda la jornada, estuvo formado 
por dos realizadores audiovisuales, do maquilladoras, 

dos vestuaristas, los docentes de la asociación 
civil, del Taller de Música y Percusión, del 

Taller de Clown, del Taller de Fotogra�a 
y Producción Audiovisual y de la 

coordinación general de 
los mismos.

Los autores y protagonistas de los cortos audiovisuales 
fueron los jóvenes del Almafuerte, entre los que se 
encontraban:  

Joaquín M., Leandro P., Nicolás B., Leonel B., 
Maximiliano I., Pablo C., Sergio E., Dylan A., Joel B., 
Brandon Y., Iván F. y Nahuel V.  

Jornada de Arte 
Filmación, maquillaje y vestuario
Asociación Civil “El Puente, Arte y Cultura”
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Por inicia�va del Servicio Educa�vo y con el apoyo de la 
Dirección del Centro, pudieron par�cipar de la jornada muchos 
otros adolescentes, que si bien no pertenecen a los talleres que 
conduce esta asociación, conocen la dinámica de trabajo de los 
mismos y quisieron sumarse y compar�r el espacio de 
construcción, generándose un verdadero clima fes�vo y de 
intercambio, muy posi�vo para los chicos. 

Además, estuvieron presentes en el evento los integrantes del 
Proyecto de Extensión Universitaria “De los muros a la acción” 
de la UNLP, quienes vienen desarrollando un espacio de 
Emprendedurismo en el Almafuerte y Valen�na Miranda del 
Taller de Diseño Tex�l, todos ellos sumándose a la movida 
cultural como extras en las escenas colec�vas.

Al mediodía y con una jornada cargada de ac�vidad, se logró 
hacer un pequeño break, donde chicos y grandes pudieron 
compar�r unas pizzas realizadas especialmente por la profe 
Natalia Cejas y sus alumnos en el Taller de Pastelería de nuestro 
Centro. Luego del almuerzo la jornada de filmación con�núo 
hasta entrada la tardecita.

Cabe destacar que el encuentro no hubiera sido posible sin el 
acompañamiento de las autoridades y todo el personal del 
Centro, desde el área educa�va, equipo técnico y asistentes de 
minoridad, quienes como es una costumbre, apoyan y facilitan 
todas las propuestas socioeduca�vas.

JORNADA ARTÍSTICA

4
1



El pasado jueves 3 y viernes 4 de octubre, el proyecto “Seguir 
Soñando”, de la mano de uno de sus Coordinadores, el 
Profesor de Comunicación Social, Marcelo Arizaga, par�cipó 
junto a muchos otros trabajadores en contextos de encierro 
del VI Encuentro Nacional de Escritura en Cárcel, que tuvo 
como lema este año “Soltar la Lengua”. 

Este Encuentro es organizado por el Programa de Extensión en 
Cárceles y el Departamento de Letras de la Facultad de 
Filoso�a y Letras de la Universidad de Buenos Aires, y busca 
abrir un espacio de reunión y debate sobre la palabra escrita y 
las lenguas, polí�cas y acciones que atraviesan el encierro 
penal. Su obje�vo es poner en circulación saberes y prác�cas 
vinculadas con la lectura y la escritura en cárceles, la 
producción realizada intramuros y las dis�ntas formas de 
organización e intervenciones desde el arte, la cultura y la 
educación en contextos de encierro.

La sede donde se llevó a cabo el evento, pertenece al Centro 
Cultural Paco Urondo de la (UBA) y la programación del mismo, 
incluyó conferencias y paneles temá�cos, mesas de lectura, 
presentaciones de libros, talleres y espectáculos en vivo, 
reuniones de trabajo, muestras de arte y diseño (pintura, 
fotogra�a, afiches), proyección de cortos y material 
audiovisual, exposición de libros, revistas y otras publicaciones 
producidas intramuros, y una feria de productos elaborados 
por coopera�vas y proyectos sociales.  

Es el tercer año que “Seguir Soñando” par�cipa y en una de las 
oportunidades anteriores, no sólo par�ciparon los dos 
Coordinadores del proyecto (Marcelo Arizaga y Emiliano 

Erretegui), sino que además lo hicieron junto a varios de los 
jóvenes que par�cipan ac�vamente en el Almafuerte. 

Además lo hicieron junto a otros proyectos, como 
el editorial “Tumbando Rejas” de Córdoba y 

con el Colec�vo Cultural “El Puente, 
Arte y Cultura”, de Claudia 

Lombardi y su equipo. 

Par�cipación escrita
IV Encuentro Nacional de Escritura en Cárcel

Siempre 
es grato saber 
que nuestro proyecto 
Segu i r  Soñando es  muy 
considerado por quienes trabajan 
en contextos de encierro, y en esta 
oportunidad pudimos dar cuenta y resaltar 
nuestro proyecto de Salidas Socioeduca�vas, todo 
gracias a la ac�va visibilización que se hace de nuestro 
trabajo a través de la red social Facebook. Además se pudo 
destacar todo el trabajo que se hace desde la Jefatura del 
Servicio Educa�vo y la Dirección de este Centro Cerrado en pos 
de ofrecerles a los adolescentes la mayor can�dad de 
oportunidades posible. 

Durante la jornada par�ciparon junto a Seguir Soñando, el 
colec�vo “De los Muros a la Acción”, “La Reja”, y el Taller de 
Comunicación Social de los Talleres Centralizados. Fue muy 
grato el intercambio entre todos los presentes, más allá de las 
diferencias de ma�ces y formas de llevar adelante la tarea 
diaria, ya que sin dudas quedó bien claro que todos tenemos 
los mismos principios y el compromiso de trabajo con los 
jóvenes y adolescentes que se encuentran privados de su 
libertad. 

Cabe destacar que el Proyecto de Extensión Universitaria de la 
UNLP “De los Muros a la Acción”, está trabajando en la 
actualidad en el Almafuerte, en el Aráoz Alfaro, el COPA y el 
Gambier. Por su lado el Colec�vo “La Reja”, trabaja 
principalmente en cárceles y se encuentra hoy en la Unidad 8 
de mujeres y la 9 de varones de La Plata.
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JORNADA PARTICIPATIVA

Q u i e n e s 
organizaron el evento, 
siempre �enen un lugar destacado para Seguir Soñando y en 
esta oportunidad fuimos parte de la mesa del jueves 3 de 
octubre, “Soltar la Lengua” y allí, en forma solidaria les dimos 
parte de nuestro espacio a los chicos de “Muros en Acción”. La 
mesa era de lectura, por lo cual llevamos cinco audios, dos de 
ellos de chicos del Almafuerte (Nicolás B. y Yoel G.); y hubo 
tres audios del Aráoz Alfaro, uno de ellos de un joven que pasó 
por el Almafuerte, Nicolás A. Todos los audios fueron muy 
aplaudidos por el público presente.

Fue muy interesante el intercambio que se dio con los 
talleristas de la carrera de Trabajo Social y Salud de Mar del 
Plata y que se encuentran trabajando en el Centro Cerrado de 
Batán, quienes vienen desarrollando un proyecto de foto-libro 
muy interesante. En la edición que están cerrando ahora, van a 
incluir un texto escrito por nuestro alumno Yoel G. y el 
comentario del mismo que hizo su hermana Claribel a través 
de las redes sociales de nuestra revista Seguir Soñando.Los 
jóvenes de Batán, por medio de un trabajo fotográfico, le 
pondrán imágenes a dichos textos. 

También nos contactamos con un grupo de talleristas del 
Centro de Recepción de Malvinas Argen�nas. Allí, docentes de 
la Escuela Secundaria N° 3, conjuntamente con docentes del 
Organismo de Niñez y personal del Equipo Técnico, realizan 
una revista llamada “Desde Adentro”; y surgió la idea de 
realizar un intercambio entre ambos proyectos que ya estamos 
iniciando.

Además, hubo largas charlas con los jóvenes y personal del  
IRAR - Ins�tuto de  Rehabilitación  del  Adolescente de  Rosario 

( I n s� t u to 
de Detención de Menores), 
en lo que respecta a las salidas 
socioeduca�vas, ya que ellos vienen 
desarro l lando un trabajo  s imi lar  a l  que 
desarrollamos en el  Almafuerte.

Ellos hicieron su presentación junto a tres jóvenes de esa 
ins�tución, quienes no solo leyeron trabajos escritos por ellos, 
sino que también rapearon en vivo en el encuentro. Con quien 
estaba a cargo de dicha delegación, comenzamos a planificar la 
idea de visitar Rosario, más precisamente el monumento a la 
bandera y hacer un encuentro en ese lugar entre jóvenes del 
Almafuerte y del INAR, todo para el año que viene.  

En el espacio de “Soltar la Lengua” del día viernes hubo espacio 
para la música, allí se lucieron los jóvenes de Rosario, Daniel 
Fernández (Dany Rap), su hermano Taty y tres jóvenes de 
Unidades Penitenciarias. Fue un momento de festejo, alegría y 
baile.

Finalmente y para destacar, la revista “Seguir Soñando” estuvo 
expuesta junto a otras publicaciones en un lugar destacado del 
encuentro. Fue mucha la gente que nos conocía y se acercó a 
darnos una palabra de aliento y apoyo y muchos otros se 
interesaron por nuestra publicación y pudimos de esta forma 
dar difusión a la palabra de los chicos repar�endo muchos 
ejemplares. Además, hubo mucho interés en visitar el 
Almafuerte y en par�cipar de nuestro Proyecto Terminemos el 
Cuento.
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Franklin Trejo, psicólogo del Centro Juvenil de Diagnós�co y 
Rehabilitación de Lima, Perú, buscaba experiencias en 
contextos de encierro en América La�na. Así se contactó con el 
docente Marcelo Arizaga, y a par�r de allí comenzó un 
intercambio vía mail, y luego a través de las redes sociales 
sobre el trabajo que se realiza en el Almafuerte. 

Franklin, debía viajar a la Argen�na para par�cipar en un 
congreso de psicología y aprovecho el viaje para visitar varias 
ins�tuciones que trabajan con jóvenes que deben cumplir con 
una medida judicial. Fue así que la dirección del Almafuerte  le 
abrió las puertas y para poder ver el trabajo que se realiza en 
los dis�ntos talleres y conocer de cerca el proceso de 
construcción del  proyecto Seguir Soñando. Dialogó con 
jóvenes, docentes y direc�vos y también nos comentó sobre el 
Centro donde desarrolla su trabajo. Se llevó mucha 
información que compar�rá con sus compañeros de labor en 
Lima. Finalizo la jornada en un encuentro con dos integrantes 
de “De los Muros a la Acción”, Inés Alarcón y Agus�na Chirino, 
quienes compar�eron sus experiencias trabajando en 
contextos de Encierro. 

Cabe destacar que a par�r del intercambio de experiencias 
socioeduca�vas, Franklin invito a quienes coordinan el 
proyecto Seguir Soñando a par�cipar del 1° Coloquio de 
Experiencias e Intervenciones de Adolescentes en  Conflicto 
con la Ley Penal, a realizarse próximamente.

Jornada de Intercambio
“Nos visitó un amigo peruano”

“El lunes 26 de agosto, se hizo realidad mi visita al 
Centro Cerrado de Menores Almafuerte. Lo único que 
conocía era sólo lo que puedes encontrar en videos de redes 
sociales. Ahora puedo decir que, ha sido una de las mejores 
experiencias en cuanto a la visita de centros priva�vos de 
libertad. 

El compromiso del personal que acompaña a los jóvenes y la 
calidad humana con la que aborda a los adolescentes es 
inspirador. Trabajar con esa convicción me renueva la 
esperanza. Creer e incorporar el proceso educa�vo (y todo lo 
que incluye) al aspecto socio rehabilitador es una prác�ca 
vital para los jóvenes. Así mismo, mostrar apertura a las 
organizaciones como universidades, asociaciones y 
personas naturales es señal que el concepto de “reintegrar a 
la sociedad” no es solo una frase bien pensada. 

Podría mencionar un sin�n de logros, pero lo que resonó e 
impactó en mí durante la visita fue el desarrollo de una 
revista. Sí, una revista, Seguir Soñando, donde el joven, 
pueda expresar lo que vive, cómo lo vive y quien está siendo 
en su situación actual. En otras palabras, nos muestra un 
rostro del joven que por mucho �empo ha estado oculto por 
situaciones de la vida. Marcelo y Emiliano son los 
responsables que hacen que ese rostro se vea y se dé a 
conocer. Si existen barreras, créanme que han sabido 
sortearlas con gran genialidad. Comprender la intervención 
con adolescentes en contexto de encierro, creo que no 
tomaría algo más de unos cuantos años en su aprendizaje 
académico, sin embargo, comprenderlo desde la prác�ca y 
la entrega es una tarea felizmente infinita” 

“La calidad 
humana con la que abordan 
a los adolescentes es inspirador”

Lic. Franklin Trejo 

Coordinador del Centro Juvenil de Medio Cerrado Lima, Perú

(Programa Nacional de Centros Juveniles)4
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JORNADA ARTÍSTICA

El Puente, Arte y cultura, a través de su programa “El arte, un 
puente en la historia”, sumó este año a sus talleres anuales de 
Música y Percusión y Fotogra�a y Video, bajo la modalidad de 
presentación, algunas ac�vidades ar�s�cas complementarias, 
para toda la comunidad del Centro Cerrado Almafuerte.

Desde este programa, se intenta que el espacio áulico sea un 
espacio dinámico, por lo cual se proponen estas ac�vidades 
que les permiten a los chicos interactuar de otra manera y 
enriquecer sus experiencias culturales y ar�s�cas. 

En este marco se realizaron este año, una Jornada de 
Filmación, Maquillaje y Vestuario, de la cual diéramos cuenta 
en la página 34 de la presente edición y una presentación 
teatral que se realizará el día 12 de julio pasado en el Salón de 
usos múl�ples de nuestro Centro. 

En la oportunidad, este colec�vo ar�s�co trajo a escena una 
vez más, una obra que ha dado que hablar entre chicos y 
grandes en el Almafuerte, por su increíble puesta en escena, su 
carga energé�ca y maravillosa calidad humorís�ca. Hablamos 
de la conocida obra “Los Musicleta”, en la cual… 

“Tres viajeros hombre-orquesta, muy dis�ntos entre ellos, 
nos invitan a acompañarlos en un viaje recorriendo el mundo 
urbano y las tribus que en él habitan. Esas diferencias entre 
ellos los hacen instalar su “yo” sobre el “nosotros” el cual 
comprenden a medida que avanza la obra y conocen al otro. 
Con la música como vehículo, recorren alguno de esos grupos 
que buscan su propia iden�dad. Un viaje hacia el otro, donde 
los personajes proponen “menos yo y más nosotros”.

Jornada teatral “Los Musicleta”
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La idea surgió desde el Taller de Comunicación Social, 
proponiéndole al Servicio Educa�vo y a la Dirección del 
Almafuerte, que el Proyecto de Extensión Universitaria de la 
Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Nacional 
de La Plata, “De los Muros a la Acción” realizara un Taller en el 
período de receso escolar de invierno. Fue así que todos 
aprobaron la inicia�va y se comenzó con la planificación de 
este encuentro socioeduca�vo, que finalmente se desarrolló 
el miércoles 31 de julio. Fue una jornada llena de reflexión, 
juegos, aprendizaje, alegría y fundamentalmente fue la 
ocasión justa para estrechar vínculos entre los jóvenes 
universitarios y los del Almafuerte, teniendo presente 
siempre la palabra “Emprender” como el mo�vador. 

Jornada sobre

“De los Muros a la Acción”

d e 
vida y otros 
saberes adquiridos en 
otros espacios y contextos de 
formación. El taller fue desarrollado 
en base a tres caracterís�cas centrales que 
son transversales a todos los disposi�vos 
seleccionados para el encuentro:

El aprendizaje interac�vo y colabora�vo, el aprendizaje lúdico 
a través de juegos y dinámicas orientadas con la temá�ca 
desarrollada, con el obje�vo de enriquecer los espacios 
potenciando la crea�vidad, y el entretenimiento, generando de 
esta forma, un ambiente de confianza. 

El aprendizaje pragmá�co, para consolidar lo visto en una 
aplicación prác�ca de la teoría, impulsando la resolución de 
problemas, el trabajo por obje�vos y la experimentación. 

El diseño metodológico del taller fue pensado poniendo como 
centro del mismo, al joven que se encuentra privado de su 
libertad.

 El Proyecto...
El proyecto se centra en fomentar el emprendedurismo en 
Centros Cerrados y de Contención del Sistema de 
Responsabilidad Penal Juvenil de nuestro Organismo, a través 
de ac�vidades pensadas en modalidad de taller y que buscan 
generar un espacio de formación, contención e intercambio 
con los jóvenes que se encuentran en conflicto con la ley penal; 
impulsando el desarrollo de habilidades blandas y la 
incorporación de herramientas necesarias para crear un 
emprendimiento. 

Con un equipo formado por alumnos y alumnas especializadas 
en dis�ntas temá�cas, buscamos brindar herramientas 
diversas que permitan transformar una idea en un 
emprendimiento produc�vo, abarcando los pilares 

fundamentales para el buen desarrollo del mismo. 

La metodología del taller se centró en el diseño de 
una experiencia de aprendizaje que permita la 

apropiación de saberes para el desarrollo 
de emprendimientos de acuerdo con 

sus habilidades e intereses y 
en función de sus 

proyectos

Emprendedurismo



El encuentro estuvo centrado en brindar herramientas que 
permitan a los jóvenes iden�ficar las caracterís�cas de sus 
potenciales clientes con el fin de diseñar una propuesta de 
valor en función a qué servicio/producto pueden brindar como 
futuros emprendedores. Fue fundamental dar cuenta de que 
todxs podemos emprender, teniendo como eje el trabajo en 
equipo. 

Se tomó como punto de par�da los conocimientos previos de 
los jóvenes, en función de los cuales se abordaron las 
herramientas básicas, necesarias para emprender como 
alterna�va laboral. El hecho de que los jóvenes del Centro 
Almafuerte ya poseen conocimientos respecto a diversos 
oficios y saberes varios, fue facilitador para ar�cular la 
planificación de un emprendimiento. 

En este sen�do  el obje�vo principal fue ar�cular dichos 
saberes prác�cos con la teoría del emprendedurismo y el 
trabajo en equipo. 

Las actividades...

El desarrollo de la jornada...

Los jóvenes universitarios que llevaron adelante la jornada, lo 

hicieron buscando sinte�zar en un sólo encuentro, cuál es la 

idea central de la palabra “emprender”. 

El encuentro se desarrolló bajo un clima de trabajo, respeto y 

atención, donde primaron los momentos de alegría y 

diversión. Las charlas se sucedieron espontáneamente y se 

trataron diversos temas, luego de llevar adelante el taller 

propiamente dicho sobre el emprendedurismo. 

Par�ciparon por “De los Muros a la Acción”: Facundo Tubio, 

Paula Reinares, Lucila Beunza, Norali Maire, Inés Alarcón, 

Victoria García Castro, Agus�na Chirino, Simón Rossi y Paula 

Campos. 

Cabe destacar que además par�ciparon dos estudiantes de 

Psicopedagogía que viajaron desde la ciudad de Chascomús, 

Rocío Herrera y Macarena Del Campo. 

El almuerzo fueron unos ricos patys, con los panes horneados 

por el profe Mario en el Taller de Panadería, y gaseosas. 

Hay que destacar la atención y disposición de todos los 

asistentes de minoridad y del personal en general de nuestro 

Centro Cerrado, como así también, el incondicional apoyo 

brindado por la Dirección del mismo, para con este Servicio 

Educa�vo, sus docentes y todas las ac�vidades que se 

promueven y generan para los adolescentes.  
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“Nos 
pareció algo 
muy lindo fue un día 
muy especial, charlamos 
sobre “emprender” ojala que se 
repita muy pronto. También nos gustó 
mucho que hayan tomado un poco de su �empo 
para venir a visitarnos, valió la pena mucho haberse 
levantado temprano, compar�r unos mates, entre todos, 
también nos pareció bien el vínculo que tuvieron los 
chicos con nosotros , también nos gustó hablar entre 
todos, compar�r un rato juntos  y hasta inventamos 
poemas, fue poco el �empo pero fue sensacional y desde 
ya agradecemos mucho  a las buenas y excelentes 
personas y la verdad que me pareció genial porque 
pudimos hablar cosas que con muchas personas no 
podemos hablar y estaría buenísimo  volver a 
encontrarnos aunque no sea en un taller, aparte muchos 
aprendimos una palabra como “emprender” que muchos 
no habían conocido y tuvimos una jornada espectacular, 
almorzamos todos juntos y compar�mos momentos 
interesantes” Nicolás, Joaquín y Joel. 

“Estuvo muy bueno el día, gracias por haber venido a 
compar�r con nosotros este lindo día. Fue una 
experiencia muy linda, espero que se repita, gracias por 
venir y compar�r un momento con nosotros” Pablo, 
Nahuel, Brandon, Nahuel y Nicolás.

“Desde Muros estamos muy agradecidos por la buena 
o n d a  y  p o r  r e c i b i r n o s .  Fu e  u n a  ex p e r i e n c i a 
enriquecedora, principalmente por lo hermosas personas 
que conocimos. Esperamos que este sea el comienzo de 
un gran camino por recorrer juntos. Nos queda como 
balance la buena voluntad y predisposición de todas las 
personas del Almafuerte, compar�mos una hermosa 
jornada, deseamos poder seguir trabajando juntos. 
Estamos muy contentos de haber compar�do este día con 
los chicos del Almafuerte, esperamos haber cumplido las 
expecta�vas y que hayan pasado un lindo momento. 
Deseamos que el taller haya despertado la chispa 
emprendedora y ojala las lleven adelante, muchas 
gracias, un abrazo!!!  

Macarena, Simón, Lintu y Facundo. 

La opinión de los protagonistas...

“En un principio de mi parte me pareció genial porque por 
un momento cuando se armó el grupo empezamos con 
una intensa sonrisa que al final al trabajo le terminamos 
poniendo La peluquería de la sonrisa, (había que 
organizar un emprendimiento por grupo) y así fue todo 
fue un gusto conocer a estas personas tan buenas y en fin 
gracias por venir , gracias por el almuerzo… Muy rico 

todo!!!”  Leandro P.

“Fue lindo el vínculo con los chicos y también 
nos gustó mucho charlar con ustedes e 

intercambiar diálogos. Hasta 
pronto!!!” Agus�na, Rocío, 

Lucila y Noralí 
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“Bueno a mí me pareció muy bueno compar�r algo con 
todas porque vinieron a enseñarnos muchas cosas para 
que el día de mañana podamos hacer algo y aparte nos 
diver�mos, muchas gracias por todo”  Nahuel V.

“Fue muy lindo este encuentro. Especial porque pudimos 
conocerlos y compar�r anécdotas, mates y mucha risa. 
Ahora que los conocemos vamos a volver, este es el inicio 
de algo que vamos a construir juntos, algo que va más 
allá de un taller y un encuentro… una amistad!!!”  Inés

"Hola mi nombre es Iván, les quería agradecer por sus 
palabras, para tener otro ejemplo en las metas que 
tenemos planificando nuestros futuros y eso está bueno. 
Me gustaría ser alguien en mi vida pero bueno es  todo lo 
que les quería decir, gracias por venir!" Iván 

“Te quería regalar una rosa pero como acá no hay jardín 
te la voy a dibujar. No �ene el mismo aroma que una de 
verdad pero si �ene todo el amor que te puedas 
imaginar" Dylan (FA)

"Estuvo muy linda la visita, la pasamos muy bien y 
esperamos nuevamente su visita" 

“Bueno, les quiero agradecer por abrirnos la cabeza para 
pensar otras opciones de las que pensábamos nosotros. 
Gracias a todos" Nahuel G.

“Estuvo muy bueno, �enen una buena 
asociación, un buen grupo. Sigan adelante, no 
bajen los brazos. Gracias por venir, los esperamos 
en la próxima" Brandon I.   

"La fe y la esperanza nunca se pierde" Leandro C. 

"La visita estuvo muy buena" Nahuel V.  

"La verdad que me pareció muy bueno, son excelentes 
personas y estaría bueno que esto que nos enseñaron 
pueda volver a repe�rse y conocer más a las personas que 
vinieron a enseñarnos. Saludos”  Joaquín M. 

"Muy linda la visita de hoy, la verdad se lo agradecemos 
de corazón, lo que hacen ustedes vale mucho y espero 
que sigan así, mucha suerte" Nicolás A.

"Estuvo muy linda la visita, la pasamos muy bien, 
esperamos nuevamente su visita" 

"Bueno, me presento, mi nombre es Nicolás, soy de acá de 
La Plata y bueno, les cuento que estoy haciendo mi libro 
propio para el que �ene la página de Seguir Soñando mi 
libro aparece ahí. Más que nada quiero agradecerles por 
compar�r este día hermoso con nosotros, esto, lo que 
hicieron este día ustedes con nosotros se agradece 
porque muy poca gente lo hace por nosotros. Nosotros 
sabemos que esto es pasajero y el día de mañana vamos a 
estar del otro lado de las rejas y espero que nos podamos 
volver a ver" Nicolás B.

Los mensajes de la urna...
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Espacios de Capacitación
el Almafuerte crece en 

oferta educativa

Durante el presente ciclo lec�vo, 

desde el Servicio Educa�vo, hemos 

propiciado la con�nuidad de muchos de los 

espacios de taller que venían funcionando en 

años anteriores, ges�onado y fomentado 

además, el convenio y apertura de nuevas 

propuestas socioeduca�vas y de capacitación 

técnica  para nuestros alumnos, como han sido las 

nuevas incorporaciones de los talleres de Diseño 

Tex�l,  Peluquería Masculina y Barbería,  

Soldadura por Arco y Montador Electricista.

Desde este Servicio además, se favoreció durante 

el presente ciclo lec�vo, la con�nuidad de varios 

de los espacios ar�s�cos y culturales que desde 

hace años funcionan para los chicos en nuestro 

establecimiento, como son los espacios de 

Fotogra�a y Video o el espacio de Música y 

Percusión, que llevan adelante los integrantes de 

la Asociación Civil “Puente, Arte y Cultura”; o los 

aclamados talleres de Audiovisuales que 

funcionan por convenio con la Facultad de Bellas 

Artes de la Universidad Nacional de La Plata, a 

través de la Cátedra “Didác�ca Especial y 

Prác�cas de la Enseñanza”, que desde hace varios 

años realzan talleres de prác�ca pre-profesional 

con los alumnos de esa casa de estudios.

Además, se promovió y acompañó en este ciclo 

2019, la apertura de un nuevo espacio para los 

j ó v e n e s  c o m o  e s  e l  d e l  Ta l l e r  d e 

Emprendedurismo, perteneciente al 

Proyecto de Extensión Universitaria 

de la Universidad Nacional de 

La Plata “De los Muros 

a la Acción”. 

Conveniado entre la Dirección de Egreso de nuestro 
Organismo, la Fundación SES y Unicef Argen�na, durante el 
presente ciclo lec�vo puso en marcha el Taller de Peluquería 
Masculina y Barbería en nuestro Centro. 

Con una carga horaria distribuida en dos días por semana, este 
taller de la mano de su profe Sebas�án Segovia, al cierre de 
este informe se encontraba en su tercera edición anual.

Sin dudas, este espacio de taller se convir�ó en poco �empo en 
uno de los espacios de capacitación más solicitados por los 
jóvenes. La prác�ca socioeduca�va y de formación, llegó a su 
máxima expresión cuando en una ac�vidad solidaria, los 
alumnos de dicho taller concurrieron al Hogar de Varones de La 
Plata para cortarles el pelo a los chicos de ese establecimiento.

Taller de 
Peluquería y Barbería
Fundación SES y Unicef Argen�na
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BARBERÍA SOLIDARIA

El pasado lunes 1 de octubre de 2019, el Taller de Peluquería y 
Barbería que funciona en nuestro Centro, acompañado por el 
Servicio Educa�vo y la Dirección del Almafuerte, realizaron una 
salida socioeduca�va y de carácter solidario al Hogar de 
Varones de la ciudad de La Plata, perteneciente al Organismo 
de Niñez y Adolescencia.

El obje�vo de la salida fue realizar una ac�vidad solidaria como 
cierre de este espacio de capacitación, y en la oportunidad los 
alumnos de este Taller que obtuvieron los permisos 
correspondientes, pudieron cortarles el pelo a los chicos de 
dicho Hogar y de esta forma dar examen prác�co de todo lo 
que aprendieron en el curso. La delegación del Almafuerte 
estuvo compuesta por el director del Almafuerte, Juan 
Serrano, el jefe del Servicio Educa�vo Emiliano Erretegui, el 
profesor del Taller de Barbería, Sebas�án Segovia, el 
administrador Erico Frankrajch y el asistente de minoridad, 
Gonzalo Ermili. 

Los jóvenes que asis�eron a la jornada solidaria fueron: 
Leandro P., Joaquín M, Alan R. y Maximiliano I. Al llegar al 
Hogar de Varones, ubicado en calle 9 e/ 66 y 67 de La Plata, nos 
recibió una delegación de la Dirección de Egreso del 
Organismo, encabezada por su directora, la Sra. María Blatz, la 
Sra. Ercilia Mar�nez y la integrante de la Fundación SES, la Sra. 
Florencia Cadorini, quienes nos acompañaron hasta el SUM 
del Hogar de Varones donde nos esperaban su director junto al 
personal del establecimiento y los 14 chicos que hoy se 
encuentran allí. 

Luego de los saludos y las presentaciones per�nentes, se 
procedió al armado de las mesas de trabajo, y fueron los 
mismos   jóvenes   del  Alma,  quienes  armaron  y  dispusieron 

ENTRE LA PRÁCTICA Y LA SOLIDARIDAD

Salida al Hogar de Varones de La Plata
t o d o s  l o s 
elementos y herramientas de 
t r a b a j o  p a r a  p o d e r  a t e n d e r 
cómodamente a los chicos del Hogar. De esta 
manera comenzó la ac�vidad solidaria y uno tras otro 
fueron pasando todos los chicos del hogar para realizarse 
diferentes cortes de pelo, todos de acuerdo a sus propias 
elecciones en cuanto a los es�los y �pos de corte. 

La jornada fue todo un éxito y entre mate y mate, los obje�vos 
del curso se materializaban y permi�an además, por medio de 
una ac�vidad solidaria, servir de modo de evaluación de los 
conocimientos adquiridos por cada uno de los “Barberos” que 
ese mismo día egresaban del curso.

Una vez finalizada la jornada, luego del trabajo solidario y las 
charlas entre los presentes, la delegación del Almafuerte 
emprendió el regreso, no sin antes dejar planteada la 
posibilidad y el deseo, que esta jornada solidaria de corte de 
pelo sea la primera de muchas otras más que vengan a futuro.
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La opinión 
de los protagonistas

“Por dónde empezar…?? 

Ya sé… una vez más pude tener la suerte de dar mi ayuda 
a chicos que necesitaban lo que realmente yo aprendí en 
la peluquería. El poder cortarles el pelo a esos chicos del 
Hogar fue estupendo, porque con tan solo escuchar de 
ellos mismo que lo único que querían es tener el pelo 
corto, eso ya era mucho. 

Más allá de poder explicarles a ellos cada �po de corte, 
tuve la oportunidad en cada momento de poder 
expresarles claramente lo que es el encierro y con toda mi 
experiencia pude expresarles sobre lo que realmente 
ellos podían hacer con sus vidas, les confesé que no es 
nada lindo estar en este lugar y que debían pensar una y 
mil veces antes de actuar. 

Por momentos me dio mucha tristeza y en otros 
momentos me llenaba el alma de sen�mientos al ver esos 
chicos reírse a mi lado. Compar� mates, diálogos y hasta 
sen� orgullo de mí mismo, sen� alegría y emoción de 
poder mostrarles a ellos todo el aprendizaje que tuve y 
mostrarles que si uno puede, el otro también puede. 

Me puse como ejemplo de que pude, así que una vez más 
me congratulo por lo que soy, por lo que pienso y por lo 
que quiero obtener de mí vida. 

También le doy las gracias a los docentes por tenerme 
confianza en cada salida que surge y por tenerme 
presente en cada salida… 

Un fuerte abrazo para todos y gracias por leer 
a t e n t a m e n t e  m i  e x p r e s i ó n  d e 

agradecimiento...”     

                                    
Leandro P.

“La 
salida al 
Hogar de Varones 
me pareció muy buena 
idea, poder ayudar con lo que 
aprendimos en el Taller de Barbería, 
la verdad fue un orgullo. Me sen� 
cómodo con ellos y pasamos un lindo día, 
tuvimos un poco de diálogo para ir conociéndonos 
y me gustaría seguir ayudándolos. Ojalá podamos ir 
más seguido” Alan R.

“La verdad que me pareció una experiencia muy linda, 
poder visitar y brindarles nuestra ayuda a un Hogar de 
niños. La pasaron muy bien al igual que nosotros con 
ellos. Espero que se pueda volver a repe�r, ya que me 
sen� muy bien al poder brindarles una ayuda a pesar de 
la situación en que nos encontramos. Ellos nos recibieron 
con una sonrisa, sin importarles del lugar de donde 
veníamos, nos abrieron las puertas sin ningún 
inconveniente. Sin dudas fue una de las mejores 
experiencias que tuve” Maxi I.

“La salida al hogar me pareció que iba a ser bueno y al 
final lo fue, porque a los chicos que les cortamos el cabello 
realmente lo necesitaban, y tanto ellos como nosotros 
nos llevamos un rato muy bueno y compar�mos diálogos 
con los chicos del hogar. También estaría bueno volver, 
porque lo necesitan y a mí me hace muy bien ayudar a 
personas que lo necesitan. Además porque me 
perfecciono más como Barbero” Joaquín M.
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Conveniado también entre la Dirección de Egreso de nuestro 

Organismo, la Fundación SES y Unicef Argen�na, durante el 

presente ciclo lec�vo comenzó el Taller de Diseño Tex�l en 

nuestro Centro. Con una carga horaria distribuida en dos días 

por semana, este taller de la mano de su profe Valen�na 

Miranda, al cierre de este informe se encontraba también en 

su tercera edición anual. 

Con máquinas de coser nuevas y los materiales necesarios para 

llevar adelante el taller, los alumnos trabajaron tanto las 

cues�ones propias de la técnica que se desarrolla en la 

ac�vidad, así como también aspectos socioemocionales, que 

fueron pensados para que los jóvenes puedan reflexionar 

sobre dis�ntos temas sociales, de salud, de trabajo entre otros, 

brindándoles herramientas que le permitan progresar una vez 

cumplida la medida judicial. 

Toda la planificación, contenidos y la guía de las prác�cas y de 

la producción estuvo a cargo de la tallerista, que trabajó 

durante todo el año con 3 grupos de alumnos y que contó con 

el acompañamiento de este Servicio Educa�vo y el personal 

direc�vo y de seguridad del Centro Cerrado, quienes 

colaboraron en forma conjunta para llevar adelante el obje�vo 

de este proyecto.

Taller de 
Diseño Tex�l
Fundación SES y Unicef Argen�na

DISEÑO TEXTIL
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Entre los  obje�vos que se planteó el taller, aparece la 
vinculación de los alumnos con otras ins�tuciones, mediante la 
puesta en valor del hecho de haber aprendido los 
conocimientos de la técnica y, especialmente, el valor social de 
realizar algo por un “otro” u alguien que lo necesita. De esta 
manera es importante resaltar el valor que ha tenido la misma 
para los jóvenes, quienes atravesaron la experiencia de realizar 
una donación.

Una de las experiencias más interesantes fue la donación de 30 
(treinta) kits de baberos y cambiadores de bebes para el 
Hospital San Mar�n de la ciudad de La Plata. En esa 
oportunidad concurrieron tres jóvenes: Joaquín M., Leandro 
P., y Nicolás B., quienes compar�eron la experiencia  con 
aquellos jóvenes que trabajaron en dicha donación pero  que 
no pudieron viajar. 

Ellos pudieron experimentar la sensación de entregar lo 
producido a algunas de las mamás que se encontraban 
internadas en el Hospital, como así también la puesta de 
manifiesto de sen�mientos y sensaciones al ponerse contacto 
con otras personas que reconocieron y valoraron sus trabajos. 
Además, pudieron sen�r el agradecimiento de la gente por los 
productos entregados y por ellos confeccionados. 

ENTRE LA PRÁCTICA Y LA SOLIDARIDAD

Salida al Hospital San Mar�n de La Plata
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DISEÑO TEXTIL SOLIDARIO

Cuando la propuesta se puso en funcionamiento, todos los 
adolescentes quisieron ser parte del trabajo solidario y de la 
salida al Hospital. Algo similar ocurrió cuando, sin saber de qué 
se trataba este espacio, los chicos comenzaban a transitarlo de 
la mano de la profe Valen�na.

 “La verdad que ni sabía que era el diseño tex�l. Aprendí 
que era y me gustó mucho, estuvo re bueno poder usar las 
máquinas. La verdad que después del taller no sé si 
cambio algo en mí, lo que si es que aprendí a usar las 
máquinas,  hacer baberos y cambiadores. A mi gustaría 
seguir aprendiendo costura, y creo que afuera me serviría 
como experiencia de lo que aprendí acá. Las charlas 
aparte de aprender a coser también estuvieron buenas, 
vimos videos que nos hicieron pensar mucha cosas, que 
yo nunca les pasaba cabida y ahora sí” Leonel B.

“Yo pensaba que iba a ser algo dis�nto a lo talleres que 
veníamos haciendo y que podría estar bueno. Terminó 
siendo un poco di�cil porque era algo que nunca había 
hecho pero con mucha paciencia de la profe al 
enseñarnos se hizo más fácil. Lo que no me gusta es 
cuando no me sale algo. Pienso que cambiar no cambia 
nada de mi persona pero pude aprender cosas nuevas. 
Aprendimos a hacer: baberos, cambiadores, coser, 
prender las maquinas, poner botones, hilvanar y a no 
juzgar a la gente por la apariencia. También a que somos 
todos iguales.

La opinión de los protagonistas...
E s t a r í a 
bueno aprender un poco 
más. Puede ser que algún día me sirva 
para algo. Fue un taller en el que pudimos  
charlar sobre muchas cosas y me sirvió para abrir 
un poco la mente” Brian R.

“Me parecía una buena herramienta para aprender algo 
nuevo, sabía que era un taller nuevo que no tenía que 
desaprovecharlo. Lo que más me gusto fue hablar en 
grupo. Lo importante del taller es que acá adentro puedo 
ayudar a gente que no �ene. Aprendí a coser, a poder 
pensar mejor y muchas cosas más. Me gustaría mucho 
poder aprender más, si va a servirme mucho. Lo que 
charlamos, a mí me sirvió” Brandon Y. 

“La verdad que pensaba en aprender para el futuro (re 
bien). Me agradó mucho este taller porque la profe es una 
excelente persona y enseña muy bien. Las charlas que 
tenemos con la profesora y los chicos y después cosemos 
todos juntos como familia. Cambie mucho porque 
aprendí demasiado. Aprendí a coser Baberos y 
cambiadores. La verdad si me gustaría en el futuro. Obvio 
que me serviría para cuando tenga mi familia y 
enseñarles lo poco o mucho que aprendí. La verdad que 
esas charlas que tuvimos aparte de dialogar entre 
nosotros me sirvió para aprender o ver las cosas de otro 
punto que por ahí antes no lo veía, valorar vale mucho 
hoy en día a las personas , sobre el género tengo que decir 
que hoy en día mucho no se valora” Joaquín M. 5
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Conveniado entre la Dirección de Egreso de nuestro 

Organismo, la Fundación U.O.C.R.A. y el Ministerio de 

Trabajo, durante el presente ciclo lec�vo se puso en 

funcionamiento, en el segundo cuatrimestre del año, el 

Taller de Soldadura por Arco, donde los adolescentes que 

pudieron transitar dicho espacio de capacitación, junto al 

profe Hugo Lizardo, pudieron aprender las técnicas de 

soldadura de diferentes �pos y caracterís�cas y 

realizaron prác�cas directas en el  uso de las 

herramientas básicas de una Herrería de Obra. 

El coordinador de los cursos para la educación de los 

trabajadores constructores y quien propuso el taller es el 

coordinador Diego Vicente. 

El Curso de Soldadura por Arco duró 160 horas cátedras y 

se llevó a cabo en el Galpón de Oficios y Gimnasio, que se 

adecuó para los requerimientos de dicho taller. 

Con respecto al funcionamiento del espacio de taller, el profe 

Hugo nos contaba:  

“Estuve dictando Soldadura por Arco y realizamos 

innumerables trabajos con los chicos, como chulengos, 

parrillas, maceteros, elementos para la parrilla, entre otras 

tantas cosas. 

Taller de 
Soldadura por Arco
Fundación U.O.C.R.A.

SOLDADURA
5
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La verdad 

que  el desa�o fue 

m u y  g r a n d e  y  c o n  m u c h a s 

expecta�vas, la experiencia de estar trabajando con los 

muchachos privados de la libertad en este espacio hasta que 

sus problemas judiciales sean resueltos o no, fue muy 

interesante y la verdad que me sorprendió la predisposición 

y respeto que tuvieron con el desarrollo del Taller.

 El obje�vo fue llamar la atención en esta tarea de trabajar 

en el aprendizaje de soldadura y todas las maniobras, tanto 

opera�vas como manuales, para llegar al final de una pieza 

te n i e n d o  p r e s e nte  l a s  m e d i d a s  d e  s e g u r i d a d . 

Verdaderamente fue una sorpresa muy grande que ninguno  

podía imaginar, el cómo trabajaron los jóvenes…  tanto la 

teoría que fue trasmi�da casi al mismo �empo que la 

prác�ca. Absorbían todo, los atrapaba, el punta pie inicial 

fue ver una pila de rezagos de camas viejas y rotas, una 

columna de luz caída fue básicamente lo que resumió la 

cursada. 

La propuesta la dispusieron ellos, fue buscar la forma de 

hacer cosas para sacar a la calle y la primera pieza fue un 

triciclo simbólico, pero con todos sus detalles y de un 

tamaño proporcional, para que sea de línea decora�va. 

Éste, fue el móvil que nos llevó a todos a soñar, tal vez sin 

darnos cuenta, con una mirada hacia atrás de nuestra 

infancia, esto nos movió a poder proyectar a par�r de lo que 

teníamos. 

Durante el taller, los jóvenes se movieron todos con libertad 

y encontraron su lugar, su puesto y su función. Fue así que se 

sin�eron ú�les y a los dis�ntos grupos que pasaron, se los 

vieron muy orgullosos de sus logros.

De más está decir que el mérito es de ellos, yo solamente 

puse un granito con mi conocimiento. Por úl�mo, quiero 

agradecerle al director Juan Serrano, a Diego, a Cris�an, a 

Gonzalo y a todo el equipo de docentes y asistentes por 

confiarme esta tarea, esta experiencia. Muchas gracias a los 

pibes que escucharon y aprendieron” 
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Taller de 
Montador Electricista
Centro de Formación en Administración Pública

ELECTRICIDAD

Este curso de capacitación técnica, surge como respuesta 

inicial al cambio de modalidad de la Escuela Secundaria de la 

Dirección General de Cultura y Educación. A par�r del mes de 

octubre del corriente año, se anunció el cambio de modalidad 

de dicha Escuela para el 2020, pasando del formato Media al 

de Adultos con Oficios. 

Estos espacios de capacitación en oficios que integrarán la 

nueva modalidad del Secundario en nuestro Centro, para el 

año entrante, se prevén que estarán bajo la órbita de alguno de 

los Centro de Formación Profesional que esta Dirección de 

Escuelas posee en el distrito.

De todas formas y con la confirmación de dicho cambio, la 

Dirección General de Escuelas en conjunto con la Dirección de 

Educación, Estudios y Planificación de nuestro Organismo de 

Niñez, decidieron aplicar como prueba piloto para este final de 

ciclo lec�vo, uno de estos talleres de Capacitación Técnica por 

disposi�vo, dando así por inaugurado el nuevo formato del 

secundario para contextos de encierro de jóvenes.

Fue así, que en nuestro Centro Cerrado “Almafuerte”, para los 

primeros días del mes de octubre, se daba apertura al Curso de 

Montador Electricista y se designaba en el cargo al Instructor 

de Formación Profesional Cris�an Verbitchi, quien ya venía 

dictando clases de electricidad en nuestro establecimiento. 

Así, este nuevo espacio de Formación Profesional, por ahora  

coordinado por el Centro de Formación en Administración 

Pública (CFAP) comenzó el dictado de clases con 13 alumnos 

inscriptos. 

A la fecha del cierre de este informe, los alumnos se 

encontraban en el úl�mo trayecto de la capacitación, 

previéndose para fines de diciembre la cer�ficación de los 

mismos al concluir este espacio educa�vo.
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Este espacio de taller, nace a par�r de la primera Jornada de 

Emprendedurismo, que dicho colec�vo universitario realizara 

en nuestro Centro allá por el mes de julio del corriente año, de 

la cual diéramos cuenta en la página 26 de la presente edición. 

De allí, surge la idea de los integrantes del grupo “De los Muros 

a la Acción” de implementar este espacio programá�co y 

estructurado para darle con�nuidad y progresividad a la 

temá�ca ya desarrollada en el primer encuentro.

Taller de 
Emprendedurismo

Herramientas para emprender en contextos de encierro

“DE LOS MUROS A LA ACCIÓN...”

SINTESIS
(Por los chicos de “MUROS”)

Construimos un proyecto colec�vo junto a jóvenes en 
contextos de encierro, promoviendo el desarrollo 
personal y el trabajo coopera�vo a través del 
emprendedurismo, para co-construir puentes de 
crecimiento entre dis�ntos actores de la sociedad.

A par�r de la concepción del emprendimiento como 
motor de desarrollo social, el proyecto nace y se 
consolida en Febrero del 2019,  a  través  de  Usina  de  
Ideas,   desde  la  Facultad  de  Ciencias  Económicas,  en 

ar�culación con dis�ntas facultades de la UNLP y el 
Organismo de Niñez y Adolescencia de la Provincia de 
Buenos Aires. 

A través deun abordaje integral con estudiantes 
especializados en dis�ntas disciplinas, buscamos generar 
un espacio de formación e intercambio con los jóvenes 
que se encuentran en conflicto con la ley penal, 
impulsando el  desarrol lo de habi l idades y  la 
incorporación de herramientas necesarias para crear un 
emprendimiento.
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EMPRENDEDURISMO

Promover el desarrollo personal y el trabajo coopera�vo 
a través del emprendedurismo junto a jóvenes en 
situación de encierro y, principalmente, próximos a la 
externación.

En los Centros Cerrados se alojan jóvenes bajo medidas 
priva�vas de la libertad ambulatoria, en cumplimento de 
medidas socioeduca�vas, eje principal del trato y 
tratamiento ofrecido por los equipos direc�vos y 
técnicos en estos disposi�vos.

Desde la Dirección de Programas de Integración para el 
Egreso se promueven las acciones tendientes a la 
formación con�nua de los jóvenes, con cer�ficación 
oficial que respalde la adquisición de sus saberes y les 
posibilite inserciones sociolaborales acordes a sus 
proyectos de vida.

La privación de la libertad de jóvenes en pleno desarrollo 
subje�vo, posee muchas aristas de análisis. Una de estas 
es la posibilidad social que representa este momento en 
la vida del joven para detener conductas lesivas para 
otros   y     autolesivas     para    sí    mismo,   y   garan�zar  

Obje�vo General

Obje�vo General

- Formar a un mínimo de 20 (veinte) Extensionistas para 
el dictado de los cursos.

- Brindar herramientas específicas para la 
autoges�ón de las personas privadas de la 

libertad.

-�Desarrollar un mínimo de 1 (un) 
p r o y e c t o  p r o d u c � v o 

dentro de cada 
centro.

Jus�ficación
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oportunidades y derechos que, en la mayoría de los 

casos, la sociedad fallo en otorgarles previamente.

Otra de las aristas de análisis de las medidas priva�vas de 

libertad para los jóvenes son las consecuencias nega�vas 

que implican las mismas. 

El joven pierde contacto co�diano con personas 

importantes para su vida y sus redes sociales se vuelven 

más acotadas. Además, la vida en el centro cerrado 

implica que no logre una responsabilidad absoluta sobre 

su co�diano, ya que no realiza sus compras, ni cocina su 

comida, ni determina sus horarios de recreación, 

descanso, ni ac�vidades que desea realizar.

Por esto, la reinserción social del joven que se encuentra 

en proceso de externación (pronto a recuperar su 

libertad), no sólo requiere de posibilidades de formación 

técnica que respeten sus intereses y destrezas, y la 

apertura social de oportunidades para acceder a un 

primer trabajo o desarrollar un primer proyecto 

autoges�vo. 

También es fundamental la construcción personal y 

social para que   el   joven   logre   sostener   este   primer 

t r a b a j o  o 
primer proyecto autoges�vo. Así la 

reinserción social consiste también, en que el 
joven pueda recuperar los vínculos que perdió con el 
encierro y ampliar la red social en la que se encontraba 
antes de ser privado de su libertad.

Por eso, es necesario que desarrolle competencias para 
afrontar problemas básicos que plantea la vida 
autónoma y libre; competencias para trabajar prejuicios 
sobre el Otro social; competencias que potencien 
caracterís�cas sociales de apertura y empa�a; y 
competencias para realizar un cálculo sobre posibles 
dificultades, tanto en la lógica del trabajo como en su 
vida socio comunitaria.
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El taller de Carpintería es sin dudas, el lugar más 
apreciado por los jóvenes. Allí su docente, el instructor 
Néstor Russo, se ha permi�do genera un espacio de trabajo y 
aprendizaje sin igual, donde los alumnos van construyendo 
dis�ntos productos finales, en un clima de compañerismo, 
colaboración y solidaridad. 

Muchos de los trabajos realizados en este espacio de taller, 
verán su final en las manos de algunos familiares directos de los 
chicos, pero otros serán el fruto de un trabajo solidario y 
desinteresado que el profe les propone a sus alumnos cada 
año. 

Todo el trabajo que se desarrolla en el taller de carpintería se 
hace en forma colec�va y coopera�va. Todo se planifica en 
conjunto entre el docente y los jóvenes que concurren al taller 
que se sienten protagonistas de una ac�vidad cuyo producto 
final puede llegar a las manos de sus seres queridos o puede 
hacer sonreír a otro que necesita una mano. En el taller no 
importa quién corta la madera, quién la lija, quién le coloca 
alguna frase o le da el toque final con la pintura, la solidaridad 
en la tarea diaria generó un clima especial que hacen de este 
espacio un clásico que todos eligen en el Alma.

siguen funcionando...

Desde que se 
conformó el Servicio Educa�vo 

del Centro como tal, tanto los talleres de 
oficios como los ar�s�cos y de expresión, 
fueron tomando relevancia y afianzándose año 
tras año. No sólo como espacios de aprendizaje 
sobre las técnicas para la construcción de un 
producto final, como por ejemplo en los 
espacios de Carpintería, Panadería, Pastelería, 
Herrería, Electricidad etc., sino también desde 
la construcción colec�va como en aquellos de 
expresión y crea�vidad, como los talleres de 
Comunicación Social, Computación, Derecho, 
Convivencial, Artes Plás�cas, Música y 
Percusión, Fotogra�a y Video, etc. 

Al l í ,  docentes y alumnos en conjunto 
posibilitan el diálogo y la reflexión, mo�vados 
por una conducción que cree fundamental en la 
importancia del vínculo como el motor del 
proceso de enseñanza-aprendizaje, que 
fortalece la mo�vación y consolida el 
compromiso de los alumnos por la tarea 
pedagógica. 

Este vínculo consolida además, la confianza 
entre chicos y grandes y ello se traslada luego a 
la tarea diaria, generando un buen clima de 
trabajo que permite seguir rompiendo barreras 
y creciendo en la tarea educa�va. 

Este año, la oferta educa�va con�nuó 
c r e c i e n d o  e n  n u e s t r o  C e n t r o ,  m á s 
precisamente en el área de Capacitación 
Técnica con espacios nuevos como los talleres 
de Diseño Tex�l, Peluquería Masculina y 
Barbería, Soldadura por Arco y Montador 
Electricista.

De todas formas, debemos destacar la 
con�nuidad y fortalecimiento de los 

Talleres “viejos” de nuestro 
disposi�vo, de los cuales 

daremos  cuenta  a 
con�nuación...

Taller de 
CARPINTERÍA 
Organismo de Niñez y Adolescencia

Los talleres de siempre
6
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El taller de Comunicación Social, uno de los históricos del 
Almafuerte, sigue funcionando en el espacio de la  
Biblioteca, un espacio de lectura y de encuentro que 
también da forma al proyecto editorial del Almafuerte, el 
proyecto “Seguir Soñando”. Durante este ciclo lec�vo, el 
taller con�nuó realizando innumerables producciones 
escritas de parte de los alumnos, trabajos prác�cos en los 
cuales los jóvenes reflexionaron sobre dis�ntos temas 
propuestos por el profe Marcelo Arizaga y a par�r de los 
cuales, se produjeron luego, los dis�ntos textos que 
conformarán las páginas de la revista Seguir Soñando en 
su nueva edición N° 21. 

Este año se ha trabajo sobre temas tales los medios de 
comunicación, la violencia, los barrios, etc., se analizaron 
películas y se colaboró con otros espacios educa�vos, 
principalmente los de prác�cas universitarias y ha sido 
uno de los talleres que llevó a cabo la organización de 
varias de las salidas socioeduca�vas que hemos realizado 
durante el año. 

Al cierre de este informe, el taller de Comunicación Social 
ya estaba seleccionando y corrigiendo los textos que se 
publicarán en esta nueva edición de la revista “Seguir 
Soñando” 21 y que se encuentra en plena etapa de 
diseño, a cargo del Profe Emiliano Erretegui. 

Desde este taller, durante todo el año se puso mucho 
énfasis en los vínculos con el “afuera, fue así que se 
generaron contactos con muchos docentes  que  
trabajan en  contextos  de  encierro,  como  ser  el  grupo

Taller de 
COMUNICACIÓN SOCIAL
Organismo de Niñez y Adolescencia

“De los muros a la acción”, la visita de un docente 
peruano, la par�cipación en el VI Encuentro Nacional de 
Escritura en Cárcel, entre otros. 

El taller de Comunicación Social además viene 
proponiendo año tras año, el proyecto “Terminemos el 
Cuento”, y nuevamente este año, muchas ins�tuciones 
par�ciparon ac�vamente del mismo.
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Este espacio de taller, de la mano de su profe Rubén Sandoval, 
apunta al abordaje grupal y/o individual del sujeto analí�co, 
alojándolo en la escucha y su singularidad, respecto de las 
pautas convivenciales dentro y fuera de los contextos de 
encierro. Allí, el profesor junto a sus alumnos van generando 
un espacio de contención y reflexión-acción necesario para 
discu�r, disen�r y poner en tensión todas aquellas 
concepciones que traen los adolescentes acerca de las 
variables de la realidad y las dinámicas ins�tucionales que los 
atraviesan.

En este espacio de taller no formal, los adolescentes trabajan a 
par�r de la conformación de grupos, ya sea por lugar de 
pertenencia dentro de la ins�tución, rango etario de edades, 
por �empo transcurrido en el Centro, etc.; y el sen�do del 
mismo radica en la integración y el reconocimiento con el otro, 
en la iden�ficación, en la comunión, en la necesidad de dar voz 
a los silencios, a los deseos, el desarrollo a ser del ser: “porque 
el humano no se cons�tuye en el silencio, sino en la palabra, en 
la acción y en la reflexión”.

Así se trabajó durante todo el año lec�vo en este espacio muy 
par�cular de nuestro Servicio Educa�vo, los grupos de jóvenes 
fueron rotando y par�cipando en encuentros reflexivos y 
movilizantes, donde la palabra y las acciones restauradoras, 
reparadoras siempre fueron la herramienta principal para 
solucionar los conflictos internos entre los jóvenes y de los 
jóvenes para con los adultos y la ins�tución.n de este espacio 
un clásico que todos eligen en el Alma.

Taller 
Psico-activo CONVIVENCIAL 

Organismo de Niñez y Adolescencia Taller de 
PASTELERÍA 
Organismo de Niñez y Adolescencia

El taller de Pastelería es un espacio codiciado en la 
ins�tución.  El mismo se ha conver�do en los úl�mos 
años, en un lugar de suma importancia para la vida 
ins�tucional, ya que allí, no sólo se aprenden a preparar ricas 
confituras, sino que las mismas se disfrutan durante toda la 
semana y en especial los fines de semana, cuando los jóvenes 
reciben las visitas familiares.  

Hay que destacar que Natalia Cejas, la profe encargada del 
taller, ha logrado incen�var y mo�var  a los jóvenes para la 
tarea diaria, por tal mo�vo el lugar es muy apreciado por todos 
ellos. Hay que resaltar que desde allí se elaboran todas 
aquellas confituras que se consumen en cada evento que se 
lleva adelante en el Almafuerte y en varias oportunidades, 
desde este espacio de taller se ha fomentado el trabajo 
solidario de los chicos, creando producciones para diferentes 
eventos e ins�tuciones por fuera de nuestro Centro. 

Es importante señalar, que durante todo este ciclo lec�vo, el 
taller con�nuó funcionando regularmente y los materiales 
recibidos alcanzaron para abastecer el consumo interno de los 
adolescentes en los fines de semana y en los horarios de la 
merienda de lunes a viernes. En el taller los alumnos realizan 
gran variedad de productos como son: alfajores de maicena, 
pepas, polvorones, pastafrolas, bizcochitos, pizzetas, etc.  
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Taller de 
DERECHO y legislación 
Organismo de Niñez y Adolescencia

Taller de 
PANADERÍA 
Organismo de Niñez y Adolescencia

Este taller, a cargo del profe Román De Antoni, viene 

desarrollándose en nuestro Centro desde el 2016. En él, los 

adolescentes se acercan a todas las cues�ones referidas a las 

norma�vas y leyes vinculadas con la Ley de Responsabilidad 

Juvenil, ahondando en los roles de cada uno de los actores que 

intervienen en el desarrollo de las mismas y les acerca a los 

chicos, claridad acerca del avance de cada una de sus causas. 

Además, en este espacio, el profe propone dis�ntas 

ac�vidades reflexivas respecto de la jus�cia y sus alcances y 

siempre man�ene abierto el espacio a invitados especiales y 

ac�vidades de carácter expresivo y/o ar�s�co. 

De esta forma, el profe Román trabajó durante el año por 

ejemplo en un proyecto denominado “Pibes Escritores”, donde 

sus alumnos compusieron textos acerca de diferentes 

temá�cas y como en años anteriores, generó además algunas 

jornadas con invitados especiales como por ejemplo, en la 

visita del escritor y músico, Carlos Mena, quien acompañó a los 

chicos en este espacio de taller y compar�ó con ellos una 

jornada de  debate e intercambio.

El taller de Panadería es el complemento exacto del taller de 
Pastelería. Allí, el profe Mario Maciel, les enseña a los chicos el 
arte de amasar y moldear los panes que luego van a disfrutar a 
la hora del almuerzo o la cena. 

Mario además es una persona que charla mucho con los 
chicos, entre harina, agua y levadura, también hay historias 
que se van entrelazando, y el taller así se convierte en un 
espacio de aprendizaje de ida y vuelta. En el taller de 
Panadería, además de pan se amasan facturas, bizcochos o 
panes saborizados que todos disfrutan en las comidas, en 
eventos y fines de semana. 
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Taller de YOGA 
Organismo de Niñez y Adolescencia

El taller de Yoga con�nuó funcionando durante el primer 

cuatrimestre y de la mano de su profe, la monja Zen, Sonia 

Sasia, la prác�ca de esta disciplina �sica y mental que se 

originó en la India, encontró con el paso de los días cada vez 

más adeptos entre los chicos de nuestro Centro.

La palabra se asocia con prác�cas de meditación en el 

hinduismo, el budismo y el jainismo. Sonia con su par�cular 

es�lo durante el �empo de duración del taller, fue 

transportando a los jóvenes que par�ciparon del mismo, a una 

experiencia inédita para este �po de ins�tuciones y que en 

este �empo se ha transformado en una ac�vidad bien 

arraigada en la vida ins�tucional.

Taller de 
ARTES PLÁSTICAS

El taller, que naciera como inicia�va de la profe Natalia Cejas y 

a par�r de la inquietud de muchos de sus alumnos, abrió sus 

puertas durante el pasado ciclo lec�vo 2018 y en el presente 

año con�nuó su funcionamiento en el primer cuatrimestre del 

año. 

La idea de este espacio es la de trabajar en diferentes técnicas 

relacionadas a las artes plás�cas y la decoración. “El 

Decopupage, es una técnica ar�s�ca que consiste en decorar 

una superficie pegando sobre ella imágenes sobre papel 

recortadas y pintándola luego con varios �pos de barnices 

transparentes” nos explicaba la profe Natalia, mientras 

trabajaba junto a sus alumnos en la decoración de dis�ntos 

objetos de madera previamente realizados en el Taller de 

Carpintería. 

De esta manera el taller de artes plás�cas sirvió como un lugar 

de expresión ar�s�ca orientado a los chicos de la Escuela 

Primaria de nuestro Centro, que al cursar en el turno 

tarde su educación formal, a contraturno 

permanecían deseosos de realizar algún 

espacio de estas caracterís�cas. 

Organismo de Niñez y Adolescencia
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Talleres de
MÚSICA, VIDEO

FOTOGRAFÍA  y más...
Asociación Civil “El Puente, Arte y Cultura”

La Asociación Civil “El Puente, Arte y Cultura”, coordinado por Claudia López 

Lombardi, hace varios años que acompaña toda la ac�vidad educa�va de 

nuestro Centro, desarrollando diferentes espacios ar�s�co-culturales para 

los adolescentes. 

Como es una costumbre ya en el Almafuerte, durante todo este 2019, los 

chicos contaron con los espacios del taller de Música y Percusión, a cargo de 

Luciano Guglielmino, el Taller de Fotogra�a y Video a cargo de la profe 

Daniela Guerisoli y un taller de circo y malabarismo, con el profe Diego 

Bailén

Luego de cinco años desarrollando propuestas culturales en el 

“Alma”, nos vimos en la necesidad de repensarnos y analizar nuestras 

dinámicas. Fue así que decidimos retomar algo que teníamos 

pendiente, que era vincular los talleres entre sí, hacer dialogar las 

producciones, pensar en equipo y entrelazar las dis�ntas artes con las 

que trabajamos.

De esta manera el año comenzó generando durante el verano 

material en el espacio de recreación de la pileta. En esas jornadas se 

fueron filmando ideas de manera lúdica y experimental, usando la 

cámara debajo del agua, jugando con vestuario, objetos y muñecos, 

haciendo piruetas con el cuerpo y recreando situaciones corporales. 

Relatos mínimos que luego se transformarían en manos de nuestro 

equipo de editores.

UN AÑO DIFERENTE
Algunas veces las circunstancias nos muestran 
el camino para poner en juego nuestro imaginario.
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Al comienzo del ciclo lec�vo dimos arranque pleno a 

todas nuestras propuestas con la nueva dinámica  de 

intercambio. Desde el taller de video y fotogra�a, se 

encaró un espacio de edición de video, en el que un grupo 

de dos o tres integrantes irían rotando según los 

proyectos que surgieran.

Empezamos editando el material de video generado 

durante el verano. Buscamos  con nuestra imaginación 

los relatos que nos disparaban las imágenes. Jugamos 

con la velocidad, la repe�ción, trabajamos la idea de lo 

circular, como ciclos que se repiten, pero de formas 

diferentes. Usamos la música como eje, y realizamos 

pequeños clips musicales con las imágenes. El lenguaje 

audiovisual no es algo desconocido para les pibes ya que 

poseen muchos talleres similares. En este nuevo espacio 

se propone el desa�o de  tomar un lugar que   alterne la 

posibilidad de crear su propio proyecto y hacerse cargo 

de concretar la idea de otro. Fue así que Leandro P. 

que trabajaba sobre una canción que escribía 

para su hijo, decide hacer un video de fotos 

con el tema que grabó, con la ayuda 

de su profesor de música de la 

secundaria y Luciano, 

nuestro profe del taller de música. Mientras Alan R. 

encaró el video del verano. También retomamos el 

vínculo que habíamos comenzado el año anterior con el 

espacio de arte y salud del Hospital de Niños de La Plata 

“Sor María Ludovica”.  La invitación de este espacio a 

seguir acercando producciones a quienes se encuentran 

allí internados nos daba vuelta en la cabeza tratando de 

encontrar una nueva idea. Así fue que se sumó a nuestros 

talleres un taller de Circo y clown, a cargo de Diego Bailén 

que trabaja como payaso de hospital con la idea que les 

pibes incorporen ru�nas para ir a visitar a les niñes. 

En uno de los encuentros, Diego nos cuenta que los papás 

los graban con sus celulares cuando van a las salas y así 

pueden verlos tantas veces como quieran hasta la 

próxima visita. Entonces dijimos… Por qué no hacer 

nuestras propias historias…? Entonces la rueda se puso 

en movimiento y luego de varios meses de trabajo llegó el 

momento de la acción.

Con la coordinación de Servicio Educa�vo y el 

acompañamiento incondicional de todo el personal del 

Almafuerte, programamos las jornadas de filmación. 

Con mucha ansiedad arrancamos tempranito por la 

mañana. Par�ciparon muchos pibes, incluso muchos que 

no asisten al taller semanalmente, para de esa manera 

compar�r la tarea que se hace a lo largo del año dentro 

del aula. 

                   El Arte, un  puente  en  la  historia, intenta  ser  un  puente  entre  tantas
          historias iguales y diferentes donde a  veces, en el cruce se da ese mágico 
    instante que ni más ni menos cambia el resto del día...
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     También nos 

acompañaron de otros 

talleres, como la profesora del 

taller de Diseño Tex�l y los chicos del 

Colec�vo “De los muros a la Acción”. 

Cuatro cortos estaban en la pauta de filmación: una fiesta 

de súper héroes, una �enda de ropa, un espacio celes�al, 

y un malabarista de dos caras. Nuestros actores fueron 

maquillados y ves�dos por un equipo super profesional 

que nos acompaña todos los años. También se sumó al 

rodaje un camarógrafo e iluminador. Fueron necesarias 

dos intensas jornadas donde el compromiso y la 

paciencia para el laburo en equipo, estuvo a la orden del 

día.

Desde el taller, editamos el material que será subido a 

una plataforma digital, con el fin de compar�rlos con 

familias y niñes del Hospital para fines recrea�vos. Al 

mismo �empo, la plataforma se encontrará disponible 

para compar�r en otros ámbitos, como fes�vales de cine, 

encuentros locales y regionales, y otros.

A la par de este recorrido nuestro tradicional espacio de 

música con�nuó avanzando. Este año  con una 

curiosidad especial por la guitarra inves�gando ahí con 

interpretación de covers. De esa búsqueda surgió la idea 

de preparar unos temas musicales y armar video clips 

para acercarle a la familia. Si bien se plantean metas, 

poder compar�r los procesos que suceden en el día a día 

también es un obje�vo. 

Nos sumamos a la propuesta del Servicio Educa�vo con 

las salidas. Así fue que visitamos el Country Club de 

Estud iantes  de  La  P lata  para  presenc iar  un 

entrenamiento

del plantel de primera y luego del mismo tuvimos la 

oportunidad de intercambiar una breve charla con 

algunos de los jugadores a quienes invitamos al 

Almafuerte para que compartan con el resto de les pibes 

sus experiencias. 

Fue un año intenso, por momentos di�cil. Tuvimos que 

rever las formas de trabajo, cambiar de espacios, 

trabajar con dis�ntos grupos de chicos rotando en el 

mismo proceso. Pero las dificultades, si logramos 

atravesarlas nos abren puertas a otros encuentros y a 

otros diálogos. Y como equipo cada uno a su manera nos 

acompañamos  y dejamos siempre la puerta abierta  

para seguir eligiéndonos: pibes y profes.

(Por Claudia López Lombardi) 6
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Somos alumnas de la cátedra de 
“Didác�ca Especial y Prác�ca de la 
Enseñanza”, de la Carrera del Profesorado en 
Artes Audiovisuales, perteneciente a la Facultad 
de Bellas Artes, de la cuidad de La Plata. Estamos 
dictando un taller en el “Ins�tuto Almafuerte”. 

El obje�vo de dicho taller es poder brindarles a los chicos 
del Almafuerte un acercamiento, descubrimiento y 
construcción del mundo del Audiovisual. Brindarles las 
dis�ntas herramientas que componen el “lenguaje 
audiovisual”, para su apropiación y para que de esta 
manera, puedan construir el conocimiento, para poder 
llevarlo a cabo en la prác�ca, de lo que llamamos  
“proceso ar�s�co”. 

El obje�vo final del taller es que los chicos, realicen su 
propio cortometraje, producido en su totalidad, por ellos 
mismos. Por eso creemos fielmente que es necesario, 
además, incen�var una opinión crí�ca, para consigo 
mismo y para el resto, en forma construc�va, sin dejar de 
lado el trabajo en equipo, para la intercomunicación de 
todos, cuya finalidad es concluir en un punto en común. 
Respetando al mismo �empo, en ese recorrido, las 
opiniones varias que puedan surgir  de los demás. 

Se propone a lo largo de todas las clases, construir el 
conocimiento a través del “hacer”, enfrentando a los 
chicos a constantes desa�os, en ese encuentro con el 
“hacer”, construir además, a través, del debate, la puesta 
en común. En pocas palabras, construir entre “Todos”.

     (Gu�érrez Mariana, Paiva Silvia y Vivanco Giuliana)

 Talleres de Audiovisuales
     

P o r  c u a r t o 
año consecu�vo, el Almafuerte 

sigue siendo centro de prác�cas para la 
Facultad de Bellas Artes de la Universidad 
Nacional de La Plata. 

Este año, lo hicieron cuatro grupos de 
alumnos universitarios, pertenecientes a la 
Cátedra “Didác�ca Especial y Prác�ca de la 
Enseñanza”, de la Carrera del Profesorado en 
Artes Audiovisuales de dicha Facultad, 
quienes conducidos por la �tular de la 
cátedra, la Prof. Alicia Filpe, desarrollaron en 
el segundo cuatrimestre del año, dis�ntos 
talleres de construcción audiovisual con los 
chicos de nuestro Centro.

Cabe señalar que los 4 espacios de prác�cas 
universitarias, llevaron adelante la tarea en 
dis�ntos días y horarios, tanto en el turno 
mañana como en el turno tarde, de modo de 
abarcar la mayor can�dad de chicos posibles 
para vivir esta experiencia. 

Lo que sigue, son los obje�vos que los jóvenes 
universitarios se plantearon junto a los chicos 
del Centro, para este ciclo lec�vo.

de la Facultad de Bellas Artes

CONSTRUIR 
ENTRE TODOS...

UNLP
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Nuestra propuesta de trabajo se basa en el stop mo�on 
como técnica de animación, dentro del lenguaje del cine y 
las artes audiovisuales.  Principalmente, nuestro 
propósito es que los chicos puedan valerse de las 
herramientas del cine para apropiárselas y transmi�r un 
mensaje, contar una historia, apelar a la capacidad 
liberadora de la expresión ar�s�ca. Nuestro interés está 
en que los estudiantes entren en contacto directo con los 
materiales, con la técnica, y pueda adquirir las 
habilidades y conocer los procedimientos, siempre en 
constante interacción con la materialidad y la ac�vidad 
prác�ca, porque consideramos que así se construye el 
conocimiento. A par�r de este contacto con los aspectos 
técnicos, llegar a la expresión, al valor simbólico de lo que 
se está queriendo contar con esos materiales; y tener 
siempre presente que eso que se produce para uno 
mismo también es en pos de un otro que ve esa 
realización final (un espectador).  (Ángelo Pesce y Juan 
Velis)

STOP MOTION...

Desde el mes de Sep�embre los chicos del  Almafuerte 
realizan un taller audiovisual con estudiantes de Bellas 
Artes, quienes nos encontramos haciendo las prác�cas 
docentes correspondientes al profesorado en Artes 
Audiovisuales de la Facultad de Bellas Artes de la UNLP. 
La propuesta del taller ronda en la construcción de un 
cortometraje que represente el sueño de un personaje 
que quiere ser futbolista. (Vanina De Ace�s, Marina 
Labataglia, Gabriela Ojeda e Irene Salomone)

EL SUEÑO...

El obje�vo, eje central del taller es la idea de “la 
imagen como representación”. Buscaremos que los 
estudiantes comprendan que aquello que se muestra 
en el medio audiovisual no es exactamente la realidad, 
sino una representación de la misma, y que esta puede 
distorsionarse según el mensaje que se busque dar. Nos 
proponemos educar la mirada de los estudiantes, para 
que, tomando distancia de la obra, logren descomponer, 
procesar y cues�onar la misma, generando un 
pensamiento crí�co a la hora de observar y crear textos 
audiovisuales. Y contamos con un segundo eje que se 
basa en la resignificación de su espacio co�diano. A par�r 
de ese lugar que frecuentan todos los días crearemos otro 
mundo, otro espacio, tan solo con mirarlo de otra 
manera. (Paula Calamante, Camila Casarico, Julieta 
Villanueva y Valen�na Caso Rosendi)

EDUCAR LA MIRADA...
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El pasado viernes 22 de noviembre se llevó a cabo en el 
Auditorio Central de la Facultad de Bellas Artes, la proyección 
de los cortos audiovisuales realizados en el marco de las 
prác�cas de la Cátedra “Didác�ca Especial y Prác�cas de la 
Enseñanza”, de la Carrera del Profesorado en Artes 
Audiovisuales de dicha Facultad perteneciente a la 
Universidad Nacional de La Plata y cuya profesora �tular es la 
Lic. Ali Filpe. 

La muestra puso en primer plano el proceso de formación 
pedagógica de los alumnos de esta alta casa de estudios y la 
ar�culación que dicha Universidad lleva adelante tanto con 
escuelas secundarias, contextos de encierro, campañas de 
alfabe�zación y organizaciones sociales; dejando en claro la 
importancia que remite para esta ins�tución, la educación 
pública y gratuita, y la ar�culación comunitaria que lleva 
adelante.

En esta oportunidad, cerca de 20 cortos audiovisuales fueron 
proyectados para los asistentes al encuentro y los mismos 
abordaban dis�ntas temá�cas creadas en los espacios de 
intervención. En el caso par�cular de nuestro Centro Cerrado 
“Almafuerte”, la Cátedra para este 2019, promovió la 
implementación de 4 espacios de prác�ca universitaria y al 
igual que en años anteriores, los estudiantes universitarios 
trabajaron junto a los chicos durante varios meses para la 
construcción de los dis�ntos productos audiovisuales que se 
expusieron y que además fueron muy aplaudidos por el 
público presente. 

Cabe destacar que desde el Almafuerte, pudieron 
par�cipar en el  evento los jóvenes: Joaquín M., Joel 

B., Lautaro C., Adrián B. y Leandro P.; quienes 
fueron acompañados por el vicedirector de 

la ins�tución, el Lic. Mar�n Mollo, y el 
A s i s te nte  d e  M i n o r i d a d , 

Gonzalo Ermilli.

BELLAS ARTES
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Salida a la Muestra Final
“Haciendo Cine” en Bellas Artes

Un aplauso para los realizadores

“Bueno la verdad que la pase muy 

bien, fue una salida diferente a las demás 

ya que pasamos la tarde y la noche , pudimos 

disfrutar más por el horario ya que se dio por 

primera vez y estoy contento porque me dieron esta 

oportunidad de poder asis�r, espero que se repita” Joel B.

“La verdad que no tengo palabras para expresarme de 

esta maravillosa experiencia vivida, pero haré lo 

posible... En primer lugar todo fue muy lindo, pararte al 

frente de todos y que todo el público te esté escuchando 

de lo que realmente pasaste en el taller. Expliqué todo tan 

bien que todos me aplaudieron, todo fue genial que me 

terminó poniendo sa�sfecho. Todo fue tan lindo. porque 

por un momento me puse a pensar que la gente estaba 

viendo un cortometraje mío. Me sen�a re grandioso, 

porque nunca pensé que llegaría a obtenerlo, pero 

gracias a los esfuerzos de cada uno y sacrificio, hoy miles 

de personas pueden ver nuestro corto y le quiero 

agradecer a las chicas del taller por ser tan buenas 

personas. Les deseo lo mejor en su vida y que tengan 

muchos éxitos en su carrera y también en su vida.  

Muchas gracias de verdad por todo, de corazón gracias a 

Marce y Emi por hacerme pasar por momentos 

inolvidables, grandes personas como ustedes hay pocas y 

les agradezco por siempre, por estar y tenerme en cuenta 

en cada salida presente. Como así también a la dirección 

del Centro por tenerme la confianza y poder siempre 

estar en la lista de salidas. Una vez más gracias por 

ayudarme a tener momentos inolvidables” Leandro P.

La opinión 
de los protagonistas
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“Fue una salida, muy buena. Nunca había conocido un 

lugar así. Vimos los cortos que se hicieron acá y de otros 

lados. Conversé con las chicas del taller que vienen al 

centro, quienes me preguntaron que me pareció lo que 

habíamos hecho. Les dije que me pareció muy bueno” 

Lautaro C.

“La verdad fue una experiencia muy linda poder conocer 

la facultad y a las chicas y a la gente que fue al lugar a ver 

los cortos. La verdad muy lindo todo, ojala se vuelva a 

repe�r a todos les doy las gracias” Adrián B.

“La salida a Bellas Artes a ver los cortos fue algo muy 

bueno. Primero porque tuvimos la oportunidad de grabar 

nuestro propio corto y verlo!!! En segundo lugar 

conocimos gente excelente que nos trataron como 

“personas” y tercero, que me puse contento por todo 

nuestro esfuerzo y que vean que “no somos un número, 

somos personas”. Así en pocas palabras ir a la facultad de 

Bellas Artes fue lindo. Gracias a Dios por nuevas 

experiencias y vamos por más cosas lindas” Joaquín M.



Día del Estudiante 
y la Primavera

El pasado viernes 20 de 
sep�embre, festejamos una vez más 

en el Almafuerte, el Día del Estudiante y la 
primavera. En esta oportunidad, el clima acompañó 
y  l a  j o r n a d a  e st u vo  s i g n a d a  p o r  u n  d í a 
verdaderamente maravilloso, a puro sol. 

Para el evento, planificamos en conjunto con la 
dirección del Centro, algunas ac�vidades de 
carácter recrea�vo y al aire libre para todos los 
jóvenes del establecimiento. Además contamos con 
el apoyo y acompañamiento de la Dirección de 
Educación, Estudios y Planificación del Organismos 
que nos permi�ó contar con el equipo de Karaoke y 
la musicalización.

Como hecho sobresaliente, podemos señalar que la 
jornada contó con varios invitados especiales y que 
además de su acompañamiento y par�cipación, 
trajeron diferentes propuestas culturales y 
recrea�vas para los chicos: como ser torneos de 
truco,  fútbol  mixto,  penales,  malabares, 
guitarreadas, baile, etc. 

Entre estos invitados especiales, estuvieron 
presentes los integrantes del grupo “De los Muros a 
la Acción”, de la UNLP; los profes de la Asociación 
Civil “El Puente, Arte y Cultura” y Dany Rap (Daniel 
Fernández) amigo fraternal de nuestro proyecto 
“Seguir Soñando”, quien nos viene acompañando 
desde hace años en muchas de nuestras 
ac�vidades. En esta oportunidad vino acompañado 
de su hermano y partener, “Ta�”; con quien 
lograron deleitar a los presentes, con un emo�vo 
show. 

De parte de nuestro Organismo de Niñez, 
estuvieron presentes en la jornada, la Directora 

Provincial de Planificación, Sra. Marisa 
Mar�n, la Directora de Educación, 

Estudios y Planificación, Sra. Elena 
Mine� y la Coordinadora del 

Área Educa�va, Prof. 
Silvia Mainero. 

El encuentro, comenzó temprano por la 
mañana y mientras el mate circulaba entre 
la enorme can�dad de par�cipantes, los jóvenes 
convidaban a los presentes diferentes confituras 
especialmente realizadas por ellos para la ocasión, en el 
Taller de Pastelería con la profe Naty.

Hacia el mediodía, mientras se definían las duplas finalistas de 
los torneos de truco, se cerraban los desa�os de malabares y se 
culminaban los primeros cruces del torneo de fútbol mixto, 
preparábamos el almuerzo para todxs los presentes. Pizzas y 
hamburguesas fue el menú y la hora del almuerzo sirvió como 
descanso y momento de charla entre los presentes. Cabe 
destacar que la par�cipación fue total, más de 30 jóvenes se 
mezclaron y disfrutaron de la jornada, junto a unos 30 
invitados especiales, y otros tantos entre direc�vos, docentes y 
personal en general de todas las áreas de la ins�tución... una 
verdadera y masiva fiesta a puro sol.

La jornada con�nuó después del almuerzo y se retomaron las 
ac�vidades. El Rap se hizo presente y los chicos comenzaron 
junto a Dany y Ta�, a cantar para todos los presentes. Las pistas 
pasaban, las letras golpeaban fuerte y las miradas atentas se 
centraban en los cantautores. Luego aparecieron las guitarras y 
algunos chicos hasta se animaron a tocar algunas melodías. Por 
otra parte, el fútbol mixto volvía y se retomaban los cruces… 
mientras todo esto sucedía, se afianzaban vínculos, se 
entablaban relaciones, se construía amistad, compañerismo, 
confianza y alegría. De esta manera se disfrutaba en el alma, 
una nueva jornada socioeduca�va.

La jornada...

festejamos el
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JORNADA DE FESTEJOS

“Nos volvimos a encontrar con nuestres querides 
amigues en el ins�tuto Almafuerte, y esta vez para 
festejar el día de la primavera!! La jornada se desarrolló 
en el pa�o y ya el día nos acompañaba con un lindo sol 
para que disfrutemos en compañía. 

Lo más lindo de llegar es que los chicos nos reciben con 
una sonrisa, algunes porque ya nos conocen y siempre es 
disfrutable el reencuentro y otres aun sin conocernos nos 
dan la bienvenida. 

Comenzamos la mañana con rondas de mate, infaltable 
como siempre, con masitas y tortas caseritas!! Y 
después… como resumir cada momento! En un rápido 
recorrido de lo que fue todo lo que vivimos en este día 
podemos mencionar los par�dos de fútbol mixto, de 
voley, torneo de truco, malabares, música, bailongo!!!, 
charlas, abrazos, hicimos pulseras, comimos unas ricas 
pizzas y patys, y ya estamos pensando en volver a vernos 
para pintar un hermoso mural que planificamos que nos 
permita dejar nuestra huella en las paredes. 

Nos acompañaron Dany Rap y Ta�, tremendos ar�stas 
que nos dieron la posibilidad de escuchar su música, 
conocer sus experiencias, escuchar su historia hecha 
canción y nos mostraron su compromiso y ganas de 
transformar desde el arte la realidad social en la que 
vivimos.

Así lo vivieron
todos nuestros invitados

En cada encuentro 
nos  seguimos conociendo, 
aprendiendo y uniendo, abracemos fuerte 
todo lo construido y recorrido, y con�nuemos 
por este camino! Gracias a los chicos que son 
enormes y �enen mucho amor para dar y a Marcelo, 
maravilla de persona, siempre gracias por construir 
oportunidades y por dejarnos formar parte de este 
espacio con los chicos” 
(Lucila Beunza - “De los Muros a la Acción”)
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“Se pudo 
s e n � r  c ó m o  n o s 

esperaban, desde los chicxs y 
Marcelo  que nos recibió de la mejor 

manera  y nos habilitó  a llevar las ideas que 
creíamos podían copar,  si bien habíamos realizado 

una planificación, creo que todos lo que se surgió  fue 
producto de la espontaneidad  de sen�rnos  todos parte de 
pasar un buen momento! 

Noté  que los chicxs del centro estaban entusiasmados con 
las propuestas compar�das. En mi caso fui referí en el 
torneo de truco, aunque no se jugar, así que entre ellos 
mismos me enseñaron como anotar los puntos, eso estuvo 
bueno, porque los pude ir conociendo de acuerdo a las 
parejas que iban jugando, esto me sirvió para acordarme de 
sus nombres. Esta ac�vidad se llevaba a cabo en conjunto 
con el torneo de fútbol mixto. La idea de un premio sorpresa 
los animaba mucho y pudieron trabajar de manera 
conjunta. La música fue  fundamental,  los vi muy 
enganchados con la idea del baile.

El momento del almuerzo fue otro espacio para poder 
compar�r una charla de forma  más individual con ellos, se 
notaba lo  contentos que estaban. Luego de esto, Marcelo  
nos convocó a reunirnos y presento a Dany que vino con su 
hermano a rapear, fue una ac�vidad que los convocó de 
igual a igual y en conjunto con el boceto que se propuso de 
mural, siento que los hizo apropiarse de su propia 
producción.En mi caso par�cular me fui alrededor de las 
14:30, pero me fui con   la sensación de que tuve una 
inyección de energía,  que el sol brillo en cada uno de los que 
estuvimos,  y me llevo las sonrisas que pudieron brotar es tu 
está jornada” (Daiana Gallegos – “De los Muros a la 
Acción”)

*****

“Otro viernes temprano que el equipo de “De los Muros a la 
Acción” se encontró en la parada del micro que nos lleva 
hasta el Centro Almafuerte. Entonces, con sorpresa, nos 
dimos cuenta que esta escena se repe�a por segunda vez en 

una semana. 

En la ocasión anterior par�amos rumbo a 
Tecnópolis junto a algunos de los jóvenes y 

parte del personal a cargo de la ins�tución 
para compar�r una salida recrea�va; 

en  esta oportunidad teníamos 
p o r  d e l a n t e  u n a  

jornada 

dedicada 
a los festejos por el día 
de la primavera. Tender redes y 
fo r ta l e ce r  v í n c u l o s  e s  u n a  p a r te 
fundamenta l  de l  t raba jo  para  qu ienes 
sostenemos que los resultados de nuestros esfuerzos son 
superadores cuando trabajamos en conjunto, con personas 
con quienes compar�mos una misma visión y que dedican 
su �empo y energía, poniendo el cuerpo y la mente, a la 
prác�ca en el campo. Una vez más, y esto no es sorpresa, 
tenemos que agradecer tanto a la dirección del Centro 
Almafuerte, por abrirnos las puertas y darnos la posibilidad 
de trabajar y compar�r con los chicos, como a Seguir 
Soñando por tenernos en cuenta e invitarnos a pasar el día 
de la primavera junto a los jóvenes para con�nuar 
conociéndonos y compar�r charlas y momentos que nos 
vamos a llevar para siempre.

Al igual que en encuentros anteriores, los chicos nos 
recibieron con alegría y entusiasmo, dándonos una calurosa 
bienvenida. Como fuera la semana anterior en Tecnópolis, el 
�empo estuvo de nuestro lado y pudimos disfrutar de una 
jornada a pleno sol en el pa�o de la ins�tución, donde hubo 
lugar para un torneo de truco, par�dos de fútbol, juegos con 
pelotas, malabares, artesanías, música (¡con show de rap 
en vivo!), baile, ac�vidades recrea�vas de todo �po, mucha 
comida y charlas profundas y no tanto. También, a par�r de 
ideas, frases y propuestas de los chicos, comenzamos a 
diseñar un mural que vamos a hacer en una de las paredes 
internas del Centro.

Todxs  juntxs compar�mos el almuerzo y muchísimos 
termos de mate que daban el pie para encontrarnos y 
hablar, abrirnos a lxs demás compar�endo nuestras 
emociones y pensamientos; el día transcurrió de esta 
manera, entre charlas, risas y juegos. El encuentro se 
extendió un poco más de lo previsto y, bien entrada la tarde, 
comenzaron las despedidas; “mucha suerte amigo, 
cuídate”, “gracias por venir”, “nos vemos la próxima 
compañero” son algunas de los saludos que nos llevamos y 
que ya nos están dando ganas de volver”  (Facundo Tubio – 
“De los Muros a la Acción”)
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“Ayer 
nos encontramos 

temprano en la parada del micro, para ir rumbo al 
Almafuerte. La primera vez que nos habíamos juntado para 
ir, éramos solo 11 personas con muchas expecta�vas, en 
este caso fuimos el doble! Y para mí no hay nada más 
diver�do y enriquecedor que compar�r estos momentos con 
gente que siempre �ene buena energía. Tomamos el micro 
que nos lleva y la mitad de los que estábamos arriba era 
“muros”. Las conversaciones fueron muy diversas pero 
siempre acompañadas de ricos mates, que creo que impulsa 
a que surjan más cosas interesantes. 

Cuando llegamos al centro, al ver que éramos tanta 
can�dad de gente, uno de los oficiales que nos abrió la 
puerta dijo que lo mejor era pasar un papel y que nos 
anotemos así no tardábamos tanto. En la puerta, nos 
encontramos también con Maca y Rocío, dos chicas con las 
que compar�mos el primer encuentro, fue muy lindo volver 
a verlas, y encontrarnos con un abrazo.  Mientras 
escribíamos nuestros nombres apareció Marcelo para 
darnos la bienvenida y luego Juan que nos abrió la dirección 
para guardar lo que no fuéramos a u�lizar. 

Terminamos de acomodarnos y salimos al pa�o donde ya 
algunos de los chicos estaban acomodándose y otros 
maestros terminaban de organizar. Algunos preparaban 
mates, había quienes ponían cosas ricas para comer, entre 
eso galle�tas que habían hecho en el taller de panadería  
otros estaban pasando música, mientras seguían llegando. 

En todos  los casos, venían con una sonrisa dibujada y te 
daban un beso y un abrazo (de esos fuertes) que te recargan 
el alma. Fue muy hermoso poder volverlos a ver y sen�r que 
lo que compar�mos la primera vez seguía estando. 

Poco a poco nos empezamos a separar en pequeños grupos, 
algunos para jugar al truco, otros para repar�rse en los 
equipos que jugarían al fútbol mixto. Los que no hacíamos   
ningunas de las dos cosas, nos quedamos aprovechando del 
sol y tomando mates (dulces y con café, los mejores). 
También nos copamos haciendo pulseritas de macramé, ya 
que José llevó hilos de colores, lo diver�do fue ir diseñando 
combinaciones de colores y es�los.   

A medida que pasaba la 
mañana fueron llegando más personas, se armó 
un gran grupo de gente compar�endo un espacio de 
recreación en donde el mate nunca dejó de circular… cerca 
del mediodía, algunos de los maestros empezaron a repar�r 
pizzas, mientras otros se encargaban de prender el fuego 
para hacer unas hamburguesas. En este momento también 
llegan Dany y su hermano, a compar�r un poco del día. 
Pasado el almuerzo, Marcelo nos convoca cerca del 
parlante, ya que Dany iba a interpretar algunas de sus 
canciones de rap, todos muy emocionados acompañamos 
con palmas, ya que a ninguno se nos ocurrió que decir en el 
momento de rapear. 

Sinceramente unos genios totales, poder apreciar este �po 
de arte, es absolutamente increíble cómo u�lizan la 
palabra. En todo este �empo me sen� llena, de diferentes 
emociones y una energía que circulaba tan grande y posi�va 
que parecía poder tocarse. Luego del show de Dany y Ta�, se 
volvieron a armar los equipos de fútbol y otros nos pusimos 
a diseñar el futuro mural que se realizará en un sector del 
Almafuerte. 

La hora pasaba y parecía que el día fuese eterno con todas 
las cosas que fueron surgiendo, la ronda de mates apareció 
de nuevo. En un sector nos acomodamos para seguir con las 
pulseras y tomar mates,  y en otro se juntaron para seguir 
rapeando pero esta vez con guitarras. Cerca de las 14.30, 
tuve que empezar a despedirme, pero con re�cencia, ya que 
estaba tan a gusto que no quería salir. Me lleve y me lo dejo 
guardado, las sonrisas, los abrazos (fuertes y grandes como 
siempre) y el “nos vemos pronto” de cada uno con los que 
compar� un día de primavera muy especial”  (Norali Maire)
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Si  tuviera 
que relacionar el encuentro 

del viernes con tres palabras estoy 
seguro que  estas serían distensión, reflexión 

y por supuesto diversión. Comenzando a explicar 
desde la úl�ma para dar una nota de dis�nción al orden, 

pude ver como la diversión empapaba la cara de chicos, 
talleristas y adultos  en momentos tan marcados como si 
fueran parte de un cuadro, entre ellos se me vienen a la 
mente las caras de los finalistas del torneo del truco, esa 
tensión tan �pica de la concentración y la expecta�va, la 
expresión de varixs anodadxs por el impacto de la lírica y 
ritmo de Dani rap y su hermano El Taty, como también la 
pasión reflejada en los pasos de baile donde hasta los 
comentaristas eran parte, y qué decir de los par�dos de 
fútbol, deporte generador de grandes ídolxs Argen�nxs y 
donde varixs chicxs pueden ver representado el horizonte de 
su ideal.

La reflexión nos acompañó desde un inicio, Marcelo se 
encargó de hacernos recordar la situación presente en 
Chascomús, cues�ón más que meritoria de visibilización, así 
también esos pequeños momentos infaltables tan 
personales donde cada une compar�ó un poco de sí con 
alguien generando esa reciprocidad tan necesaria para 
crecer. Sin desmerecer a los demás espacios me gustaría 
remarcar uno en par�cular donde Dany  aprovecho para 
compar�r su experiencia de vida con algunxs pocos, en ese 
momento pude sen�r que todxs lxs presentes analizamos 
nuestra vida, nuestras oportunidades y por supuesto 
“decisiones”, es hasta redundante remarcar la iden�dad 
que generaban sus palabras cómo lo profundo que calaban.

A la distensión siempre la iden�fique como una palabra muy 
asociada a la sensación de “relax”, mo�vo por el cual 
nuestro amigo el mate (intervenidos por Montana Mates) se 
hizo infaltable a lo largo de toda la jornada. Pero este no fue 

el único culpable de un día tan bien exprimido, ya que si 
dijera que el encuentro el encuentro inició el viernes 

20 de sep�embre de 2019 a la mañana no 
estaría siendo sincero porque, por lo que 

en�endo, fue un momento que 
comenzó a gestarse desde que 

M a r c e l o ,  c o n  s u 
proyecto

Seguir Soñando y  
e l  e q u i p o  d e l  C e n t r o 
Cerrado Almafuerte, nos invitaron a 
ser parte de este espacio para compar�r 
con lxs chicxs, además de abrirnos las puertas 
para trabajar con ellos desde el espacio de nuestro 
taller, sin dejar de tener en cuenta oportunidades como lo 
fue viajar con ellxs a Tecnópolis. 

Estos momentos se convir�eron en los impulsores de que 
varias personas con sus dis�ntas ideas opiniones, 
herramientas y experiencias hicieran un lugar en su cabeza 
para imaginar cómo hacer de este evento lo más disfrutable 
posible para todes, y no estoy haciendo referencia exclusiva 
de las grandes personas con quienes trabajo, sino que estoy 
haciendo mención de todo aquel que estuvo presente y dio 
lo  mejor de sí para que esta “distensión” fuera una realidad, 
a que podamos generar vínculos que hicieran de este 
espacio un lugar único donde las charlas fueron fluidas, 
variadas, llenas de risas y compañerismo.

Habiendo hablado de todo lo que me significó el día toca 
mencionar “la despedida”, sinceramente creo que todxs 
estamos de acuerdo en que nos hubiese gustado que no se 
hiciera presente por lo menos por esta vez, pero como quien 
bien dice “esto no es un chau, es un hasta luego” y me 
gustaría dejar planteado el deseo de que se pueda repe�r 
y... por qué no expandir? Gracias a todxs! nos vemos 
pronto...  (Simón Rossi)
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“Me pareció genial, no es la primera vez que paso este �po 
de festejo pero esta vez fue el mejor que el anterior, porque 
fue de otra manera la pasamos bien y nos diver�mos todos 
juntos. La verdad con quienes nos visitaron hubo dialogo y 
nos pasamos consejos unos a otros. Dialogamos de cosas de 
la vida y les digo de todo corazón que sigan adelante y les 
deseo lo mejor en su carrera y en su vida. Para mi esta 
juntada donde jugamos al truco fue la mejor ya que acá 
estamos habituados a jugar entre nosotros, jugar con ellos 
fue de otra manera hasta conocí algunas señas del juego. 
Creo que está bueno que se repita, porque intentas que tu 
cabeza y tu mente se despeje un rato del encierro. Aparte, 
siempre es muy lindo estar al aire libre” Leandro P.

“Bueno más que nada el festejo de la primavera me pareció 
muy hermoso,  también que el día nos acompañó mucho y 
espero que se vuelva a repe�r. Les quiero decir a los chicos y 
las chicas muchas gracias por sacarnos una única y buena 
sonrisa, gracias a Marcelo y a Emiliano también por siempre 
sacarnos una sonrisa y por hacer todo lo que hacen por 
nosotros, porque  saben que nosotros tenemos un gran 
corazón” Nicolás B.

Así lo vivieron
los chicos del Almafuerte“Una vez más nos encontramos para compar�r una jornada 

increíble! En el Almafuerte trabaja un equipo sumamente 
comprome�do y con la convicción de que todo lo bueno se 
construye desde lo colec�vo, desde la empa�a y desde el 
respeto, y eso es lo que recibimos desde el primer momento, 
no solo del equipo de Seguir Soñando, los direc�vos del 
ins�tuto y el equipo de trabajo que nos recibieron con 
mucha calidez, sino también de los pibes que siempre nos 
reciben con una sonrisa, un abrazo y predispuestos a 
compar�r su �empo y sus historias con nosotrxs. 

Fue una hermosa tarde de sol juegos, música, risas y charlas 
profundas, acompañadas de mates (con azúcar y café) y 
abrazos, que espero que se vuelvan a repe�r pronto.

Espero poder seguir trabajando con este gran equipo, seguir 
aprendiendo con mis compañeros, con los chicos y con 
Marce y Emiliano, que son grandes personas. 

También espero poder seguir encontrando compañeros y 
amigos en este camino, personas comprome�das y 
generosas, seguir es�mulando el trabajo colec�vo, y 
sobretodo espero Seguir Soñando con un mundo en el que 
quepan todos los mundos” 

(Inés Alarcón - “De los Muros a l a Acción”)
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      “Me 
pareció una gran idea 

poder juntarnos entre los pibes de 
todas las recreaciones y todas las chicas de la 

universidad, estuvo muy bueno. La vedad tuvieron la 
mejor onda, se pusieron con todo, yo les doy las gracias y 

bueno la verdad ojala que se pueda repe�r alguna fiesta 
como esta. Gracias chicas y chicos de la Universidad, 
siempre estarán invitados a par�cipar de cualquier cosa en 
el Almafuerte. Todo estuvo muy bueno,  que hayan venido 
dos chicos a cantar y después la can�dad de ac�vidades que 
estuvieron todas muy buenas. Estaría buenísimo que se 
haga más seguido este �po de eventos porque conoces 
gente nueva, haces amistades nuevas, y además está bueno 
porque la gente que viene le pone re buena onda” Adrián B.

“Estuvo bueno disfrutar el día de la primavera y el día del 
estudiante porque vino gente muy buena. Con ellos 
estuvimos dialogando, se ve que son excelentes personas 
que muy pocos personas �enen la oportunidad de poder 
conocer. Lo que más me gusto fue ser DJ para pasar música 
que me pedían las chicas  y ojala que esto se repita para que 
haya más alegría” Iván F.

“Me pareció una idea bastante buena, me diver� mucho y 
ojala se repita. Estuvo muy bueno, me puso contento eso de 
tomar la decisión de pasar un hermoso día junto a nosotros. 
Les diría a los chicos de la universidad muchas gracias por 
pasar un gran día con nosotros. Todo estuvo muy bueno, no 

en todas las ins�tuciones se festeja la primavera como 
acá. Si estaría bueno que se repita, te despejas mucho, 

vez a personas de afuera, hablas podes contar a 
otro tus cosas y sobre todo te diver�s, desde 

ya muchas gracias por pasar un día 
hermosos y a los chicos espero 

verlos pronto”    Dylan A.

“Me 
parece que fue 
u n a  l i n d a  i d e a  l a  d e 
juntarnos todos los chicos que 
estamos en el Almafuerte y compar�r una 
linda tarde. Para mi estuvo bien que hayan venido 
otros chicos, yo les doy las gracias. Todo lo que pasamos 
estuvo muy bueno y estaría lindo que se vuelva a repe�r, y 
además que podamos salir más seguido a la cancha de 
fútbol...” Joel B.

“Fue una buena idea, yo de mi parte la pase muy bien estuvo 
todo muy bueno. Estuvo bien que hayan invitado gente de la 
facultad para poder charlar con otra gente. A mí me gustó 
cuando se pusieron a bailar y cuando los chicos que vinieron 
se pusieron a rapear. Los festejos se deberían hacer más 
seguido porque los pibes se divierten y se  despejan y eso 
está bueno” Elián A.

“Estuvo bueno, diver�do, pudimos salir un rato afuera, 
jugar a la pelota. Un día dis�nto. Estuvo bueno compar�r 
con los chicos de la Universidad, yo los sen� uno más de 
nosotros. Tomamos mate.  Lo mejor del día fue escuchar 
música y jugar a las cartas y sería bueno que se repita lo 
pasamos bien al estar un rato afuera” David A.

“Me pareció todo muy bueno, yo les diría a los chicos que 
nos visitaron, gracias por todo y que estuvo muy bueno que 
hayan estado presente. Lo mejor fue el baile, porque hacía 
�empo que no bailaba. Para mí sería lindo que se repita, te 
hace feliz y te despeja del encierro” Rodrigo V.

“A mí me pareció buenísimo porque estas con los chicos, 
jugas al futbol, comes, bailas. Con los chicos que nos 
visitaron la pasamos bárbaro, ellos bailaron, y trajeron para 
hacer pulseritas. Lo mejor del día fue haber pasado mi 
cumpleaños ahí. Ojalá que siempre se festeje así y otros días 
también”  Franco A.8
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“Me apareció excelente la idea, pasamos un lindo día. Fue 
buena la visita, contentos por su presencia, les digo gracias 
por venir y que los esperamos nuevamente. Lo mejor fue la 
comida, porque no se ven seguido los patys y las pizzas. Que 
se repita, porque es una buena distracción y momento para 
nosotros” Pablo C.

“Para mí la verdad que me encantó la idea de haber 
festejado el día del estudiante y la primavera, todo estuvo 
muy lindo y el día se portó. Las visitas fueron muy amables, 
el haber venido a festejar con nosotros ese día habla muy 
bien de ellos y  espero que se vuela a repe�r. Lo mejor fue 
todo lo que vivimos, porque así como le dije a Marcelo, esto 
de pasar un día así, no pasa todos los días, y por eso si nos 
vuelven a  visitar para festejar, serán todos bienvenidos a 
pasar una tarde con nosotros” Emiliano A.

“La pasé excelente, los chicos que nos visitaron son buenas 
personas. Lo mejor que me pasó del día fue tomar aire 
fresco y diver�rme con mis compañeros y los invitados. Que 
se repita para todos los chicos”  Sergio E.

“Bueno la verdad nos pareció muy bien, 
salimos un rato afuera a tomar aire, pasamos un 
lindo día entre todos. La par�cipación de los chicos de la 
Universidad nos pareció genial, les agradecemos por su 
buena onda y por hacernos pasar un día dis�nto. Lo mejor 
fue que pudimos salir todos los chicos del Almafuerte y tener 
un día dis�nto, compar�r algo, charlar con gente de afuera y 
diver�rnos. Para nosotros se debería hacer más seguido, no 
solamente para días importantes, porque está bueno y 
tenemos un día dis�nto” Alan R. y Nahuel G.

“La verdad que fue una experiencia muy linda, mi primer 
primavera en el Almafuerte. La pasamos muy bien, jugamos 
un torneo de truco, que perdí en la final… jajaja y poder 
hacer un fulbito. Aprendí a hacer malabares, con los chicos 
del circo, bailamos nos reímos y la pasamos muy bien, los 
c h i co s  y  l a s  c h i c a s  d e  l a  Fa c u l ta d  q u e  h a c e n 
emprendimiento, comimos patys y pizza y unos 
bizcochuelos. Pasamos una tarde relinda, también unos 
chicos cantaron Rap y nada me gustaría que se repita que no 
tengamos que esperar hasta la próxima primavera…” 
Leonel B.

“Para mí el día de la primavera fue un día muy importante la 
pasé muy bien con las chicas y todos los presentes. A mí 
los jóvenes de la Universidad me parecieron muy 
buena gente, todos muy buena onda. Lo mejor 
fue salir a la cancha, comer algo rico todos 
juntos y bailar un rato jaja. Estaría 
bueno que  se  rep i ta” 
Germán A.
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“La violencia es un acto de una persona  que 
quiere imponer algo hacia otra persona en un 
momento, en la manera de hablar, tratando mal a la 
otra persona” Nahuel G.

”Un momento de descarga y desahogo” Walter P. 

“La violencia para mi es pelear” Nahuel V.

“Una cosa que pasa en muchos lados y no se puede evitar, es 
una reacción mala” Joel D.

“Pegarle a las mujeres, apuñalar a la gente inocente, maltratar 
a los humanos, matarlos sin ninguna razón, eso es violencia” 
Agus�n F.

“La violencia para mí es cuando alguien golpea, maltrata o 
trata mal a otras personas y es agresivo” Alan R.

“Para mí la violencia puede ser de diferentes maneras como 
violencia de género” Maximiliano I.

“La violencia es violencia verbal, violencia de pegarle a una 
mujer, también como pegarle a un hombre, violencia �sica” 
Adrián B.

“La violencia para mi punto de vista viene a ser el maltrato” 
Leandro P.

“La violencia para mí es algo feo, por ejemplo por las cosas que 
hoy en día están pasando en el país, por ejemplo con las 
personas que no �enen para comer y no hay mucho trabajo” 
Marcelo M.

“La violencia para mí es que maltraten a un ser vivo” San�ago 
O.

“La violencia para mi es cuando un hombre golpea a una mujer 
o a otro hombre sin piedad y eso se ve en todos lados” Iván B.

“La violencia para mí es algo que no se �ene que ver en ningún 
lado porque está mal, cuando la policía le pega a los pibes, 
cuando se agarran a �ros o peleas de ambos bandos” Rodrigo 
L.

“La violencia es un �po de persona mala que son violentos” 
Rodrigo B.

“La violencia es porque cuando un chico está tranquilo y vienen 
los que se creen malos a atormentarlo” Joel P.

“Para mí la violencia es una acción de un ser humano contra un 
ser vivo o material” Gabriel Ch.

“Pienso que la violencia es agredir a una persona” Brian R.

“Para mí la violencia es el maltrato, el abuso verbal o �sico” 
Leonel B.

“La violencia es pegarle a una mujer, la imagen de un niño 
pidiendo” Leonardo B.

Son �empos 
violentos, hoy los niveles de 

violencia en la sociedad han aumentado 
considerablemente.  Los medios de comunicación 

nos bombardean con opiniones e imágenes, donde 
la violencia se pone de manifiesto en forma 
permanente. 

La violencia, es un �po de interacción que se 
manifiesta en aquellas conductas entre los sujetos 
que pueden provocar algún daño. Esta definición 
enciclopedista, es un una de las tantas formas de 
entender aquello que en la realidad, se nos ha 
hecho algo común; violencia entre la gente o 
violencia ins�tucional, desde la agresión �sica al 
e j e r c i c i o  d e  l a  v i o l e n c i a  e n  f o r m a 
ins�tucionalizada.

La propuesta para los chicos, fue escribir y deba�r 
sobre lo que el los consideran violencia, 
intercambiando opiniones acerca del cómo creen 
que se puede evitar o atenuar la misma. Además 
tocamos el flagelo de la violencia de género y lo que 
transcribimos a con�nuación, son algunas de las 
reflexiones de los jóvenes:

la violencia
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los jóvenes y 

Y vos qué 
sabés del tema? 



8
3

“La violencia para mí es 
cuando alguien pierde la noción de lo que hace y empieza a ser 
violento  con  cualquier persona, incluso su propia familia” 
Mario A.

“El maltrato, violencia verbal, violencia de género, violencia del 
maltrato, violencia cuando te �enen mucho �empo engomado, 
cuando te pega la policía, cuando los polí�cos te mienten, 
cuando se muere un pibe y nadie los paga, eso es violencia” 
Leandro C.

“La violencia es  maltrato hacia una persona” Elian A.

Sobre cómo evitarla 
y acerca de un futuro mejor... 
“A la violencia hay que evitarla, por ejemplo si en el boliche no 
exis�era la bebida alcohólica no habría tanta pelea, si la 
violencia sigue así en el futuro nos vamos a estar matando 
todos contra todos, la gente reacciona de manera violenta 
porque ya no aguanta más, por ejemplo la delincuencia, la 
violencia de las personas, los casos de femicidios son por los 
problemas familiares por celos” Nahuel G.

“La violencia se para hablando o con más violencia, si seguimos 
así se va a venir todo abajo” Walter P.

“La violencia no se soluciona con violencia yo digo que se 
tendría que llegar a un acuerdo con la gente que comete actos 
violentos para que haya la menos violencia posible. Yo veo un 
futuro donde pueden pasar muchas tragedias que no se podría 
parar hasta guerra entre países” Joel D.

“La violencia se puede parar hablando porque peleándose no  
arreglan nada porque siempre que se cruzan va a ver pelea por 
ejemplo: si en un boliche no se vendiera alcohol no habría tanta 
violencia. Si todo sigue así se van a terminar matando entre 
ellos porque hasta que no se termine la bronca no van a parar 
se �enen que sentar y hablar como se debe” Agus�n F.

“La violencia siempre va 
estar no la podes parar, podes evitar 
muchas pero nunca se va a poder parar. Si sigue 
el gobierno así y la gente no �ene trabajo ni para 
comer va a ser un descontrol” Alan R.

“Y no sé porque cada persona �ene dis�ntas formas de 
pensar, depende cada cosa yo pensaría que cuando vayas a la 
cancha no te cobren entrada pero que se comporten. Y yo lo veo 
muy mal al futuro si sigue así todo esto” Maximiliano I.

“Si el nivel de violencia sigue y no cambia en el futuro  van a ser 
mucho peor las cosas” Adrián B.

“La única forma de parar la violencia seria con mucha más 
seguridad en la sociedad. Si la violencia sigue será peor en la 
Argen�na, por la adolescencia y la niñez que crece día a día y 
ven todo” Leandro P.

“Todo se puede arreglar sin pelear, hablando en buenos 
términos. Si seguimos así,  para atrás, el gobierno �ene que 
poner las leyes de convivencia” San�ago O.
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“La violencia 
para mí se podría cambiar si todos se 

ponen de acuerdo y resuelven las cosas y los 
problemas hablando y no golpeándose  en cualquier �po 

de lugar. Para mí el futuro si seguimos así con la violencia van a 
hacer peor y seguirán los homicidios, para mí es porque no 
quieren quedar como (cagones) como se le dice ahora y ahora 
reaccionan de esa manera” Iván B.

“Parar la violencia no se podría porque si no es �sica, es verbal 
siempre hubo violencia en el pasado y acá estamos yo no me 
fijo en el futuro, vivo el presente porque los enojos no �enen 
control de sí mismo” Nicolás A.

“Se puede parar la violencia en los bailes, sacando el alcohol 
porque no descontrola a la gente como viene la mano la verdad 
que lo veo mal” Rodrigo L.

“En la escuela la violencia se puede parar con hablar entre 
todos y poder hacer las cosas mejores y estar bien si la violencia 
sigue así en el futuro terminamos todo muertos” Rodrigo B.

“En los bailes por ejemplo �enen que sacar el alcohol para 
frenar las discusiones y las peleas y en las calles que se dejen de 
vender drogas para que se terminen las muertes. Todo va a 
seguir todo mal si no hay trabajo y plata” Julián B.

“Yo pienso que hay mucha  inseguridad pero todo tenemos 
derechos seas lo que seas, yo pienso que sino cambia el 
gobierno de la argen�na y el presidente  yo digo que vamos a 

seguir igual y no vamos a llegar a ningún lado” Leandro C.

“La violencia se puede calmar hablando de una 
manera sincera. La violencia en el futuro va 

aumentar mucho más de lo que es ahora y 
va a ver muchos muertos” Elián A.

“La violencia de las personas, los casos de femicidios son por los 
problemas familiares o por celos” Nahuel G.

“Antes a las mujeres se las respetaba, hoy en día se están 
perdiendo los códigos que valen” Walter P.

“Yo digo que cambió la mentalidad de la gente y las mujeres 
agarraron más coraje. Yo pienso que antes pasaba lo mismo 
pero no se hacía ver tanto como ahora” Joel D.

“Están re atrevidos los hombres, cómo lea van a pegar a la 
mujeres, si quieren pelear que vayan al Luna Park” Agus�n F.

“No sé por qué se dan tantos femicidios en la Argen�na, yo 
pienso que a los femicidas, violadores hay que….” Alan R.

“Porque hay mucha libertad para que hagan eso, hoy en día 
meten a todos presos menos a los violines” Maximiliano I.

“Porque está a la moda, pasa un caso y al mes pasa otro… la 
verdad y con mucho respeto hoy vivimos en un mundo donde 
en la Argen�na se están cayendo muchas cosas como la 
polí�ca, la economía, etc.” Leandro P.

El femicidio define un acto de violencia extrema 
contra las mujeres por su condición de ser mujer. 
Estos actos de violencia se han hecho una lamentable 
realidad diaria. En el marco del trabajo sobre la violencia, 
los femicidios fueron un tema sobre los que deba�mos 
mucho con los adolescentes y de allí se desprendieron las 
siguientes opiniones: 

Sobre 
los femicidios... 
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“Porque son unos sinvergüenzas y saben que las mujeres son 
más débiles” Nahuel V.

“Antes había más respeto, hoy la novia le habla a otro pibe y le 
pegan” San�ago O.

“No �enen control de sí mismos, porque hay una banda de 
cobardes que se la desquitan con las mujeres sin darse cuenta 
que nacieron de una” Nicolás A.

“Porque se obsesionan con una persona y esa persona ya no 
quiere saber nada y ahí empiezan los problemas o porque los 
engañaron por varias cosas… pero está mal, porque hablando 
las cosas se arreglan” Rodrigo L.

“Porque son unos malos y uno sabe lo que hacen, pero no 
piensan nada” Gabriel Ch.

“Porque acá la jus�cia los cubre, pero como ahora hay cada vez  
más casos y no los pueden olvidar, creo que va a cambiar un 
poco” Brian R.

“Porque algunos hombres son poco hombres, se abusan 
porque las mujeres son débiles” Leonel B.

“Los que se mandan esas cosas contra las mujeres �enen la 
mente re podrida y es terrible” Julián B.

“Reaccionan a veces así por 
problemas o porque están enfermos de 
la mente o  porque son unos “cobardes”, eso son” 
Mario A.

“Yo digo que si sigue así no vamos a llegar a ningún lado, hoy 
muchas mujeres mueren muy chicas, son jóvenes y muchas 
están embarazadas. De tanta mala onda por discusiones las 
matan, eso es terrible” Leandro C.

“Eso pasa porque la jus�cia no actúa, tampoco la policía y hay 
muchos prófugos con esas causas y si la jus�cia no hace nada. 
Esto va a seguir” Elián A.



MI BARRIO

 los barrios

En esta edición volvemos sobre una 

de las secciones clásicas de nuestra 

publicación. 

“Mi Barrio…” nos hace un recorrido, en palabras 

de los chicos, por las dis�ntas ciudades y barrios 

de los cuales ellos provienen; lugares que hoy, por 

circunstancias de la vida, extrañan y recuerdan, 

pero que además anhelan pronto volver a 

recorrer.

Para algunos, el barrio tan sólo quedo atrás por 

un �empo, otros sin embargo ya vuelven gracias a 

los permisos judiciales; pero para todos, el barrio 

no se olvida nunca y así lo demuestra este trabajo:

“Mi barrio de bueno es que es un centro muy lindo. 
Tiene una plaza con peatonal muchas chicas bonitas y 
son gente bien. De malo que hay muchos pibes drogadictos y 
paqueros y yo hoy estoy acá privado de mi libertad  y ahora 
nadie está conmigo. Las fotos que sacaría serían: a la plaza, la 
pileta, las torres gemelas y muchas cosas más. Yo de mi parte, 
es mi barrio y no lo cambiaría por nada. Me gustaría que quede 
todo para siempre. Si me gustaría ir a vivir a otro lado con mi 
mama y hermanos. Lo que más extraño es a mi familia. La 
gente de mi barrio son todos de plata, clase caretas y algunos 
pobres. Yo hable con el intendente y trabaje para él 5 meses de 
mucamo” Maximiliano A.

La Matanza

“San Justo Centro”
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16ta entrega

“De bueno �ene un club de futbol para los guachinees. De malo 
es que hay muchos �roteos. Le voy a sacar fotos a los 
comedores a escuela, al club. Yo de mi barrio sacaría a los 
tranzas porque arruinan a los wuachos .Me gustaría que quede 
para siempre la humildad. Me quedaría para siempre a vivir 
ahí, extraño a mis compañeros y a la familia. La gente de mi 
barrio es buena gente, todos se la rebuscan como pueden. Al 
intendente le pediría mercadería para los comedores” Nahuel 

Tres de Febrero 

“Caseros”

“El barrio de malo �ene que las plazas no �enen juegos y de 
bueno �ene muchas cosas y el colegio a la vuelta de mi casa. Le 
sacaría una foto a la plaza, una al colegio, una a mi perro y una 
a mi casa y la úl�ma a mí mismo. Cambiaria a la gente porque 
son chusmas. Que quede ´para siempre la plaza porque está 
enfrente de mi casa. Yo de mi barrio no me voy, porque esta mi 
familia. Extraño a mi familia y porque los amo. En mi barrio la 
gente trabaja. Las calles son de asfalto y las casas son de 
material. Al intendente le diría que pongan juegos en las plazas 
y que ayuden a la gente que vive en la calle” San�ago O.

San Mar�n

“Villa Ballester”

Los jóvenes y
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“Tiene de bueno que hay gente trabajadora y de malo hay 
varias cosas, pero lo más malo cuando anda la gendarmería. Le 
sacaría fotos a la escuela, al jardín, a la sociedad de fomento 
que ahí en el medio del barrio, a la avenida, y a todos los 
monoblocks. Yo  sacaría a todos los fisuras porque hacen ver 
mal al barrio Me gustaría que quede para siempre la sociedad 
de fomento porque los chicos se distraen y pueden jugar. Me 
iría a vivir a la Villa San Alberto para cambiar de ambiente. 
Extraño la esquina y la plaza, porque ahí pasaba cosas buenas y 
a veces cosas malas. En el barrio hay gente buena, como gente 
mala, algunos trabajan y otros salen a rebuscársela de otra 
forma, viven como pueden. Las casas son monoblocks con tres 
piezas, balcón, cocina comedor y baño las calles algunas son de 
�erra y otras de cemento. Al intendente le diría que de cosas 
para la gente que no �ene, que arregle la plaza y algunas 
calles” Rodrigo L.  

La Matanza

“20 de Junio”

“Y de bueno �ene sus cosas, como de también de malo. Hay que 
saber vivir. Y  yo fotos no le sacaría, los llevaría a conocer la 
plaza, el club, la villa y el fondo. Yo no cambiaría nada así como 
esta me gusta. Lo que más me gusta es la humildad que �ene y 
un barrio así no �ene precio. Sí me gustaría ir a vivir a otro 
lugar, porque me gusta conocer cosas nuevas, pero volvería a 
mi barrio porque ahí  me crie. Lo que extraño de mi barrio es a 
mi familia a mis amigos, los extraño porque son mis seres 
queridos. Si tuviera oportunidad de hablar con el intendente, 
no le diría nada si igual no lo va a hacer” Joel B.

Merlo

“Libertad”

“Lo malo que �enen es la policía. Le sacaría fotos a la 
cancha, a las casas, a las calles, a los pasillos. Me gustaría 
cambiar el barrio para que siempre este limpio. Dejaría para 
siempre a la gente que vende comida porque cocinan rico. Me 
quedaría a vivir allí para siempre lo que más me gustaría es 
salir del a barrio a trabajar en camioneros y comenzar una 
nueva vida y una nueva familia y vivir tranquilo y lejos del todo 
el mal. No extraño nada porque siempre hay gente que es muy 
falsa. Lo único que extraño son cinco personas mi abuela, mi 
novia, mi mama, mi papa y una amiga. En el barrio hay alguna 
gente que pasa hambre, se les llueve las casas y también hay 
muchas drogas y eso arruina la gente. El barrio son pasillos y 
algunas gente vive bien y otras mal y las calles son dos cruces y 
son pasillos cuando entras. Al intendente le diría que a la gente 
que les falta unas chapas o una puerta o comida que se los den, 
yo ya pase hambre y es feo” Joel P. 

La Matanza

“Puerta de Hierro”

“Lo bueno que �ene es la cancha de rugby y lo malo que �ene 
que está lleno de tranzas. Le sacaría fotos a la cancha de rugby, 
al ombú donde nos juntamos con los pibes. Sacaría a todos los 
tranzas para que nadie más quede en la perdición. Que no 
cambien la forma de ser, los vecinos. Me quedo a vivir toda mi 
vida en mi barrio donde crecí. Extraño a mis amigos aunque me 
traicionaron algunos, ahí te das cuenta quienes son amigos de 
verdad. Las casas son humildes y la gente buena. Al intendente 
le diría que a�enda las necesidades de la gente, para que no se 
le inunde la casa, porque pierden todo” Agus�n F.

Monte Grande

“La Escuela 2”
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“Tiene de bueno que están haciendo calles nuevas y �ene de 
malo que hay transas y anda la gorra todo el día. Y yo le sacaría 
una foto al tanque y a la parte de adelante para poder lograr 
que lo arreglen, así siguen dando agua a todo el barrio. 
Cambiaria las calles haría otra escuela y que el barrio no 
cambie más, que siga como siempre pero que puedan arreglar 
las calles y el tanque. Y me gustaría que quede el tanque porque 
hace una banda de años que está ahí y esta para que lo puedan 
arreglar y dar agua al barrio. No me gustaría ir a vivir a otro 
lugar, siempre voy a quedar ahí tengo a mi familia y mis 
amigos. No extraño nada de mi barrio lo único es algunos 
amigos un par están en cana y los otros en la calle. Y  la gente 
que vive, alguna es or�va, hay gente buena que se levanta 
temprano y se van a laburar y no molestan a nadie. Las casas 
son de ladrillo y material las calles son de �erra. Yo le diría al 
intendente que agarre el tanque donde le dan agua a todo el 
barrio y que deje el tanque como esta y que haga calles de 

Malvinas Argen�nas

“El Tanque”

“De bueno que hay en el barrio es la plaza y lo malo son los 
tranza. Le sacaría fotos a la plaza también, a la canchita, a la 
feria media saladita, la parrilla co�llón. Me gustaría que se 

mueran los tranza y los violines. Que quede para siempre la 
plaza para que se diviertan el nene. Me gustaría ir a vivir 

en otro lado en una provincia. Extraño mi casa y a mis 
amigos. En el barrio vive mucha gente humilde 

que trabaja en la municipalidad. Al 
intendente le pediría que ponga 

juegos nuevos en la plaza y que 
arregle la Escuela” 

Joel B.

La Plata

“El Palihüe”

“De bueno �ene la gente trabajadora y de 
malo �ene a los chicos como yo que robamos. 
Las fotos que sacaría : a una cancha que está a dos 
cuadras de mi casa, a una plaza que se llama C.I.C,A, mi 
casa, a un campo que hay a un par de cuadras de mi casa, a un 
río que está en Moreno. Cambiaría la forma de que se maneja 
la gente, para que sea más tranquilo y haya menos 
delincuencia y que las familias buenas no vivan asustadas. Que 
quede para siempre una cancha que tengo a dos cuadras de mi 
casa porque me gusta jugar al futbol. Me quedo viviendo en mi 
barrio porque me conozco todo y no me gustaría arrancar 
desde cero en otro lado. Extraño el día a día digamos. Porque 
ahora estoy privado de mi libertad ya hace 10 meses. La gente 
de mi barrio es por un lado tranquila y a la vez no, porque si hay 
bondi, no se echan para atrás. Algunos se dedican a la 
albañilería o algunos a electricistas pero la mayoría roba. Las 
casas son todas de material, las calles algunas de �erra y otras 
son asfaltadas. Al intendente le diría que hagan desagües para 
que se inunde menos y que la gente no ande renegando con los 
problemas que causa una inundación” Joel D.

San Miguel

“Mitre”

“Mi barrio no �ene nada de malo. Le sacaría fotos a la playa, al 
casino, al centro, al rio y al restorán. No cambiaría nada porque 
no me interesa. Con respecto a lo que quede para siempre, 
nada porque en cualquier momento me voy. Me gustaría ir a 
España. Extraño a mi familia .La gente de mi barrio es buena, 
las calles son asfaltadas. A las autoridades les diría  que se 
dejen de robar” Julián B. 

Necochea

“Necochea”
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“Mi barrio de bueno �ene que hay gente 
trabajadora y de malo que hay muchas gentes 
envidiosas. Le sacaría fotos, a la canchita, al frente de mi 
casa, al centro asistencial, a la plaza del barrio, al parque 
municipal y a la otra cancha de futbol de Douglas Haig 
.Cambiaria las  calles de �erra ayudaría  a la  gente pobre y  
sacaría  las  villas. Me gustaría que quede para siempre las 
casas humildes, las plazas, mi casa, la canchita de futbol el 
Centrito Asistencial de Niño. Me quedaría para siempre en mi 
barrio porque pase toda mi infancia y muchos recuerdos y 
aparte conozco muchas gente y tengo todas mis amistades 
nunca me iría de mi barrio. Extraño mucho a mi familia, a mis 
amigos, porque son los únicos que estuvieron en mis peores 
momentos. Como ya dije antes son calles de �erra casas muy 
humildes, tanto de cemento como casillas de maderas y 
chapas. La gente es buena, hay parte de la población que 
trabajan, otros roban y se manejan así pero en fin es tranquilo. 
A las autoridades les diría que arreglen las calles que limpien la 
ciudad y que ayude a la gente que necesita, que le dé la algo a 
los pibes que andan pidiendo en la calle y robando para que 
trabajen y cambien su es�lo de vida” Aarón P.

Pergamino

“José Hernández”

“A mí me gusta todo de mi barrio lo bueno que �enes un 
merendero que van los guachines de malo es que se inunda un 
poco pero la gente lo arregla por su cuenta y lo que más me 
gusta es que la gente es humilde. Le sacaría una foto a los pibes 
que se juntan conmigo, segundo a la canchita de futbol y 
también le sacaría fotos a las casas para que vean la humildad. 
De mi barrio no cambiaría nada así como es esta bien .Que 
quede para siempre, la canchita de futbol porque los chicos se 
divierten. Me quedo ahí, porque ya me acostumbre. La gente 
de mi barrio es humilde y las casas son de algunas de maderas 
otras de material las calles son de �erra. Lo que extraño de mi 
barrio es mi familia y comer un algo al disco con los pibes. Y le 
diría que mande hacer un zanjeo como la gente para 

que no se inunde más” Brian A. 

Laferrere

“La Loma”

“De bueno �ene que hay gente buena y humilde y de mal que 
corre mucha gorra y delincuencia. Le sacaría fotos a la escuela, 
al campo, al club del barrio de futbol, a la salita y al comedor 
comunitario. Cambiaria a los transa que dejen de vender paco 
porque arruinan a los wachos. Me gustaría que quede la copa 
de leche de verano, porque ayudan a muchos chicos de la calle. 
Y Me gustaría irme lejos por el tema de las malas juntas, etc. 
porque quiero cambiar de vida. Extraño jugar a la pelota y de ir 
de Club en Club. Y la gente de mi barrio es humilde, se dedican a 
trabajar, algunos son padres y �enen que rebuscársela en la 
calle. Las casas son casillas y calles de �erra. Al intendente le 
diría que ponga un centro de contención en los barrios para los 
chicos adictos” Ezequiel M.

Quilmes

“Solano”

DISEÑO TEXTIL

“De bueno �ene que hay muchas escuelas para que los chicos 
estudien y de malo es que hay muchos or�vas. Le  sacaría fotos, 
a la escuela, a los hospitales que están inundados y a las 
canchitas de fútbol. Cambiaría la comisaria porque la tengo en 
la esquina de mi casa. Me gustaría que queden los hospitales y 
los clubes. La verdad que si me iría, porque ya me zarpa mi 
barrio. No extraño nada porque es todo una mierda. Las calles 
son de asfalto, hay muchos kioscos, hay carnicería de todo un 
poco hasta chusmas. A las autoridades les diría muchas 
cosas...” Juan Cruz A.

Morón

“Mitre”

“Lo malo que �ene mi barrio son las calles de �erra, lo bueno 
son las personas que viven ahí. Le sacaría fotos al parque, el 
coto, a la esquina y por ul�mo a mi casa. Las calles son de �erra 
e impiden el  tránsito. Que quede para siempre, los parques 
porque es un lugar donde las familias se junta y crea lindo 

ambiente. Me quedaría en mi barrio porque me crie ahí. 
No, en realidad no extraño nada. La gente en su 

mayoría es buena, trabaja un grupo de gente 
bastante humilde, viven bien las casas son 

bastante humildes, las calles son de 
�erra y otras de asfalto. Falta 

más  luz, gas, el arreglo 
d e  l a s  c a l l e s ” 

Andrés R.

Lanús

“Villa Garden”

“De bueno �ene es que es tranquilo y lindo, y de malo  �ene que 
le falta algunas cosas como más trabajo para la gente. Yo le 
sacaría fotos a mi edificio, a la canchita, a la plaza, al club, a la 
escuela de al lado de mi casa. De mi barrio no  cambiaría nada 
así como esta, está bien, porque me gusta la gente, las casas 
todo… Sí, me gustaría ir a vivir en otro país Estados Unido 
porque es una cuidad linda. A mi familia y mis amigos porque 
los necesito y los extraño. La gente que viven son buenas 
personas trabajan viven tranquilos, las calles son todas 
asfaltadas son casas y edificios. Al intendente le falta hacer 
arreglos y darle trabajo para los necesitados” Rodrigo V.

La Matanza

“Villegas”
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“Lo bueno es que hay mucha gente buena y lo malo que hay 
mucha droga. Le sacaría fotos a los pibitos que juegan al futbol, 
a los nudos, a las zapa�llas colgadas en los cables, a la gente en 
la plaza y los nenes jugando. Yo no cambiaría nada de nada. 
Que queden para siempre los nudos porque son caracterís�cos 
del barrio y se reconocen de lejos ya. Me gustaría ir a vivir a otro 
lado si tuviera la oportunidad pero siempre volvería a mi 
origen. Extraño ver a los chicos jugando ver a las familias 
paseando. La gente es humilde y trabajadora viven en edificios 
y monoblocks altos de 10 pisos y algunos de 3 pisos las calles 
cruzan por el medio del barrio.  Al intendente le diría que hay 
mucha gente que no �ene para comer y mucha gente que está 
en situación de calle” Pablo C.

Tres de Febrero

“Fuerte Apache”

“De bueno �ene que hay muchas plazas y muchas mujeres 
lindas y de malo que hay un par de tranzas que arruinan 
guachos. Le sacaría fotos a la plaza, la cancha, el colegio, la 
heladería y a una peluquería. Hay que cambiar las calles 
porque son de �erra y pondría asfalto. Que para siempre la 
cancha,  la gente que hay y las plazas porque está bueno .Me 

gustaría quedarme ahí, porque me gusta ese barrio.  Extraño 
estar en la esquina con mis amigos tomando algo en la 

plaza… todo eso. Las gente del barrio es humilde 
laburan con lo que pueden, las casas humildes y 

los que pueden �enen casas chetas las 
calles son de �erra y de asfalto. Y yo 

le diría que asfalten las calles” 
Gabriel Ch.

San Mar�n

“Loma Hermosa”

“Lo malo de mi barrio son  las drogas, las juntas y la calle. 
Le sacaría fotos a mi barrio, a la plaza, a mi casa, al cole y al 
jardín. Cambiaria las calles, porque son de �erra. Que quede 
para siempre, el colegio y el jardín  porque ahí es donde aprendí 
yo. Me gustaría irme a otro lado, porque mi barrio es de muerte 
y malas no�cias. Extraño a mi familia, a la plaza, a mi familia y 
la plaza porque ahí es donde llevaba a mis sobrinos. La gente es 
igual que en todos lados, hay chusmas, gente buena, hay gente 
laburadora, las casas son humildes y la calle es de �erra. Y si 
algún día puedo, le diría a las autoridades que a�enda  las 
necesidades que son muchas” Mario A.

Merlo

“Argen�no”

“De bueno �ene muchas cosas, hay plazas para los chicos, hay 
gente buena trabajadora y  humilde, y de malo que la gorra 
cuando está en una persecución adentro del barrio �ra �ros sin 
medir consecuencias y después se lavan las manos. Le sacaría 
fotos a la plaza, a la cancha, a los monoblock, a las escuelas y a 
los murales. Cambiaría a la policía, porque un policía y un 
chorro nunca se van a llevar bien. Que quede para siempre la 
cancha del club, porque así los chicos pueden jugar y seguir un 
sueño y no terminen muertos o presos. No, nunca me iría de mi 
barrio, porque nací ahí, crecí ahí, voy a morir ahí y me gusta 
vivir ahí esta cheto. Extraño muchas cosas, a las mujeres, a mis 
compañeros que hoy en día están de este lado y a mi familia, 
porque son parte de la vida que llevo. La gente del barrio es 
buena, humilde, trabajan, bien como toda gente normal, los 
edificios son monoblock y esta la villa. Al intendente le diría que 
pongan más clubes, comedores y escuelas” Dylan A.

Tres de Febrero

“Fuerte Apache”
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“Lo bueno que �ene es gente trabajadora y lo malo que �ene 
es la droga la delincuencia y la juntas. Le sacaría fotos a mi casa 
y donde paraba con los pibes. Yo cambiaria de mi barrio, la 
mala junta y la delincuencia y la droga porque todo eso le hace 
mal a los pibes. La gente es buena porque son ejemplo para 
todos los pibes que andan en la calle todo el día. Nunca me iría 
de mi barrio siempre viviría ahí nunca me iría a otro lado. Yo 
extraño de mi barrio, voy a ser sincero a mi  familia y la gente 
que me quería ayudar. La gente que vive la mayoría son pobres, 
como en todos lados y las casas son de madera y hay calles de 
�erras y calles de asfalto. Al intendente le diría que las calles de 
�erra  las arreglen y también las casillas nuevas” Nahuel G.

La Plata

“Villa Romero”
“Lo bueno es la cancha de San Mar�n de Burzaco, de malo es 
que hay muchos tranzas que saben que no �enen derecho a 
nada. Las fotos serían a la cancha, a la plaza 55, a la plaza de 
Burzaco, a la jaulita y por úl�mo el club Arzino. Del barrio, 
sacaría todos los tranzas porque por culpa de la droga hay 
mucha delincuencia. Que quede para siempre el club de barrio. 
Me gustaría irme a vivir a Alejandro Korn, porque es un lugar 
tranquilo. Extraño la vida… nada.  En mi barrio hay de todo un 
poco, cada uno �ene derecho de hacer lo que quiere. Las casas 
son humildes las calles de �erra y algunas de asfalto. No tengo 
nada para decirles a las autoridades” Uriel T. 

Almirante Brown

“Arzano”

“Mi barrio de malo �ene que anda toda la policía y que la gente 
esperan a los tranza para comprar la maldita droga que se 
llama paco. Le sacaría fotos a las calle a las casas a la plaza que 
está cerca de mi casa. Cambiaria a los tranza así cambia las 
gente y limpiaría el arroyo limpio que esta todo sucio y parece 
un barrio abandonado. Si me gustaría ir a vivir a otro lado 
porque acá es re feo me iría y no volvería más al barrio. Extraño 
a mis vecinos porque cuando salía de mi casa todos me 
saludaban. En mi barrio todos trabajan legal ya se 
acostumbraron al barrio como es todo Pueyrredón. Al 
intendente le diría que ponga seguridad y que limpien así va 
gente y que saque a los tranza” Agus�n F.

Monte Grande

“Grande”



Los Medios...
 mienten, discriminan 

o sólo “hacen su negocio”?

Los  medios  de  comunicac ión 

siempre han sido un tema de debate y 

trabajo en el espacio de nuestra revista. En esta 

oportunidad indagamos y reflexionamos junto a 

los chicos acerca de lo que piensan respecto de si 

los medios mienten o no, o si “hacen su negocio” 

como dicen el los  en notas anteriores y 

reflexionamos al respecto. En este trabajo 

prác�co, también se trató el tema de los “pobres o 

marginados” y como son tomados por los grandes 

medios de comunicación. 

Cabe destacar que durante el presente ciclo 

lec�vo, como se diera cuenta en esta misma 

edición, llevamos adelante una nueva visita a la 

D e f e n s o r í a  d e l  P ú b l i c o  e n  M e d i o s  d e 

Comunicación Audiovisual y allí todos estos temas 

estuvieron presentes y se pudieron trabajar junto 

a los capacitadores de dicha defensoría. Por tal 

mo�vo, en este espacio los volvimos a traer al 

tapete y lo que sigue es una síntesis de lo que 

opinaron los jóvenes al respecto:

“Los medios de comunicación a veces mienten a veces no, 

puede ser que hagan su negocio y a veces exageran las 

cosas para tener más personas que lean sus cosas o vean 

sus canales o escuchen su número de frecuencia. Los 

medios, a los pibes los tratan, depende que joven. No a 

todos tratan de buena manera porque si vos sos pobre o 

clase baja te miran diferente que si tenes plata o vivís en 

un lugar muy lindo a que vivas en un barrio lindo. A los 

que comenten delitos no a todos los tratan igual, porque 

no vas a comparar a un famoso o persona muy conocida 

que roba, con un pibe que sale de una villa” Joaquín M.

“A veces mienten y a veces dicen lo cierto.  Hay mucha 

discriminación en los medios porque a los que  salen  de 

una villa los tratan como si fueran todos delincuentes” 

Leonel B.

“Para mí, hacen su negocio, porque siempre hablan 

demás, inventan. A los pobres siempre los tratan mal, 

siempre fue así… no le importamos a la gente de plata” 

Nicolás A.

“Los medios de comunicación dicen la verdad porque es 

un negocio y si mienten no los mira nadie. Yo creo que los 

tratan a todos por, igual a veces hay marginación” 

Rodrigo B.

“Y algunas veces los medios mienten y hay veces que  no 

.Y  tratan a todos igual porque dicen el pobre es pobre y 

que �ene plata �ene plata. A los que cometen delitos los 

tratan igual y no los ven de la misma manera que los que 

no cometen delitos” Adrián B.

Qué piensan de los medios,
mienten o hablan con la verdad...?
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“Los diarios mienten, la televisión no tanto, porque 

muestran imágenes. A la gente de bien los tratan bien, a 

los pobres los tratan como personas peligrosas y 

sospechosos” Joel B.

“Algunos dicen la verdad y algunas cosas son men�ra 

como la televisión �ene muchas cosas falsas, el diario 

dice la verdad porque son cosas que pasan en el día y la 

radio es verdad las cosas que pasan. Los medios los 

tratan mal, porque son pobres y ellos son de plata y a los q 

cometen delitos los insultan y los discriminan por 

cometer delitos y a veces no se dan cuenta que están 

come�endo ese delito para darles de comer a sus familias 

que les hace falta comer” Rodrigo B.

“Algunos mienten y otros dicen la verdad, no hay que 

juzgar si no querés ser juzgado. Los tratan a todos igual 

pero el pobre aparece como pobre y a los que cometen 

delitos no los tratan como humanos” Brandon Y.

“Mienten,porque así les sale bien el negocio con las 

ventas y a nosotros que come�mos un delito para los 

medios somos los chorros de mier… que no servimos para 

nada, sin mirar por qué se llegó a eso” Brian S.

“Los medios a veces hacen su negocio y a veces 

perjudican a gran can�dad de gente. A los pobres no los 

tratan bien y a los que �enen posición económica buena, 

los tratan bien y a los que cometen delitos, la gente les 

dice que nos metan presos y además nos discriminan” 

Jeremías C.

“A veces dicen la verdad, a veces 

no..., pero para mí hacen su negocio, porque 

es mejor para ellos y a ellos les sirve la plata. Y el 

trato depende, a los que cometen delitos no los tratan 

bien, siempre los �ran abajo, les �ran la mala...” Ilán G.

“Para mí dicen la verdad, porque comunican a las 

personas lo que está pasando. A todos nos tratan 

dis�nto, a nosotros que cometemos delitos nos tratan de 

otra forma, igual a los que son pobres que los tratan 

como si fueran igual que un perro y después quejan de la 

sociedad” Iván B.



“Voy a seguir luchando 
porque tengo el corazón

de un guerrero…”

“A veces la vida es un poco injusta, nunca nada es como 
queremos, las cosas son como �enen que ser realmente, 
aunque uno no quiera �ene que aceptar que todas las cosas 
�enen su por qué y al pasar el �empo te das cuenta que a veces 
quisieras volver el �empo atrás. Acá sé que no voy a poder, 
pero es una ilusión que jamás la voy a cambiar. 

La vida me golpeó, me humilló, me hizo sen�r que no era nadie, 
sen� lo peor de mí, hasta en algún momento me quería morir… 
Me pasaron cosas que jamás se las desearía a nadie. Pero a 
pesar de todo jamás baje los brazos, aunque hasta el día de hoy 
quiero bajarlos, pero aun así sigo luchando, día a día, para 
poder sostenerme y tener los brazos bien en alto.

Faltan 14 días para llegar a los 6 meses que estoy privado de mi 
libertad. Me falta hasta enero del año que viene y ahí se fijaran 
si estoy apto para la sociedad. Como me gustaría que llegue ese 
día, esta es una experiencia que no me gustaría que la pase 
ninguna persona, pero a veces lamentablemente hay gente 
que �ene que pasar por esta situación para poder darse cuenta 
de que está equivocado. Sé cómo te puede jugar en contra esto 
y salir peor de lo que entraste. Mayormente le tenés que poner 
la mayor voluntad que puedas y bancar cosas que jamás en tu 
vida pensaste que la ibas a bancar. Situaciones bastante 
molestas, como estar lejos de tu familia, tus amigos, tu pareja. 
Son cosas que son inexplicables, cosas que te las�man el 
corazón, las�man tus sen�mientos pero a pesar de todo y 
muchas cosas más, tenés que levantarte los 365 días del año. 
Llueva, haga calor, frio o hasta que llegue un momento que 
pensás que todos los días son iguales y no lo son jajaja. Parece 
gracioso pero si lo pensás bien… es triste.

Nunca nadie lo sabe hasta que lo pasa, son cosas que jamás se 
podrían explicar, por más que  te  digan,  te  lo  cuenten…  

Parte 1
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PENSAR EN EL ENCIERRO

(Por Nicolás B.)

“La posibilidad 
de cambiar está en cada uno…”
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no me podrás entender, por ahí me podrán  escuchar, pero 
jamás me podrán comprender. A veces pienso que es una 
pesadilla. Pero cuando abro los ojos me doy cuenta de que es la 
tristeza. Una noche te das cuenta de todo lo que se pierde, acá 
adentro es otro mundo. Fuera de la realidad, fuera de todo. 
Hay gente que vos pensás que te quiere ayudar pero al 
contrario, esa gente es un disfraz. Son personas que simulan 
ayudarte y a la vez te roban por otros. Como se dice 
normalmente te roban con guantes blancos. Vienen y 
disimulan que te van ayudar.

A la familia la podés ver una vez a la semana. Tienen que pasar 
por una requisa que las hacen pasar por un mal momento. Pero 
otra no les queda, lo �enen que aceptar para poder, aunque 
sea verte un rato. La familia se va triste, nosotros también nos 
volvemos tristes, pero lo guardamos dentro de nosotros y nos 
vamos consumiendo de apoco, vamos muriendo en vida…  es 
todo muy triste pero otra no queda, más que poner una falsa 
sonrisa y seguir porque aún queda mucho por delante todos 
los días. 

Como sabemos vivimos con mucha gente que no conocemos o 
nunca la terminamos de conocer, hay que convivir con 
desconocidos y es una experiencia que hay que saber afrontar, 

día a día, minuto a minuto. Nadie sabe cómo se levanta la 
otra persona, si �ene problemas, es todo muy di�cil, 

todo muy extraño pero otra no queda más que 
aprender a convivir con dis�ntas 

p e r s o n a s .  L a s  p o b l a c i o n e s 
cambian,  los  d i rec�vos 

t a m b i é n ,  v o s  t e 
ilusionas   y 

pensás que todo va a cambiar pero no al contrario, los que 
vienen lo hacen con el mismo pensamiento que el que se acaba 
de ir y digamos que en vez de mejorar… 

Hoy es 10 de junio del 2019 empezamos de nuevo, después de 
un mes vuelvo a escribir, la verdad que en este �empo pasaron 
muchas cosas. Yo no sé qué pasa, si el encierro te llama o es que 
a veces pienso que una vez que te metes en el circuito 
carcelario es muy di�cil salir. Es que sin darte cuenta te 
acostumbras, se te hace común, es algo di�cil de explicar. Yo 
creo que los que están de este lado del mundo, si leen esto me 
van a entender…  pero otra no queda más que seguir para 
adelante y pensar en la persona que te quiere ver bien. Acá 
adentro es otro mundo, fuera de todo pero tenés que seguir 
para adelante…

Parte 2

“Yo no quiero
esta vida, quiero cambiar…”

Al estar encerrados, todos tenemos la ilusión de cambiar y 
proponemos en hacerlo, pero al salir en libertad nos 
encontramos cara a cara con la realidad y muchos ven que 
volvemos a tropezar con la misma piedra, una por la sociedad 
que nos discrimina y otra por la falta de compromiso de cada 
persona. 

La posibilidad de cambiar está en cada uno, por supuesto que 
muchas veces hace falta la ayuda de la familia, de las 
autoridades, del entorno de cada uno… pero el primer paso 
está en uno mismo, en tener voluntad, ser constante y fuerte 
ante cada prueba, sin importar lo que dirán, dejar el orgullo de 
lado y hacerse fuerte para dejar de sufrir, porque el encierro no 
es vida. Lo importante es la realidad, seguir intentando no 
alcanza, lo más común es caer en la misma. 

La libertad no es salir de las rejas. Cuando te cansas de intentar 
vas a volver a lo mismo, si pensás en este lugar seguís preso, no 
sirve cambiar para los otros, hay que pensar y poder superarse. 
Cualquiera sabe hacer lo malo pero pocos saben hacer lo 
bueno. 

Piensen que van hacer cuando estén en libertad, no perdamos 
el �empo encerrados, busquen progresar así no  nos  dañamos

más estando privados de la 
l ibertad. Puedo compar�rles que 
muchos son los que dicen que no van a volver 
más, pero al �empo los volvés a ver aquí, eso quizás te 
produce algo de miedo porque te preguntas ¿qué pasa…? si 
dijo que no iba a robar más, pero entendí que si no te preparás 
en este lugar, cuando salís todo se te hace más di�cil de 
superar, más si no tenés a alguien que te ayude. 

A veces me pongo a pensar cosas que estando en la calle no las 
pensaba pero estando acá uno madura una banda y entonces 
planeas cosas para un  futuro mejor, ya que acá solo se vive el 
presente. Pienso en el día que salga, pero lo hago  ahora 
porque tengo que elegir un camino para un futuro mejor. 

Ellos no piensan en nosotros, que cada vez hay más pobres, 
ellos piensan en progresar ellos y de los pobres siempre se 
olvidan, ellos andan en autos carros y los pobres siguen 
viajando en colec�vo, con frío y si hace calor peor, todos 
apretados. 

Cuando digo ellos hablo de los que �enen el poder, son los que 
venden un simulacro por tv y la gente les creen y les dan su voto  
de confianza. La gente no sabe que hay más pobres en la calle y 
si hay más pobres, es porque hay más hambre. Yo fui un joven 
que pensó en hacer plata fácil, por no buscar un trabajo hoy  
tengo 18 años y de los 16 años estoy preso. Se los vuelvo a 
decir, yo no quiero esta vida, quiero cambiar...
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“Cuando tengo 
a mi familia, lo malo desaparece...”

Cuando un joven está privado de su libertad, deja atrás la 
ru�na que lo acompañó desde su lugar de origen. Ya no está 
“pateando la calle del barrio“, es un ausente más en la esquina 
del barrio donde antes se juntaba con amigos y compañeros de 
aventura. La amistad ahí entra a recorrer un mundo de 
contradicciones. Cuando uno está preso, la palabra amistad se 
vuelve solo una frase… lo malo desaparece haciendo algo. 

Yo siento que cuando no tengo algo, es cuando no tengo a mi 
familia  y cuando tengo a mi familia lo malo desaparece. El 
encierro te enseña a valorar mucho sobre nuestra libertad y 
nuestra familia, que es la que sufre, porque uno no sabe lo que 

les cuesta poder venir a visitarnos y pasar por todo lo que es 
l l e ga r  h a s t a  n o s o t ro s ,  re q u i s a s ,  t ra t o s  n o 

correspondientes, pero la familia hace cualquier 
cosa por nosotros, eso nos hace reflexionar y 

valorar mucho las cosas. 

Se trata de todo “preso” como uno aprende lo malo de chico las 
consecuencias que �ene y lo malo del encierro es que uno 
sufre. Cuando estás “preso” buscas un consejo, una salida del 
camino malo y al fin lo único que conseguís es aprender lo 
malo, en vez de aprender lo bueno. 

Como todo “preso” te puedo decir que el encierro no es vida y 
hablando un poco del polí�co, que no nos diga lo que vivimos, 
si la polí�ca nunca cenó un pan con un mate cocido. 

Si por la buenas no nos dejan, por las malas ponemos el pecho, 
tanto ricos como pobres tenemos el mismo derecho. Les 
molesta porque el pibe del barrio va progresando y puede 
volverse líder, quien ayer fue un “esclavo”. 

Presidente… no se olvide a los “Soldados de la Guerra”, las 
cosas como son y las “Malvinas” son nuestras...

Parte 4

“Pude entender
que lo mejor está por venir...”

Hace frío, al cruzar la puerta es como un alivio, después de que 
la cruzo es como otro des�no, aunque sabemos que el des�no 
nunca ha sido planeado... 

Con un lápiz yo escribo nuevas palabras que me sacan el dolor 
que voy llevando dentro de mi alma, pero a pesar de todo 
nunca se me fue la esperanza. Yo puedo decir que tengamos 
solamente esperanza que este infierno hecho realidad se va a 
terminar. 

Todos sabemos que esto es pasajero, esto no es para siempre, 
ni tampoco la vida va a ser para siempre por eso salgamos de 
acá y disfrutemos de nuestra familia, como ya lo he 
comentado… busquemos progresar y por supuesto que 
tenemos que ser fuertes. 

Si fuimos fuertes para estar preso, ¿por qué para progresar no 
usamos nuestra fuerza…? Yo era ignorante, pero no imbécil, 
estaba encerrado en mi conciencia. 

Reflexioné y pude reconocer que no había sido condenado 
injustamente, entonces me pregunté si era el único que estaba 

haciendo el mal ¿acaso no era grave?... me pregunté si yo 
no juzgué a la sociedad que me había condenado y la 

condené… y a la vez la hice responsable cuando 
me condenaron con todo su odio. 

Muchas horas, meses, mi alma se 
viene marchitando lenta pero 

fatalmente. 

Durante los años que estuve encerrado, no derramé ni una sola 
gota...

Miro hacia el reloj y las horas siguen corriendo y los meses 
siguen pasando, las fiestas se acercan y aun así, no tengo 
ninguna respuesta, ninguna palabra, ningún beneficio.

Aun así, una mañana dis�nta a todas las mañanas, me levanté 
de la cama y miré hacia afuera. Pude entender que lo mejor 
está por venir, por eso aun así voy a seguir esperando, aun así 
estamos en este lugar y sigo soñando, aun así voy a seguir 
luchando porque tengo el corazón de un guerrero y la fuerza de 
la esperanza que no se me acabará… 

CONTINUARÁ...

(Por Nicolás B.)



“La desigualdad”
(Por Nicolás A.)

La desigualdad hoy en día pareciera que está de moda, ¿Por qué?, ¿por qué 
no nacimos en una cuna de oro?, ¿por qué cuando cometemos un error 
(delito) ya piensan que no tenemos remedio?... ¿acaso la vida viene con 
instrucciones? Jamás se preguntaron las circunstancias del autor, las 
necesidades que éste tenía. No siempre se lleva la atención el caso, no 
�enen consideración de las cosas que pasan frente a ustedes, no escuchan, 
no ven, etc. 

La mayoría de la gente hoy en día se está muriendo de hambre, de frio, ¿y los 
de arriba qué?, les dan la espalda, no �enen corazón. Esto lo digo porque no 
ven siempre, no se trata de solucionar, ¿acaso tengo que ser famoso o tener 
plata para ser éste argumento público? No claro que no, yo tengo la 
respuesta que están pensando, los de arriba quieren que veamos lo que 
ellos quieren… quieren que la vida sea de color de rosa pero no es así, 
porque �ene que ser como ellos quieren, porque el rico es rico y el pobre es 
pobre. Si en la vida todos somos iguales, nos vamos todos al mismo lugar, un 
maldito pozo en la �erra o qué se quieren llevar… una mansión con ustedes? 
Puff tonterías, tanta es la desigualdad de hoy en día, que da tristeza y mucha 
pena. 

No todos lo comprenderán, pero aquel que lo vive o lo vivió sabe muy 
bien a lo que me refiero, no por estar preso me tengo que callar, 

después hablan de igualdad de derechos?, pura 
psicología… No es para ofender sino para reflexionar 

y ayudar al que lo necesita, el valor importa un 
comino, pero la sensación es hermosa y 

sa�sfactoria se los aseguro. Gracias 
por tomarse un �empo y leer 

estas palabras. 

“Cambiar para los que me quieren”
(Por Joel G.)

Hoy hace 1 año y 6 meses que estoy privado de mi libertad, en este �empo 
estuve mal porque extraño mucho a mis hermanos, a las personas que me 
quieren, también extraño mucho a mi hermanito que falleció hace 2 años, 
pero estando privado de mi libertad aprendí a valorar a mis hermanos y a mi 
hermana que hace un re esfuerzo por mí y por mis hermanitos. Estuve 
pensando mucho estando encerrado, el día que me den una oportunidad 
quiero ayudar a mi familia, conseguir un trabajo y  sin tener que hacer las 
cosas mal, ayudar a mis hermanitos y dar un buen ejemplo porque sufrieron 
mucho desde chiquitos. No me gustaría que terminen como yo, me gustaría 
darles un buen ejemplo el día de mañana y poder cambiar para mi bien y 
para el bien de mi familia y las personas que me quieren… 

(Nota: este escrito fue escuchado a través de un audio grabado en el 
Almafuerte, en el VI Encuentro Nacional de Escritura en Cárcel, organizado 
por la Facultad de Filoso�a y Letras de la UBA) 9
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El nuevo Mural

La idea surgió 
e l  d í a  d e l  f e s t e j o  d e  l a 

primavera, los jóvenes del proyecto “De 
los Muros a la Acción” lo habían hablado con el 
Servicio Educa�vo del Centro. Una de las 
ac�vidades programadas para ese día, además 
del deporte y los juegos, era comenzar a 
construir los bocetos de un nuevo mural. Fue 
así que el joven Leonardo B., fue el que tomó un 
papel afiche y comenzó a dibujar, mientras 
otrxs aportaban dis�ntas ideas y frases. 

Mientras tanto, se elegían las paredes donde se 
iban a dibujar las nuevas imágenes y escribir 
algunas frases que ya daban vuelta en el aire 
primaveral. Finalmente, se eligió el sector final 
del pasillo de ingreso que conduce al SUM del 
Centro Cerrado, u�lizado todos los fines de 
semana para las visitas de los familiares y 
amigos de los jóvenes. Sin duda alguna el Mural 
iba a ser dibujado en un lugar sumamente 
estratégico. 

Todo se fue planificando entre los chicos de 
“Muros”, el servicio educa�vo y la dirección del 
Centro, para llegar finalmente a la ejecución del 
trabajo durante los días 20, 21 y 22 de 
noviembre pasado, donde se plasmara 
defini�vamente un mural muy colorido y por 
demás simbólico para todos los adolescentes.

Lxs jóvenes de “De los Muros a la Acción” 
consiguieron la pintura y los pinceles para el 
trabajo. El primer día se prepararon las 
superficies pintando con un color que serviría 
de base para el trabajo del otro día. Así, 
comenzó la tarea de dibujar letras e imágenes y 

para ello que mejor que contar con un 
experto, Sergio Pierella, un ar�sta de lujo 

que junto con todos los jóvenes fue 
mágicamente convir�endo esa 

pared de un solo color en 
imágenes y frases muy 

coloridas.

al final del pasillo
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“Que importante puede ser para otres un solo gesto de compañía y 
cariño. Agradecido de que un lugarcito del Centro Cerrado Almafuerte 
cambie con colores y dibujos su piel, transitada por jóvenes en su 
estadía. El arte sana y es�mula nuestros corazones. Que hermosa 
experiencia muchas gracias por recibirme con tanto afecto. Un placer 
enorme poder ser ú�l en ayudarlos a seguir soñando…!!! 
Abrazos…!!!” escribía Sergio, especialmente para nuestra revista 
Seguir Soñando. 

Los jóvenes de Muros nos dejaban sus impresiones acerca de estas 
maravillosas tres jornadas vividas con los chicos: 

“Intentamos hacer un resumen de lo hermoso que fue el día de hoy, 
pero como resumir esos momentos no…? Se puede ir viendo el avance 
de la pintura y como esas personitas iban dejando plasmado su amor 
en esa pared. Fue hermose: la apertura de cada unx de los mureres 
que estuvieron presentes, el calor de quienes no pudieron venir. Las 
personas del Almafuerte que nos permi�eron habitar ese espacio 
como queríamos, a Sergio Pierellas qué nos trajo su arte y su amor 
para que quede una marca bien ar�s�ca plantada. A Daniel 
Fernández (DanyRap), que con su magia contagia y con su empa�a 
incluía a lxs pibes, que con�an, que se animan, que la ac�van, que la 
piensan, que piensan lo que están dejando en la pared, que �enen 
sueños y deseos y ganas de hacer y ser. Porque ahí hay personas, 
somos personas”.

Y finalmente agregaron: “Importan�simo recalcar que quien tuvo la 
idea inicial de hacer el mural fue Leonardo B. Que esperamos que lo 
vea!!! Y luego de todos los chicos, las ideas de esas imágenes y frases 
hermosas! Genios. Gracias a los pibes que con�an, que se animan, que 
la ac�van, que la piensan, que piensan lo que están dejando en la 
pared, que �enen sueños y deseos así como ganas de hacer y de ser”.

Finalmente, al cierre de esta edición durante el acto de cierre del ciclo 
lec�vo el mural fue inaugurado. Hay que destacar  la excelente 
par�cipación de los jóvenes del Centro, así como la colaboración 
permanente de docentes, asistentes y del apoyo incondicional de la 
Dirección del Centro, para llevar adelante esta propuesta ar�s�ca.
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En el marco del Taller de Derecho y Legislación, que 

conduce el profe y abogado Dr. Román De Antoni, 

recibimos una nueva visita del conocido escritor Carlos 

Miranda Mena, más conocido como “Congo" , quién estuvo 

privado de su libertad por más de 15 años y hoy se preocupa 

por recorrer los contextos de encierro para dar charlas a los 

chicos acerca de su experiencia de haber estado privado de 

su libertad y los caminos que lo condujeron a la vida libre. 

En su cuerpo lleva las marcas de los golpes sufridos durante 

el �empo que vivió tras las celdas, pero Carlos aprendió a 

leer a los 31 años (actualmente �ene 38) y hoy gracias a su 

fuerza de voluntad y perseverancia se ha conver�do en un 

escritor y filósofo reconocido en el ámbito y desde hace un 

par de años coordina un Taller de Filoso�a y Literatura en un 

pabellón de la Unidad Penitenciaria de Varela. Además, 

Carlos enseña Boxeo y Hip-hop.  

En el encuentro realizado en el Salón de usos 

múl�ples de nuestro Centro, Carlos 

charló con los chicos por más de 

dos horas sobre Borges, 

Nos visitó 
CARLOS MIRANDA MENA 

Nuestro amigo “el Congo” charló con los chicos 

Nietzche, Sartre y otros autores…  compar�endo 

experiencias, enseñanzas y demostrándole a los pibes, que 

hay luz al final del túnel. 

De esta forma, Carlos dejaba un nuevo manto de esperanza 

de vida para los adolescentes quienes le agradecieron su 

visita y lo despidieron con un fuerte abrazo.
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“Hoy temprano con mi amigo Román! fuimos a visitar a 

los muchachitos !!! del Almafuerte !!!! Oyendo sus penas, 

sus reclamos, sus sueños y victorias, interactuando 

preguntas con los chamacos mega copados!!! Conté mis 

experiencias en las cárceles, en la calle, el delito y el arte, 

como el boxeo y la filoso�a me siguen ayudando desde mi 

humilde lugar a ayudar con lo poco que me nutrí tras las 

rejas, y soñaba despierto al pensar dar estas charlas en 

los diferentes ins�tutos de menores, como lo venimos 

haciendo!! Dios nos �ene en cuenta, sólo hay que dejarse 

ayudar. Nadie nace un ser malo!!” Carlos “Congo” Mena 

Idea Original

Proyecto Seguir Soñando
Marcelo Arizaga

Emiliano Erretegui

Coordinación en Textos
Marcelo Arizaga

Coordinación en Diseño
Emiliano Erretegui

Producción de Contenido

Aarón P. - Adrián B. - Agustín F. - Alan A. - Alan J.
Alan R. - Andrés R. - Brandon Y. - Brian A. 

Brian R. - Brian S. - Carlos B. - David A. - Dylan A. 
Elián A. - Emiliano A. - Ezequiel M. - Franco A.

Franco H. - Gabriel Ch. - Germán A. - Ilán G. 
Iván B. - Iván F. - Jeremías C. - Joaquín M. - Joel B.
Joel D. - Joel G.  - Joel P. - Juan Cruz A. -  Julián B.
Lautaro C. - Leandro C. - Leandro P. - Leonardo B.

Leonel B. - Marcelo M. Marcos D. - Mario A. 
Maximiliano A. - Maximiliano I. - Nahuel G.
Nahuel V. - Nicolás A. - Nicolás B. - Pablo C.

Rodrigo B. - Rodrigo L. - Rodrigo V. - Santiago O.
Sergio E. - Uriel T. - Walter P. - Yoel G.

Staff

CENTRO CERRADO 
“ALMAFUERTE”

Director
Juan Serrano 

Vicedirector
Martín Mollo

Jefe Servicio Educativo
Emiliano Erretegui

Seguinos en FACEBOOK

seguirsoniando@gmail.com

La opinión de Carlos
respecto de la visita al Alma 

Siempre pensando en los pibes...
Es importante destacar que Carlos es un amigo 

incondicional de nuestro Centro y de los pibes que lo 

transitan. Un claro ejemplo de ello, es la reciente donación 

de libros para nuestra Biblioteca, que el “Congo” nos hiciera 

en virtud de su par�cipación y la nuestra en el 2do Fes�val 

Universitario de Innovación  2019. A él toda nuestra 

gra�tud...!!!! 




